
Молчание — 
знак взыскания
Должникам  
стало сложнее оспорить 
смену кредитора

Вступили в силу поправки, ре-
гулирующие передачу долгов 
по цессии. Теперь должник обя-
зан после получения уведомле-
ния о продаже долга «в разум-
ный срок» выразить несогласие 
и обосновать его. Что считать 
разумным сроком, в поправках 
не уточняется. Если же должник 
своевременно не сообщит ново-
му кредитору о своих возраже-
ниях, он потеряет это право. Экс-
перты указывают, что изменения 
ущемляют права должника, фор-
мулировки нормы крайне размы-
ты и это дает дополнительные 
возможности недобросовестным 
участникам рынка.

С 1 июня вступил в силу закон, 
вносящий изменения в положения 
Гражданского кодекса о финансовых 
сделках, в частности, в регулирова-
ние цессии. Важным изменением для 
должников стала обязанность инфор-
мировать нового кредитора об имею-
щихся у него возражениях относи-
тельно перехода прав «в разумный 
срок». «Должник… обязан сообщить 
новому кредитору о возникновении 
известных ему оснований для возра-
жений и предоставить ему возмож-
ность ознакомления с ними. В про-
тивном случае должник не вправе 
ссылаться на такие основания»,— го-
ворится в новой редакции статьи. 

По словам юристов, поправка 
ухудшает положение должников. 
«Требование не только заявить ново-
му кредитору письменные возраже-
ния против уступки, но и сделать это 
в некий 

”
разумный срок“ под стра-

хом утраты в будущем возможности 
ссылаться на обстоятельства—осно-
вания возражений в ходе возможно-
го судебного процесса, способны со-
здать для граждан-должников серьез-
ные проблемы»,— говорит партнер 
КА «Юков и партнеры» Светлана Тар-
нопольская. По словам главы «Юри-
дического бюро №1» Юлии Комбаро-
вой, определение «разумный срок» 
без каких-либо конкретных указа-
ний может трактоваться по-разному: 
«Должник обязан моментально сори-
ентироваться, собрать все необходи-
мые документы и выразить свое не-
согласие с суммой долга или вооб-
ще наличие такового, поскольку его 
право на возражение может прекра-
титься в любой момент».
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Америка пошла на четыре принципа
США представили стратегию сдерживания Китая

Министр обороны США Джеймс Мэттис 
представил в субботу в Сингапуре «новую 
стратегию США в Индо-Тихоокеанском 
регионе». Единственным противником 
США в этом регионе назван Китай, про-
водящий, по мнению министра, «полити-
ку запугивания и милитаризации». Он со-
общил, что в наказание США «отлучают» 
 Пекин от международных военных уче-
ний RIMPAC, в которых флот КНР прини-
мал участие в 2012 и 2014 годах. Отныне 
Вашингтон переходит к политике сдер-
живания КНР в регионе и поможет союз-
никам нарастить флот, чтобы те также 
могли лучше противостоять Китаю.

«В прошлом году я приезжал сюда слу-
шать,— заявил Джеймс Мэттис, выступая 
перед аудиторией 

”
Диалога Шангри-Ла“, на-

иболее авторитетного форума по безопасно-
сти в Азиатско-Тихоокеанском регионе.— 
Сегодня я пришел сюда, чтобы озвучить 
цельную стратегию администрации Дональ-
да Трампа в Индо-Тихоокеанском регионе». 
По словам господина Мэттиса, эта стратегия 
направлена на создание «свободного и от-
крытого Индо-Тихоокеанского региона», по-
строенного на «общности ценностей» и скре-
пленного «общей судьбой».

Последнее заявление бросает открытый 
вызов нынешнему лидеру Китая Си Цзиньпи-
ну, инициатива «Пояса и пути» которого так-
же подразумевает «строительство сообщества 
общей судьбы», прежде всего между Китаем 
и странами Юго-Восточной Азии. О том, что 
американская и китайская «судьбы» региона 
несовместимы, министр обороны США дал 
понять сразу же, обвинив КНР в милитариза-
ции Южно-Китайского моря (ЮКМ). «Страте-
гия Китая в ЮКМ входит в острое противоре-
чие с открытостью, которую мы продвигаем 
в этом регионе,— заявил Джеймс Мэттис.— 
Вопреки заявлениям руководства КНР, раз-
мещение многочисленных вооружений на 
искусственных островах ЮКМ предназначе-
но для военного запугивания и принужде-
ния стран региона». Министр также обвинил 
лидера КНР в нарушении якобы данного им 
в 2015 году в Вашингтоне обещания не разме-
щать вооружения на островах Спратли.

В качестве наказания США отзывают 
«приглашение китайскому флоту принять 

участие в учениях RIMPAC», так как поведе-
ние КНР «несовместимо с принципами и за-
дачами» этих учений. Напомним, RIMPAC — 
крупнейшие в мире военно-морские учения 

США и их союзников, проходящие раз в два 
года с 2010 года. В 2012-м в качестве наблюда-
теля участие в них впервые приняла Россия, 
в 2014 и 2016 годах — Китай.

Американский министр сделал оговорку, 
что «не заставляет ни одну страну выбирать 
между США и Китаем», так как «друзья так 
не поступают». «Китай играет важную роль 
в развитии международной системы,— со-
общил он.— США продолжат придерживать-
ся конструктивного и нацеленного на ре-
зультат подхода в отношениях с КНР, сотруд-
ничая, где это возможно, и решительно про-
тивостоя там, где это требуется».

Среди принципов стратегии США в Ин-
до-Тихоокеанском регионе (Вашингтон пере-
шел на этот термин вместо привычного АТР, 
чтобы заручиться поддержкой Индии в про-
тивостоянии с Китаем) Джеймс Мэттис пере-
числил четыре. Во-первых, Вашингтон наме-
рен помогать своим союзникам наращивать 
военно-морские силы, чтобы те могли «защи-
щать свои морские границы». Во-вторых, аме-
риканский флот будет наращивать оператив-
ную совместимость с флотами союзников, 
также будут увеличены продажи им оружия. 
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Небо Крыма теряет высоту
Авиакомпании сокращают  
число рейсов в Симферополь

Как выяснил ”Ъ“, авиакомпании рез-
ко — на 551 тыс. пассажиров — сокра-
тили летние планы по рейсам в Крым. 
К этому привел ряд факторов, от от-
крытия Крымского моста до резкого — 
в 1,5–2 раза — роста аэропортовых та-
рифов в Симферополе. В аэропорту 
объясняют, что нужно вернуть 32 мл-
рд руб. инвестиций в новый терминал, 
но авиакомпании грозят ростом цен 
на билеты. В ФАС же маршруты в Крым 
считают конкурентными, так как на ку-
рорты можно добраться и через Анапу. 
По мнению экспертов, в итоге аэропорт 
может быть вынужден снизить тарифы 
для сохранения пассажиропотока.

В летнем сезоне емкость планируемых 
авиарейсов в Крым упала на 22,2%, или на 
551 тыс. мест, рассчитала Транспортная 
клиринговая палата (ТКП) на основе рас-
писаний. Прошлым летом на направле-
нии выставили 2,7 млн кресел, а в этом го-
ду — 2,1 млн. Больше всех емкости сокра-
тили «Уральские авиалинии» — на 187 тыс. 
кресел, или 39%, Red Wings урезала план 
на 64 тыс. кресел (27%), «Аэрофлот» — на 

51 тыс. (14%), «Россия» — на 74 тыс. (13%), 
«Глобус» (входит в S7) — на 42 тыс. (13%).

Главный эксперт Института экономи-
ки транспорта и транспортной полити-
ки НИУ ВШЭ Федор Борисов называет из-
менение спроса и предложения по Крыму 
«многофакторным и объективным» процес-
сом: «Перевозчики начали пересмотр про-
грамм, понимая, что с открытием Крым-
ского моста часть пассажиров уйдет на на-
земный транспорт». Объемы упали и по-
сле ухода «ВИМ-Авиа»: по данным ТКП, 
в июне—сентябре 2017 года она выстави-
ла на Крым 180 тыс. кресел, но в этом сезо-
не объемы так и не замещены. По ряду при-
чин перевозчики начали ощущать убыточ-
ность полетов в регион и не спешат увели-
чивать емкости, говорит источник 

”
Ъ“ в от-

расли. Один из поводов — рост цен на то-
пливо в Симферополе: в 2017 году тонна ке-
росина стоила 41,5 тыс. руб., с начала это-
го — уже 50 тыс. руб. Но за январь—май 
пассажиропоток аэропорта вырос на 6,6%, 
до 1,2 млн человек.
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В майские указы  
добавят нефти
Налоговый маневр завершат в 2024 году

Как выяснил ”Ъ“, правительство под-
держало позицию Минфина о заверше-
нии налогового маневра в нефтяной от-
расли в 2019–2024 годах. Бюджет уже 
в первый год завершения получит до-
полнительно около 80 млрд руб., все-
го изъятия из отрасли за шесть лет со-
ставят 1,6 трлн руб. Это покроет 20% 
от 8 трлн руб., необходимых для вы-
полнения майских указов президента. 
Минэнерго предлагало начать сворачи-
вание механизма и дать отрасли льготы, 
но источники ”Ъ“ говорят, что теперь на 
окончательное согласование маневра 
осталось около недели.

По данным 
”
Ъ“, Минфин, настаивающий 

на завершении налогового маневра в неф-
тяной отрасли, почти смог преодолеть ее со-
противление и оппонентов в правительстве. 
По словам источников 

”
Ъ“, знакомых с ито-

гами совещания 30 мая у вице-премьера 
Дмитрия Козака, Белый дом согласовал клю-
чевое решение — поэтапное снижение экс-
портной пошлины в течение шести лет уже 
с 2019 года, как и предлагал Минфин, а не 

ждать еще год, как хотели нефтяники. Про-
движение по давно обсуждаемому вопросу 
случилось после того, как правительству бы-
ло поручено найти 8 трлн руб. на выполне-
ние майских указов Владимира Путина.

Большой налоговый маневр, иницииро-
ванный Минфином, в частности, для балан-
сирования доходов госбюджета в рамках ЕА-
ЭС, предполагалось проводить с 2015 года. 
В его рамках должно было идти постепенное 
снижение экспортной пошлины на нефть 
с одновременным ростом налога на добы-
чу полезных ископаемых. Но маневр сейчас 
приостановлен: в 2018 году пошлина сохра-
нена на уровне 2017 года — 30%.

По недавним расчетам Минфина (есть 
у 

”
Ъ“), в первый же год постепенного завер-

шения маневра допдоходы бюджета соста-
вят 80 млрд руб. и будут расти ежегодно на 
75–79 млрд руб., а в шестой год составят око-
ло 470 млрд руб. В целом за период доходы 
бюджета составят 1,6 трлн руб., нефтяники 
потеряют 597 млрд руб.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 74,86

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в мае 2018 года, сообщил Минфин. В сравнении с апре-
лем ($69,08) цена российского сорта выросла сразу на $5,78. В целом же за пять месяцев 2018 года средняя 
цена Urals составила $67,91 за баррель. Минимум с начала стартовавшего осенью 2014 года цикла падения 
цен на нефть был зафиксирован в январе 2016 года — тогда Urals стоила лишь $28,8 за баррель. По итогам 
2017 года средняя цена составила $53,03. Зафиксированный сейчас Минфином итог пяти месяцев заметно 
выше цены, заложенной в закон о бюджете-2018,— $43,8 за баррель. Сейчас, впрочем, во внесенных прави-
тельством в Госдуму поправках к бюджету прогнозную цену Urals предлагается поднять до $61,4 за баррель.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Малому бизнесу деньги 
нужны больше советов

Только 7% представителей малого 
бизнеса получили за послед-
ние 12 месяцев какой-либо вид 
господдержки, следует из опроса 
агентства Magram Market Research. 
В исследовании, которое прово-
дилось в мае 2018 года, приняли 
участие владельцы и руководители 
2,5 тыс. компаний малого и среднего 
бизнеса из 24 регионов России. 
Количество адресатов помощи за 
три года не изменилось — в 2015 
году о ее получении также заявляли 
7% респондентов. Такой невысокий 
показатель авторы исследования 
связывают с низкой информирован-
ностью предпринимателей о сущест-
вовании программ поддержки.

Те, кто помощью государства 
все же воспользовался, сообщили 
о получении микрофинансирования 
в государственных региональных 
фондах (15% от числа получателей 
господдержки). 14% получили субси-
дии на возмещение части затрат по 
договорам лизинга (предоставляют-

ся в размере не более 25% от плате-
жей за взятое лизинговое производ-
ственное оборудование). Столько же 
сообщили о гарантийной поддержке 
при получении банковских кредитов. 
Среди чуть менее популярных видов 
поддержки — компенсация ставки 
по кредиту (12%), участие в образо-
вательных программах и получение 
консультаций (11%). О предоставле-
нии помещений и услуг в бизнес-
инкубаторах сообщили 9%. Столько 
же воспользовались сервисом «Биз-
нес-навигатор МСП». 8% от числа 
получателей помощи участвовали в 
«Программе 6,5%» Корпорации МСП 
(льготное кредитование). Отметим, 
что в недавнем ежегодном докладе 
бизнес-омбудсмен Борис Титов 
отмечал, что «контрольные закупки» 
по этой программе показали наличие 
проблем — исчерпание лимитов, 
отсутствие информации о программе 
в банках, жесткие условия займов. 

По мнению Инны Матвеевой 
из Magram Market Research, виды 
господдежки, составившие тройку 
лидеров, популярны потому, что 
позволяют бизнесу получить живые 
деньги здесь и сейчас, а не в отло-
женной перспективе. «Безусловно, 
для развития малому бизнесу нужны 
и консультации, и участие в обра-
зовательных программах, и прочая 
интеллектуальная помощь, но все же 
в первую очередь ему нужны деньги, 
которые можно вложить в даль-
нейший рост»,— говорит эксперт. 
По мнению же предпринимателей, 
более всего сектор МСП нуждается 
в предоставлении налоговых вычетов 
(45%) и в создании инфраструктуры 
для бизнеса (31%).

Дарья Николаева
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ФАС опубликовала анонсированные полгода назад по-
правки к закону о защите конкуренции. Они отменяют 
 закон «О естественных монополиях» 1995 года, перенося 
ряд его норм в закон о конкуренции, и определяют уста-
ревшее, по признанию ФАС, понятие «естественные мо-
нополии» через наличие у них сетевой инфраструктуры. 
Демонополизация ждет портовые и аэропортовые услу-
ги, почтовую связь, захоронение радиоактивных отхо-
дов, внутренние водные пути и ледокольную проводку 
судов. Для них предполагается ввести правила недис-
криминационного доступа, а для оставшихся монопо-
лий — правила оценки их «естественности». Проект ФАС 
расширяет и ее полномочия — по регулированию тари-
фов и согласованию деятельности монополий на конку-
рентных рынках.

ФАС опубликовала на regulation.gov.ru поправки к базово-
му для нее закону о развитии конкуренции, предполагающие 
перенос в него части норм закона «О естественных монополи-
ях» — его служба предлагает упразднить. ФАС анонсировала 
разработку еще в конце 2017 года, ссылаясь на инициирован-
ное главой службы поручение тогда первого вице-премьера 
Игоря Шувалова. В ФАС настаивали на том, что само определе-
ние монополий устарело и к тому же службе, регулярно докла-
дывающей Белому дому о росте доли государства в экономике, 
нужен инструмент для пересмотра «естественности» госмоно-
полий в отдельных отраслях.

Проект ФАС предлагает определять «естественную» мо-
нополию через оказание «услуг с использованием сетевого 
актива». Перечень таких сфер сужается до трубопроводной 
транспортировки нефти, нефтепродуктов и газа (субъекты 
— «Транснефть» и «Газпром»), железнодорожных перевозок 
(РЖД), услуг электросвязи («Ростелеком») и передачи электро-
энергии (ФСК, «Россети» и локальные игроки), а также тепла, 
водоснабжения и водоотведения (на этих рынках в основном 
работают локальные монополисты) и оперативно-диспетчер-
ского управления в энергетике. При этом в законе «О естест-
венных монополиях» было упоминание планов правитель-

ства по демонополизации рынка железнодорожных перево-
зок (с сохранением монополии на сеть), но в свой проект ФАС 
его не перенесла. Выпадут из-под определения «естествен-
ных» монополии в области портовых и аэропортовых услуг, 
почтовой связи, захоронения радиоактивных отходов, вну-
тренних водных путей и ледокольной проводки судов — для 
них проект ФАС предполагает разработку правил недискри-
минационного доступа и общее регулирование. Ранее участ-
ники этих рынков соглашались, что такое изменение соот-
ветствует фактическому положению дел, и, в частности, ры-

нок портовых услуг уже де-факто конкурентный (хотя прави-
тельство пока анализирует уровень этой конкуренции).

Для «естественных» госмонополий в новом понимании ФАС 
декларирует регулирование, исходя из принципов «баланса 
интересов» потребителей и поставщиков и долгосрочного раз-
вития конкуренции в монопольных отраслях. Тарифную поли-
тику для них предлагается сделать единой на базе другой раз-
работки службы — закона «Об основах госрегулирования цен 
(тарифов)». Отметим, что ранее его проект активно критикова-
ли участники рынка: «общий» закон не учитывает специфику 
отраслей, не содержит описания ответственности регулятора 
и должен рассматриваться в контексте общей правки корпуса 
законодательства о тарифах, иначе идеи ФАС могут привести 
к расширению госрегулирования тарифов и ограничению ры-
ночных свобод (см. 

”
Ъ“ от 3 мая).

Отдельная статья поправок описывает инструментарий 
ФАС для борьбы с разрастанием госмонополизма и расшире-
ние полномочий регулятора. Так, при наличии у регулируе-
мой компании более 1% выручки от монопольной деятельнос-
ти ФАС получает право согласовывать ее превышающие 10% 
капитала инвестиции в производство товаров и услуг для кон-
курентных рынков, аренду таких мощностей или сдачу в арен-
ду собственных мощностей госмонополиста в регулируемой 
отрасли. На это согласование ФАС предлагает распространить 
правила, уже действующие для согласования сделок, влияю-
щих на состояние конкуренции в рыночных отраслях. Отка-
зывать в согласовании служба намерена, если действия моно-
полистов «приведут или могут привести к сдерживанию эко-
номически оправданного перехода товарного рынка из состоя-
ния естественной монополии в состояние конкурентного рын-
ка» или «ущемлению субъектом естественной монополии ин-
тересов других лиц». По данным «Ъ», новации ФАС могут затро-
нуть рынок электрогенерации: наличие у его игроков тепло-
вых и газовых сетей может означать для них необходимость со-
гласовывать инвестпрограммы со службой (то есть регулирова-
ние ФАС отрасли, которая монополией не является). 

Олег Сапожков

Монополии оставляют без закона
ФАС хочет сблизить их регулирование с рыночным
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Индекс менеджеров по закупкам 
(PMI Markit) — опережающий ин-
дикатор состояния промышлен-
ности, на который ориентируют-
ся экономические власти, в мае 
2018 года снизился впервые за 
последние 22 месяца. Причины: 
сокращение запасов, занятости 
и крайне слабый спрос на фоне 
сильного роста издержек и от-
пускных цен. Схожую динамику 
в мае фиксируют конъюнктурные 
опросы ИЭП им. Егора Гайдара 
и индекс предпринимательской 
уверенности Росстата.

Сезонно скорректированный ин-
декс PMI Markit в мае 2018 года сни-
зился до 49,8 пункта, что свидетель-
ствует о сокращении производст-
венной активности. Случилось это 
впервые с июня 2016 года. Хотя сни-
жение индекса незначительно, оно 
произошло из-за целого набора фак-
торов — сокращения занятости, а 

также запасов готовой продукции, 
и сопровождалось слабым увеличе-
нием выпуска и новых заказов: ре-
спонденты отмечали, что спрос в 
мае снижался даже со стороны по-
стоянных покупателей.

На сокращение занятости в об-
работке в мае указывают и опро-
сы ИЭП им. Егора Гайдара. Также 
там фиксируют, что спрос в мае по-
прежнему остается на уровне око-

ло нуля (см. график). «Ни кризисно-
го провала, ни решительного выхо-
да из затяжной стагнации продажи 
продукции не демонстрируют, а по-
казывают ту самую стабильность, 
которая все еще ставится властями 
себе в заслугу. Околонулевые балан-
сы оценок запасов готовой продук-
ции последних месяцев подтвер-
ждают минимальность надежд про-
мышленности на преодоление за-

тяжной стагнации»,— отмечает Сер-
гей Цухло из ИЭП. Заметим, индекс 
предпринимательской уверенности 
Росстата в мае с учетом сезонности 
фиксировал улучшение состояния 
добывающих отраслей на фоне ро-
ста нефтяных цен, а также ухудше-
ние в обработке (в том числе оценок 
общего экономического состояния 
компаний).

В то же время PMI фиксирует в мае 
усилившееся повышательное давле-
ние на издержки компаний, что при-
вело к их максимальной инфляции 
с сентября 2015 года из-за девальва-
ции и удорожания импорта. В ИЭП 
же отмечают, что если обычно после 
традиционного январского скачка 
промышленность начинает тормо-
зить интенсивность роста цен (по-
рой до абсолютного сокращения 
цен в июне), то сейчас наблюдает-
ся обратная ситуация: за март—май 
баланс (темп роста отпускных цен) 

прибавил 11 пунктов и вышел на 
трехлетний максимум.

Хотя краткосрочные прогнозы 
промышленности в целом еще пози-
тивны и предполагают увеличение 
спроса и выпуска, прогнозы занято-
сти в мае, по данным ИЭП, опусти-
лись до пятилетнего минимума, что, 
впрочем, в условиях максимальной 
обеспеченности предприятий кадра-
ми и низкого спроса не угрожает де-
фицитом кадров. Среди факторов, 
ограничивающих, по мнению опро-
шенных руководителей, рост произ-
водства, в добыче и обработке прео-
бладают недостаточный спрос на про-
дукцию предприятий на внутреннем 
рынке, неопределенность экономи-
ческой ситуации и высокий уровень 
налогообложения, сообщает Росстат. 
При этом ограничения со стороны 
спроса по сравнению с маем 2017 го-
да в обработке только усилились.

Алексей Шаповалов

Май охладил промышленность
Индекс PMI в обработке снизился впервые с июня 2016 года

По данным холдинга «Ромир», ма-
тери, находящиеся в декретном 
отпуске, не опасаются увольне-
ний, но рассматривают возмож-
ности начать работать раньше по-
ложенного срока из-за нехватки 
денег. В среднем российские ма-
тери проводят в декрете два-три 
года, дольше этого срока хотели 
бы оставаться дома с ребенком 
только 4%, меньше — 10%. Го-
сударство готово поддерживать 
ранний выход из отпуска по ухо-
ду за ребенком созданием допол-
нительных мест в яслях — матери 
являются одним из немногих ре-
зервов пополнения рынка труда, 
который в ближайшие годы будет 
неизбежно сокращаться.

Большинство матерей в России 
готовы выходить на работу во время 
отпуска по уходу за ребенком, глав-
ная причина — нехватка денег. Та-

кие данные приводит в своем иссле-
довании холдинг «Ромир». Как следу-
ет из опроса, большинство матерей 
готовы провести в декретном отпу-
ске два-три года, дольше этого срока 
хотели бы оставаться дома с ребен-
ком только 4%, меньше — 10%. Для 
большинства (57%) причина досроч-
ного выхода из декретного отпуска 
— потребность в дополнительных 
доходах. В Москве этот фактор весо-
мее, чем в регионах,— 62%. Почти 
треть — 29% респонденток говорят, 
что готовы выйти досрочно из де-
кретного отпуска, если им предло-
жат позицию с хорошей зарплатой, 
а 28% — при предложении интерес-
ной работы. 17% указали в качест-
ве возможной причины досрочно-
го выхода на работу угрозу увольне-
ния, 15% ответили, что готовы вый-
ти на работу, если заскучают дома с 
ребенком. Никакие обстоятельства 

не смогут заставить выйти из декре-
та досрочно 8% опрошенных.

Официальный отпуск по уходу за 
ребенком — три года, в течение кото-
рых сотрудницы не могут быть уво-
лены и получают ряд пособий. В те-
чение четырех с половиной месяцев 
работодатель обязан выплачивать 
им пособие по беременности и ро-
дам (100% от среднего заработка в по-
следние два года) и еще полтора го-
да — пособие по уходу за ребенком 
(40% от той же величины). По оценке 
Международной организации тру-
да, благодаря этим мерам РФ входит 
в группу стран с высоким уровнем 
защиты материнства.

Относительно благополучным 
можно назвать и положение россия-
нок на рынке труда. Помимо низко-
го риска увольнения после выхода из 
декрета им не грозит существенное 
падение зарплаты. Так называемый 

штраф за материнство (разница в зар-
плате бездетных женщин и женщин с 
детьми) в РФ составляет 4–6%, в то вре-
мя как в странах Европы он может до-
ходить до 15%, а в отдельных разви-
тых странах — до 42%. Впрочем, рос-
сийским женщинам по-прежнему не 
хватает более гибких форм работы — 
об этом свидетельствует растущая по-
пулярность благотворительных про-
ектов, которые помогают матерям от-
крыть свое дело или сменить профес-
сию и перейти на фриланс.

Однако ценность материальной 
господдержки матерей, которой уже 
сейчас, судя по данным опроса, до-
вольны далеко не все, будет неми-
нуемо падать и дальше на фоне ро-
ста расходов на детей — по данным 
Research.Mail.ru, на них в зависимо-
сти от возраста уже уходит 20–50% 
семейного бюджета. Выше всего за-
траты у семей с дошкольниками (за 

счет как стартовых расходов — на ме-
бель, коляски и т. д., так и на одеж-
ду, из которой ребенок быстро выра-
стает, и памперсы) и семей с детьми 
подросткового возраста (расходы на 
репетиторов). Решать проблему не-
высокого уровня детских пособий 
правительство планирует не за счет 
роста прямых расходов на них, а за 
счет вывода женщин на рынок тру-
да, о чем свидетельствует масштаб-
ная программа строительства яслей 
(подробнее см. 

”
Ъ“ от 23 января). Сей-

час, по оценкам правительства, оче-
редь в них детей до трех лет достига-
ет 272 тыс. человек. При этом на фо-
не начавшегося сокращения эконо-
мически активного населения (до 
1 млн человек в год будут уходить с 
рынка труда в 2018–2025 годах) мате-
ри получат шанс быть востребованы 
так же, как и остальные соискатели.

Анастасия Мануйлова

Декретный доход
Матери довольны отпуском по уходу за ребенком, но не пособиями
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Федеральная антимонопольная служба  
под руководством Игоря Артемьева нашла  
ключевой признак «естественности» монополий  
и готова им оперировать   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

ИЗМЕНЕНИЕ СПРОСА НА ПРОДУКЦИЮ ПРОМЫШЛЕННОСТИ РФ 
(РОСТ МИНУС СНИЖЕНИЕ, %)   ИСТОЧНИК: ИЭП ИМ. ЕГОРА ГАЙДАРА.
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Минкульт удерживает  
«Христа во гробе»
Срок исключения картины  
из фонда Русского музея истек

Министерство культуры не исполнило пред-
писание Выборгского горсуда до 1 июня 
исключить незаконно находящуюся в гос-
собственности картину Карла  Брюллова 
«Христос во гробе» из Музейного фонда РФ. 
Новым предлогом для отказа вернуть аре-
стованный в 2003 году шедевр коллекци-
онерам из Германии Александру и  Ирине 
Певзнер Минкульт называет отсутствие 
 запроса таможни. Хотя Выборгская тамож-
ня еще 7 мая сообщила суду, что не может 
организовать «оформление и возврат това-
ра», пока он остается «единицей музейного 
хранения».

1 июня истек срок для исполнения Мини-
стерством культуры предписания Выборгско-
го суда исключить картину Карла Брюллова из 
Музейного фонда РФ и списка экспонатов Рус-
ского музея. Картина была приобретена в Евро-
пе и временно привезена Александром Певзне-
ром на экспертизу в Русский музей в 2003 году, 
но была арестована ФСБ, обвинявшей коллек-
ционера в неправильном таможенном офор-
млении (контрабанде) его собственности. Де-
ло было прекращено в связи с истечением де-
сятилетнего срока давности, после чего суды, 
включая Верховный и Конституционный, ре-
шали вопрос о законности ее конфискации. 
В 2016 году картина была зарегистрирована 
в госсобственности и коллекции Русского му-
зея. Но 14 июня 2017 года вступило в силу ре-
шение президиума Верховного суда об отмене 
ее конфискации и возврате картины законным 
владельцам «после надлежащего таможенного 
оформления». 

7 мая Выборгская таможня сообщила Вы-
боргскому суду, что не может в соответствии 
с судебными решениями организовать «тамо-
женное оформление и возврат товара закон-
ному владельцу». «Товар находится на посто-
янном хранении в Русском музее», который 
не вправе выдать таможне для оформления 
«единицу музейного хранения» без разреше-
ния Минкульта, доложил суду представитель 
таможни. К письму приложен соответствую-
щий ответ директора Русского музея Владими-
ра Гусева от 5 апреля. Он уточнил, что картина 
зарегистрирована в государственном катало-
ге Музейного фонда РФ и может быть исклю-
чена из него только Минкультом. Поэтому 4 
мая Выборгский суд потребовал, чтобы Мин-
культ до 1 июня картину из Музейного фонда 
РФ и коллекции музея исключил. До сих пор, 

напомним, Минкульт настаивал, что суд от не-
го исключения картины не требовал, а про-
изводство по этому делу не завершено. Адво-
кат коллекционеров Максим Крупский в апре-
ле предупреждал в письме главу департамен-
та культурного наследия Минкульта Юрия Ев-
тюхина, что «злостное неисполнение» судебно-
го решения или иного обращения суда «обра-
зует состав преступления, предусмотренного 
ст. 315 УК РФ».

1 июня пресс-служба Минкульта отказалась 
ответить на вопросы 

”
Ъ“, исключена ли карти-

на из Музейного фонда (что не требует обраще-
ния таможни) и сообщил ли об этом Минкульт 
суду. Ведомство утверждает, что исполнению 
вступившего год назад в силу судебного реше-
ния оно «не препятствует». Картина подлежит 
возвращению господам Певзнерам, но лишь 
«после надлежащего оформления органами та-
моженного контроля», а «органы таможенного 
контроля в Минкульт с целью проведения та-
моженного оформления картины Карла Брюл-
лова 

”
Христос во гробе“ не обращались», выд-

винули новую версию в Минкульте.
«Министерство культуры последователь-

но под разными надуманными предлогами не 
исполняет судебное решение и обязательное 
предписание Выборгского горсуда об исключе-
нии картины из Музейного фонда РФ. Считаю 
действия должностных лиц министерства аб-
солютно беспрецедентными, умаляющими ав-
торитет судебной власти и грубо нарушающи-
ми мои права»,— сказала 

”
Ъ“ Ирина Певзнер. 

«Не припомню более эпичной истории с 
упрямым неисполнением распоряжений сра-
зу трех российских судов в пользу частного ли-
ца по спору с государством, ведь Конституци-
онный суд, президиум Верховного суда и Вы-
боргский горсуд с марта 2017 года признава-
ли необходимость вернуть ставшую уже ле-
гендарной картину Карла Брюллова Ирине и 
Александру Певзнерам»,— сказал 

”
Ъ“ руково-

дитель судебной практики Института права и 
публичной политики Григорий Вайпан. Он от-
метил, что «Минкульт больше полугода прики-
дывался, что не умеет читать и якобы суды воз-
вращать картину его не обязывали, но теперь 
впервые публично признал, что картина под-
лежит возврату». Попытки же «всячески оття-
нуть исполнение судебных решений бессмы-
сленны», считает эксперт.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Демократы обсудили  
ультиматум Сергею Собянину
Они требуют регистрации на выборах мэра всех оппозиционеров

Сегодня официально стартует кам-
пания по выборам мэра Москвы. На-
кануне на Конгрессе независимых 
муниципальных депутатов обсужда-
лось выдвижение единого кандидата 
от демократических сил. Глава Крас-
носельского муниципального окру-
га Илья Яшин и экс-депутат Госдумы 
Дмитрий Гудков, которые намерены 
участвовать в выборах, заявили, что 
готовы обсудить этот вопрос во втор-
ник после подведения итогов прайме-
риз «Яблока». Глава московского от-
деления «Яблока» Сергей Митрохин 
предложил принять решение после 
регистрации кандидатов.

Мосгордума 2 июня назначила выборы 
мэра Москвы. Прием документов на реги-
страцию кандидатов начинается сегодня 
и продлится до 2 июля. Вчера на Конгрес-
се независимых муниципальных депута-
тов (приняло участие 85 депутатов) обсу-
ждалось выдвижение единого демокра-
тического кандидата на выборы мэра Мо-
сквы. Заявивший об участии в выборах 
мэра экс-депутат Госдумы Дмитрий Гудков 
предложил «договориться о какой-то ли-
нии»: «Вся наша полемика — демонстра-
ция амбиций, а виной этому — муници-
пальный фильтр (6%.— 

”
Ъ“). Процесс реги-

страции превращается в рулетку». Госпо-
дин Гудков предложил оппозиционным 
кандидатам отказаться от участия в вы-
борах, если не все оппозиционеры будут 
зарегистрированы. В свою очередь, глава 
Красносельского муниципального округа 

(МО) Илья Яшин отметил, что демократы 
«не смогли договориться о выдвижении 
единого кандидата и создали ситуацию, 
когда мэрия выбирает кандидата». В ито-
ге Дмитрий Гудков и Илья Яшин решили 
дождаться результатов праймериз «Ябло-
ка» и тогда обсудить выдвижение единого 
кандидата. В свою очередь, Сергей Митро-
хин заметил, что еще не выдвинут канди-
датом. Господин Митрохин вместе с гла-
вой Тверского муниципального округа 
Яковом Якубовичем (в конгрессе не уча-
ствовал) вышел во второй тур праймериз 
«Яблока», победитель которых должен 
быть определен во вторник. Илья Яшин 
и Дмитрий Гудков в праймериз «Яблока» 
участия не принимают, так как первый 
был исключен из партии, а второй соби-
рается идти на выборы от «Гражданской 
инициативы». Господин Митрохин сказал 

”
Ъ“, что, «если выдвинуть единого канди-

дата, мэрия сможет его не пропустить, а 
демократом назначить кого угодно». 

Конгресс принял резолюцию с тре-
бованием отменить муниципальный 
фильтр. В заявлении муниципальных де-
путатов говорится, что они «обеспокое-
ны возможным нарушением конститу-
ционного права москвичей избирать и 
быть избранными в органы государствен-
ной власти». Муниципальный фильтр, 
по мнению депутатов, «делает предстоя-
щие выборы мэра Москвы несвободны-
ми», а «требование к кандидатам зару-
читься поддержкой депутатов в трех чет-
вертях муниципальных образований яв-

ляется заградительным барьером (для ре-
гистрации необходимо получить 110 под-
писей депутатов в 110 районах Москвы.— 

”
Ъ“)». При этом «регистрация любого кан-

дидата зависит не от воли избирателей, а 
от позиции партии власти и городской ад-
министрации, которые заинтересованы в 
ограничении конкуренции на выборах и 
предсказуемости их результатов».

Депутаты обсудили и недавно приня-
тые поправки к столичному Избиратель-
ному кодексу, которые позволяют на вы-
борах мэра Москвы создавать избиратель-
ные участки в других субъектах РФ (ини-
циатива была предложена мэром Москвы 
Сергеем Собяниным). В заявлении кон-
гресса отмечается, что поправка способст-
вует «массовым фальсификациям» и если 
она «не будет отменена, то выборы мэра 
Москвы нельзя будет признать объектив-
ными и честными».

Участники конгресса одобрили законо-
проект «О местном самоуправлении в Мо-
скве», который осенью 2018 года советы 
депутатов собираются внести в Мосгорду-
му. Глава МО Якиманка Андрей Морев вы-
разил надежду, что 17 советов, большин-
ство в которых у независимых депутатов, 
поддержат инициативу. В проекте, в част-
ности, предлагается расширить полномо-
чия и изменить бюджетное финансирова-
ние МСУ. Участники конгресса призвали 
кандидатов в мэры поддержать инициа-
тиву и использовать идеи в своих предвы-
борных кампаниях. 

Лиза Миллер

Думские мандаты  
выставили на выборы
За пять вакантных мест в нижней палате  
разворачивается борьба

В единый день голосования 9 сентября 
пройдут дополнительные выборы пяти де-
путатов Госдумы. Интрига намечается толь-
ко в двух округах. Конкурентной может ока-
заться борьба в Тверской области, где 
против предпринимателя Сергея Вереме-
енко КПРФ выдвигает главу партийной юри-
дической службы Вадима Соловьева. Один 
из округов Саратовской области единорос-
сы могут отдать коммунистам: против главы 
обкома КПРФ Ольги Алимовой партия влас-
ти не выставляет сильного кандидата.

В связи с досрочным прекращением полно-
мочий депутатов Госдумы летом пройдет кам-
пания по довыборам в пяти одномандатных 
округах. Сразу в двух округах — Саратовском и 
Балашовском — будут избирать депутатов Гос-
думы в Саратовской области. В Саратовском од-
номандатном округе, где мандат стал вакант-
ным после смерти единоросса Олега Грищенко, 
условия благоприятствования могут быть со-
зданы главе обкома КПРФ Ольге Алимовой. На 
праймериз «Единой России» по определению 
кандидата на довыборах выдвинулись препо-
даватель кафедры теоретических основ физ-
воспитания, заведующая детсадом, сотрудник 
мебельной фабрики «Мария», советник мини-
стра строительства и ЖКХ региона, директор 
областного базового медицинского колледжа 
— явного лидера среди них нет. Ольга Алимо-
ва с 1994 года работала в аппарате Саратовской 
облдумы, зампредами которой на тот момент 
были нынешний спикер Госдумы единоросс 
Вячеслав Володин и ныне депутат Госдумы от 
КПРФ Валерий Рашкин. По словам источника 

”
Ъ“ в обкоме, госпожа Алимова «уже фактиче-

ски ведет кампанию». «Обсуждалось, что выд-
вижение Алимовой без сопротивления едино-
россов поможет соблюдению баланса между 
партиями»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в КПРФ. 

Официально комментировать ситуацию в Ком-
партии и «Единой России» не стали.

Ситуации, когда единороссы не препятст-
вовали избранию кандидатов других партий, 
уже возникали на выборах в регионах. Так, в 
2017 году единороссы не стали создавать пре-
пятствий кандидату от ЛДПР Борису Пайкину 
на довыборах в Госдуму по одномандатному 
округу в Брянской области. Однако тогда пар-
тия власти не проводила праймериз и не вы-
ставила кандидата. Кроме того, нет гарантий, 
что против Ольги Алимовой не выставят серь-
езных кандидатов другие партии.

Мандат депутата от Балашовского округа Са-
ратовской области освободился после назначе-
ния единоросса Михаила Исаева главой Сара-
това. На праймериз, как уже сообщал 

”
Ъ“, выд-

винулся гендиректор некоммерческой орга-
низации «Русская гуманитарная миссия» Евге-
ний Примаков, который является советником 
Вячеслава Володина. Конкуренцию ему соста-

вят директор саратовского театра кукол, пре-
зидент благотворительного фонда, сотрудник 
Балашовского драмтеатра и телеведущая ГТРК.

После назначения депутата Госдумы от «Еди-
ной России» Владимира Панова главой Ниж-
него Новгорода на выдвижение в депутаты от 
партии власти претендует и. о. заместителя гу-
бернатора Нижегородской области Дмитрий 
Сватковский. Среди его конкурентов на прай-
мериз — директор парка, глава района, пред-
седатель молодежного парламента и студент. 
Господин Сватковский — член команды экс-
губернатора Валерия Шанцева, после отстав-
ки которого врио главы региона президент на-
значил замминистра промышленности Глеба 
Никитина. По мнению политолога Александра 
Кынева, господин Никитин выполняет «опре-
деленные обязательства перед командой Вале-
рия Шанцева». «Сватковский считался протеже 
Шанцева, при этом его всегда критиковали за 
несоответствие занимаемой должности. Пере-
ход в Госдуму — красивый вариант расстаться с 
ним»,— говорит он.

В Калининградской области на праймериз 
пошел экс-мэр Калининграда Александр Яро-
шук. Новым градоначальником стал депутат 
Госдумы Алексей Силанов, на мандат которого 
и претендует господин Ярошук. Сильных кон-
курентов на праймериз у него нет. Не исключе-
но, что единороссу придется конкурировать на 
довыборах с экс-депутатом заксобрания Соло-
моном Гинзбургом, который не исключил сво-
его выдвижения в Госдуму. «В Калининграде у 
меня хороший рейтинг, я могу соперничать с 
Ярошуком»,— сказал он 

”
Ъ“.

В Тверской области, где мандат депутата ос-
вободился после назначения Владимира Васи-
льева врио главы Дагестана, основным канди-
датом на выдвижение от «Единой России» яв-
ляется депутат заксобрания, бизнесмен Сергей 
Веремеенко, в 2003 году баллотировавшийся на 
пост президента Башкирии. КПРФ, вероятнее 
всего, выставит секретаря ЦК по юридическим 
вопросам Вадима Соловьева, который баллоти-
ровался в Госдуму по партспискам от региона. 
Его шансы Александр Кынев оценил скептиче-
ски: «КПРФ в регионе активно себя вела в 2009 
и 2011 годах, сейчас такого не наблюдается. На 
губернаторских выборах Вадим Соловьев вел 
странную кампанию, не получил регистрации 
по муниципальному фильтру, это было похоже 
на самослив и сильно испортило ему реноме». В 
2015 году господин Соловьев подавал докумен-
ты на участие в выборах губернатора Тверской 
области, однако областные избирком и суд от-
казали ему в регистрации из-за непрохождения 
муниципального фильтра. Сам господин Соло-
вьев пояснял, что необходимые подписи у него 
были, но они попали не в ту папку и избирком 
отказался их позже принять.

Отдел политики

Депутатов ставят 
на соцобеспечение
Известность парламентариев  
начали измерять методом опросов
Как стало известно ”Ъ“, в нескольких 
регионах РФ задолго до приближения 
думской кампании начали измерять 
узнаваемость ряда депутатов Госду-
мы. Так, социологи выяснили уровень 
известности заместителя секретаря 
генсовета «Единой России» по идео-
логии Евгения Ревенко: она оказалась 
меньше, чем у ряда его коллег по ниж-
ней палате. Официально партия еще 
не начала проведение соцопросов, 
необходимых для анонсированной 
секретарем генсовета Андреем Тур-
чаком системы оценки работы депу-
татского корпуса. Опросы могут пона-
добиться местным администрациям, 
чтобы оценить возможности депута-
тов перед региональными выборами, 
предполагают собеседники ”Ъ“.

О проведении социологических опро-
сов в ряде регионов Центрального феде-
рального округа сообщило несколько ос-
ведомленных источников (результаты 
исследования об уровне узнаваемости 
депутатов Госдумы есть в распоряжении 

”
Ъ“). Так, по данным базирующегося в Во-

ронеже института общественного мне-
ния «Квалитас», Евгения Ревенко узнают 
9,2% от всех респондентов. Бывший за-
меститель гендиректора ВГТРК впервые 
был избран в Госдуму в 2016 году от реги-
ональной группы, включавшей четыре 
региона ЦФО, крупнейшим из которых 
была Воронежская область. Именно там 
он чаще появляется во время «региональ-
ных недель», когда депутаты должны ра-
ботать с избирателями, регулярно фигу-
рирует в материалах местных СМИ (от 
принадлежащих РИА «Воронеж» район-
ных газет до регионального подразделе-
ния ВГТРК). Всего было опрошено 16 тыс. 
человек (800 — в областном центре). В Во-
ронеже господина Ревенко узнают 11%, в 
сельских районах — 7,2%.

По 10% респондентов в области знает 
избранных в Госдуму впервые основателя 
холдинга «Молвест» Аркадия Пономарева 
и лидера партии «Родина» Алексея Журав-
лева. Другой новичок на Охотном Ряду Ан-
дрей Марков был единственным, чей из-
бирательный округ на выборах вообще 
не включал Воронеж. Прежде он был за-
местителем руководителя аппарата реги-

онального правительства и курировал вы-
боры, на сельской территории его узнает 
7,9%. Самая высокая узнаваемость по об-
ласти у опытного депутата Сергея Чижо-
ва (34%), которого знают прежде всего в го-
роде (51%). Евгений Ревенко оценил итоги 
опроса с иронией: «Получается, плохо ра-
ботаю. Вообще, я бы не стал относиться к 
этим цифрам слишком серьезно». В Воро-
нежской области в 2018 году, напомним, 
предстоят губернаторские выборы (врио 
назначен Александр Гусев).

В «Единой России» сказали 
”
Ъ“, что не 

слышали о централизованном проведе-
нии соцопросов об уровне узнаваемости 
депутатов, предположив, что это частная 
инициатива. Напомним, на встрече с пре-
зидентом Владимиром Путиным 23 мая 
Андрей Турчак сообщил, что «Единая Рос-
сия» разработает «систему оценки работы 

нашего депутатского корпуса всех уров-
ней». Координатор экспертного совета 
«Единой России» Константин Костин по-
яснил 

”
Ъ“, что «партия может себе позво-

лить заказывать социологические иссле-
дования и отслеживать динамику рейтин-
га депутата в округе». Пока методология 
до конца не доработана, оценка депута-
тов будет запущена после единого дня го-
лосования, сказали 

”
Ъ“ в партии. «До 2021 

года, когда состоятся следующие выборы, 
слишком далеко, и никто из депутатов са-
мостоятельно заранее деньги на социоло-
гию тратить не будет,— говорит один из 
депутатов Госдумы от 

”
Единой России“.— 

Чаще всего такие исследования заказы-
вают местные администрации, чтобы по-
нять, будут ли полезны депутаты при про-
ведении региональных кампаний, к при-
меру, в составе списка на выборах в заксо-
брание или если будут стоять рядом с гу-
бернатором». Еще в одном регионе сказа-
ли 

”
Ъ“, что измерение узнаваемости депу-

татов не входило в планы по проведению 
региональной кампании.

Всеволод Инютин, Воронеж;  
Максим Иванов

Бывший телеведущий 
Евгений Ревенко (слева), 
который стал депутатом 
Госдумы и партийным 
функционером, растерял 
известность в народе   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Анатолий Локоть уволил 
Виктора Толоконского
Бывший губернатор Новосибирской области 
и Красноярского края Виктор Толоконский ушел 
с поста главного советника мэра Новосибирска 
Анатолия Локотя. Соответствующее распоряжение 
подписал градоначальник. Как сообщил «Континент 
Сибирь», 1 июня Новосибирск посетил с рабочим 
визитом замначальника управления внутренней по-
литики администрации президента Александр Ха-
ричев. С его приездом источники издания связали 
увольнение господина Толоконского. В админист-
рации президента на вопросы ”Ъ“ не ответили.

В апреле Анатолий Локоть заявил о намерении 
участвовать в выборах губернатора, которые прой-
дут 9 сентября. Должность Виктора Толоконского, 
которую он получил в 2017 году после возвращения 
в область, подразумевала консультирование и раз-

работку проектов по развитию города, однако фак-
тически его работа была связана с предстоящим 
политическим циклом. Глава холдинга «Минченко 
консалтинг» Евгений Минченко пояснил, что Виктор 
Толоконский выступал при Анатолии Локоте в роли 
консультанта по новосибирским элитам. «Не пред-
ставляю себе ситуацию, при которой Локоть без со-
гласования с Толоконским уволил бы его. Думаю, 
надавили на Толоконского и он сам написал заяв-
ление об уходе. Если человек длительное время на-
ходился в топе — был губернатором, полпредом 
президента,— от него ожидают лояльности, а он 
пытается сорвать президентскую вертикаль влас-
ти»,— сказал ”Ъ“ эксперт. Отметим, что после воз-
вращения в прошлом году господина Толоконского 
в Новосибирск после досрочной отставки с поста 
красноярского губернатора, врио главы Андрей 
Травников предлагал ему стать членом совета по 

стратегическому планированию области. Однако 
господин Толоконский выбрал работу у Анатолия 
Локотя. Эксперты объясняли выбор нежеланием 
работать с варягом: врио до назначения был сити-
менеджером Вологды и с регионом никак не был 
связан. Работая с господином Локотем, Виктор То-
локонский не перестал быть членом «Единой Рос-
сии». В партии власти этим были недовольны, гово-
рили собеседники ”Ъ“, а глава фракции единорос-
сов в заксобрании Андрей Панферов заявлял, что 
господин Толоконский может потерять партбилет. 
Ранее премьер-министр Дмитрий Медведев вклю-
чил Виктора Толоконского в список кандидатов 
в совет директоров РЖД, однако затем его оттуда 
вычеркнули. Также господин Толоконский оставил 
должность советника Высшей школы государствен-
ного управления в Сибирском институте управле-
ния (филиал РАНХиГС). Екатерина Гробман

КОНТЕКСТ
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Апелляционная инстанция Мос-
горсуда отменила приговор быв-
шему гендиректору АО «Энерго-
стройинвест-холдинг» (ЭСИХ) 
Константину Шишкину. След-
ствие и суд первой инстан-
ции посчитали его участником 
мошенничества с кредитны-
ми средствами банка «Глобэкс» 
и МТС-банка на общую сумму 
2,5 млрд руб., организованно-
го владельцем ЭСИХ Антоном 
Зингаревичем, сыном экс-члена 
совета директоров «Россетей» 
и совладельца группы «Илим» 
Бориса Зингаревича. Господин 
Шишкин получил четыре года ко-
лонии, однако его защита на-
стаивала, что гендиректор лишь 
исполнял свои служебные обя-
занности, выполняя указания го-
сподина Зингаревича, да и про-
работал в этой должности он 
всего полгода. Тем не менее ре-
шение суда, отправившего дело 
на доследование, а Константи-
на Шишкина — на свободу, ста-
ло полной неожиданностью даже 
для его адвокатов.

Апелляционная инстанция Мос-
горсуда рассматривала жалобу за-
щиты Константина Шишкина в тече-
ние трех заседаний, причем первое 
целиком было посвящено зачиты-
ванию доводов адвокатов. В частно-
сти, адвокат осужденного Дмитрий 
Богатырев обращал внимание суда, 
что за те полгода, которые его кли-
ент проработал в ЭСИХ генераль-
ным директором, оба кредита, ко-
торые фигурируют в материалах де-
ла, погашались своевременно. Мало 
того, эта практика продолжалась на 
протяжении нескольких месяцев и 
после увольнения господина Шиш-
кина из компании. Сам этот факт, 
по мнению защитника, исключает 
причастность господина Шишкина 
к каким-либо махинациям с кредит-
ными средствами. Также адвокат, от-
стаивая невиновность своего клиен-
та, обращал внимание Мосгорсуда, 
на отсутствие в уголовном деле до-
казательств утверждения следствия, 
что Константин Шишкин при офор-
млении кредитов на общую сумму 
2,5 млрд руб. представил в банки 
ложные сведения и был осведомлен 
о планируемом невозврате средств. 
Защита господина Шишкина наста-
ивала, что он лишь исполнял свои 
служебные обязанности, которые 
подразумевали в том числе и выпол-
нение указаний владельца холдин-

га Антона Зингаревича, и не имел от-
ношения к мошенничеству, за кото-
рое был осужден.

Отметим, что во время рассмо-
трения апелляционной жалобы в 
Мосгорсуде представители потер-
певших по делу — «Глобэкса» и МТС-
банка — выступили за смягчение 
приговора. В частности, представи-
тель «Глобэкса» попросил суд о на-
казании, не связанном с лишением 
свободы.

Сам Константин Шишкин, вы-
ступая в суде, сказал, что на самом 
деле «произошел спор между вли-
ятельными людьми», а в результа-
те «накрыло взрывной волной» его 
самого.

В итоге Мосгорсуд, отменив при-
говор Замоскворецкого райсуда, на-
правил материалы дела в Генпроку-
ратуру для доследования. Это ре-
шение, отметим, стало настоящим 
сюрпризом даже для защиты Кон-
стантина Шишкина. При этом суд 
постановил отпустить бывшего ген-
директора на свободу без каких-ли-
бо ограничений. В результате вече-
ром в пятницу господин Шишкин 
вышел из СИЗО, а на следующий 
день уже отправился гулять с деть-
ми в парк имени Горького.

Как ранее рассказывал 
”
Ъ“, в но-

ябре прошлого года Замоскворец-
кий райсуд признал Константина 
Шишкина виновным в мошенни-
ческом хищении (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
2,5 млрд руб., полученных ЭСИХ в 
качестве кредитов, и приговорил 
его к четырем годам колонии об-
щего режима. Суд посчитал, что 
осужденный участвовал в реализа-
ции мошеннической схемы, кото-
рую организовал владелец ЭСИХ 
Антон Зингаревич. Уголовное пре-
следование обоих началось в 2015 
году. Первоначально в деле фигури-
ровал один эпизод — хищение кре-
дита у МТС-банка в размере 1 млрд 
руб. Однако позже сотрудники след-
ственного департамента МВД, рас-
следовавшие обстоятельства хище-
ния, добавили в дело и эпизод, свя-
занный с хищением кредита «доч-
ки» ВЭБа — банка «Глобэкс». Соот-
ветственно, общий ущерб по делу 
возрос до 2,5 млрд руб. Оба креди-
та выдавались в 2013 году, когда их 
получатель был крупнейшим стро-
ителем магистральных подстанций 
и линий электропередачи, чей го-
довой портфель заказов составлял 
около 45 млрд руб. Крупнейшим за-
казчиком холдинга была государст-

венная ФСК ЕЭС, на которую прихо-
дилось 85% контрактов компании. 
Однако, как следовало из материа-
лов дела, Антон Зингаревич, поста-
вив в известность своего гендирек-
тора, решил пустить кредиты не на 
заявленные при их получении це-
ли, а на личные нужды. В результа-
те средства «Глобэкса», которые, по 
документам, планировалось потра-
тить на строительство подстанции 
«Белобережская» в Брянской обла-
сти, по данным следствия, через 
ООО «Сетьстройкомплект» переко-
чевали в головной «Энергострой-
инвест-холдинг», а затем выведены 
на сторонние организации. Стан-
ция так и не была построена. А кре-
дит МТС-банка, который должен 
был пойти на пополнение оборот-
ных средств заемщика, на самом де-
ле частично был потрачен на при-
надлежащий Зингаревичу-младше-
му хоккейный клуб «Атлант» из Мы-
тищ и погашение его долгов, а боль-
шая часть средств под видом пре-
доставления кредита малоизвест-
ной офшорной компании Blaine 
Overseas Venture, а также покупки 
векселей Enonoline Overseas Ltd бы-
ла выведена за границу. Стоит отме-
тить, что в 2017 году холдинг ЭСИХ 
был признан банкротом, клуб «Ат-
лант» остался без финансирования 
и повторил судьбу еще одного спор-
тивного актива господина Зингаре-
вича — английского футбольного 
клуба «Рединг». Тот был куплен пе-
тербургским бизнесменом в 2012 
году за £25 млн, а затем, поиграв 
год в премьер-лиге, вылетел из нее, 
после чего был продан за £1 группе 
тайских инвесторов.

Что касается обоих банков, ко-
торые были признаны потерпев-
шими по уголовному делу, то отцу 
владельца ЭСИХ Борису Зингареви-
чу после длительных переговоров 
удалось заключить с ними миро-
вое соглашение, реструктурировав 
на длительный срок долг обанкро-
ченной компании своего сына. Сам 
же Антон Зингаревич уже длитель-
ное время находится в США на лече-
нии, при этом бизнесмен числится 
в разыскной базе Интерпола. С уче-
том нынешней международной об-
становки, а также того обстоятель-
ства, что между Россией и США нет 
договора о взаимной экстрадиции, 
шансы на экстрадицию предприни-
мателя в РФ представляются мини-
мальными.

Владислав Трифонов

Бывшего гендиректора ЭСИХ  
отпустили гулять в парк Горького
Мосгорсуд отменил приговор  
по делу о мошенничестве

Как стало известно ”Ъ“, в проку-
ратуру для утверждения обви-
нительного заключения направ-
лены материалы скандального 
уголовного дела в отношении 
бывшего главы ассоциации 
«НП ”Совет рынка“» (регулято-
ра энергорынков) Дмитрия По-
номарева. Работавший в по-
следнее время топ-менеджером 
компании En+ Group Олега Де-
рипаски господин Пономарев 
был задержан в сентябре прош-
лого года по обвинению в мо-
шенничестве. Ему вменили в ви-
ну фиктивное трудоустройство 
в «Совет рынка» жены крупного 
чиновника Минэнерго, которая, 
по данным следствия, на самом 
деле на работу не ходила, но ис-
правно получала зарплату. В хо-
де следствия экс-глава «Сове-
та рынка» и его подельница вину 
признали, раскаялись и возме-
стили причиненный ущерб.

Материалы уголовного дела, по 
данным источников 

”
Ъ“, были на-

правлены для утверждения обвини-
тельного заключения в прокурату-
ру Южного округа столицы. В ходе 
длившегося более полугода рассле-
дования и Дмитрий Пономарев, и 
фиктивно трудоустроенная им в «Со-
вет рынка» Оксана Гринкевич пол-
ностью признали свою вину и воз-
местили причиненный ущерб, кото-
рый составлял около 3 млн руб. С уче-
том этих обстоятельств следователи 
УВД ЮАО изменили квалификацию 
обвинения с особо крупного мошен-
ничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ) на более 
мягкое причинение имущественно-
го ущерба путем обмана или злоупо-

требления доверием в особо круп-
ном размере (ч. 2 ст. 165 УК РФ). А по-
скольку фигуранты дела не только за-
явили о том, что раскаиваются в со-
деянном, но и активно сотрудничали 
со следствием, в суде они могут рас-
считывать на наказание, не связан-
ное с лишением свободы. Нужно так-
же отметить, что на днях у фигуран-
тов дела истекла избранная судом 
мера пресечения в виде домашнего 
ареста. Господин Пономарев отбы-
вал его в своей шикарной квартире 
в центре Москвы в Романовом пере-
улке, в Оксана Гринкевич — в коттед-
же в деревне Новинки в Истринском 
районе Подмосковья. Теперь они 
свободно могут передвигаться по го-
роду и не ограничены в общении.

Напомним, что поводом для это-
го уголовного дела стала проверка 
Генпрокуратуры, проведенная не-
сколько лет назад в Минэнерго и свя-
занных с ним предприятиях и орга-
низациях. Финансовые нарушения 
тогда нашли и в «Совете рынка», ко-
торый как регулятор энергорын-
ка объединяет на обязательной ос-
нове всех участников оптовых тор-
гов — генерирующие и энергосбы-
товые компании, а также крупных 
промышленных потребителей. Пре-
тензии надзорного органа касались 
2011 года: тогда приказом руковод-
ства на работу замначальника адми-
нистративно-хозяйственного управ-
ления была принята Оксана Грин-
кевич — жена Егора Гринкевича, за-
нимавшего в то время пост замести-
теля директора департамента разви-
тия электроэнергетики Минэнерго. 
Проверяющие выяснили, что на ра-
боте она не появлялась, но зарплату 

исправно получала. Данные о «мер-
твой душе» прокуроры направили в 
ФСБ. А контрразведчики, в свою оче-
редь, передали в полицию, которая 
в феврале 2017 года возбудила уго-
ловное дело. Отметим, что поначалу 
в нем речь шла о «неустановленных 
следствием лицах», которые похити-
ли около 1 млн руб. Тогда же была за-
держана и госпожа Гринкевич. Впро-
чем, через два дня ее освободили. За-
тем были проведены обыски в «Сове-
те рынка» и допросы его руководите-
лей. В результате выяснилось, что к 
изданию приказа о трудоустройстве 
госпожи Гринкевич имел непосред-
ственное отношение Дмитрий Поно-
марев, видная фигура на биржевом 
и энергетическом рынках. В конце 
1990-х годов он руководил Фондовой 
биржей РТС и ее советом директо-
ров, а затем перешел в РАО «ЕЭС Рос-
сии». Позже он возглавил «Совет рын-
ка», откуда ему пришлось уйти в кон-
це 2011 года, после критики возглав-
лявшего тогда правительство Влади-
мира Путина. На этом посту его сме-
нил Вячеслав Кравченко, спустя два 
года занявший кресло замминистра 
энергетики.

В сентябре прошлого года следо-
ватели задержали Оксану Гринкевич 
и Дмитрия Пономарева, который на 
этот момент являлся директором по 
работе с органами власти и общест-
венными организациями En+ (управ-
ляет промышленными активами 
Олега Дерипаски) и членом совета 
директоров входящей в En+ энерго-
компании «Евросибэнерго». В день 
его 50-летнего юбилея суд избрал 
топ-менеджеру меру пресечения.

Сергей Сергеев

Фиктивное трудоустройство 
завершилось раскаянием
Дело бывшего руководителя «Совета рынка»  
направлено в прокуратуру

Как стало известно ”Ъ“, Минобо-
роны предъявило гражданский 
иск в рамках уголовного процес-
са по делу бывших заместителей 
директора Спецстроя Александ-
ра Загорулько и Александра Буря-
кова, а также трех предпринима-
телей. Ведомство требует с них 
солидарно 453 млн руб. В резуль-
тате действий фигурантов дела, 
по версии следствия, было похи-
щено более миллиарда рублей, 
выделенных на строительство во-
енных объектов. Защита предпри-
нимателей утверждает, что объ-
екты строились без нарушений 
закона, а ущерб был причинен не 
Минобороны, а самим бизнесме-
нам, которые «на свои деньги до-
страивали военные объекты».

В качестве гражданских ответчи-
ков по иску Минобороны привлече-
ны пять человек — два бывших заме-
стителя директора Спецстроя Алек-
сандр Загорулько и Александр Буря-
ков, а также предприниматели Ка-
дыр Караханов, Ваха Арцыгов и Ар-
сен Ошакбаев. В равных доля соли-
дарно военное ведомство намерено 
взыскать с них более 453 млн руб.

Отметим, что в уголовном деле 
в качестве ущерба фигурирует сум-
ма вдвое большая: по версии следст-
вия, бизнесмены, вступив в сговор с 
экс-руководителями Спецстроя, по-
хитили более миллиарда рублей. По 
материалам дела, махинации осу-
ществлялись следующим образом: 
предприниматели, приняв предло-
женные им чиновниками из Спец-
строя условия заключения контрак-

тов, в которых усматривалась кор-
рупционная составляющая, завыша-
ли затем сметную стоимость строи-
тельства объектов. Полученную та-
ким образом разницу в расходах они 
переводили на счета родственных 
фирм, обналичивали и похищали. 
Так, по материалам дела, на ремон-
те военного городка «Чернышев-
ские казармы» на Большой Серпу-
ховской улице в Москве сметная сто-
имость работ на объекте была увели-
чена с 400 млн до 825 млн руб. Таким 
же образом, как считает следствие, 
деньги были похищены при строи-

тельстве военного городка в подмо-
сковной Кубинке и объекта военной 
разведки на острове Итуруп. 

Стоить отметить, что бывшие ру-
ководители Спецстроя Загорулько 
и Буряков признали свою вину, рас-
сказав следователям, что получали 
откаты как «живыми» деньгами, так 
и дорогими автомобилями. Генера-
лы Спецстроя заключили досудеб-
ные соглашения о сотрудничестве с 

Генпрокуратурой, их дела были вы-
делены в отдельное производство, а 
сами они переведены из СИЗО под 
домашний арест. При этом с биз-
несменов обвинение в даче взяток 
было снято, так как следствие при-
шло к выводу, что они платили от-
каты не по своей инициативе, а вы-
нужденно — под угрозой расторже-
ния контрактов.

Защита предпринимателей счи-
тает, что данные назначенной след-
ствием экспертизы строительства и 
ремонта объектов расходятся с реаль-
ным объемом выполненных на них 

работ. При этом, считают адвокаты, 
следователи намеренно отказыва-
ют адвокатам в проведении незави-
симой экспертизы. «В материалах де-
ла утверждается, что в казармах яко-
бы нет дверей и окон, даже забора во-
круг них, хотя все это присутствует!» 
— заявил 

”
Ъ“ адвокат Владимир Ста-

ринский. По его утверждению, для 
проведения экспертизы следовате-
ли привлекли некую частную фир-
му, специалисты которой, работая 
на коммерческих условиях, выдали 
те данные, которые нужны были за-
казчику. «Мы требовали проведения 
экспертизы специалистами, кото-
рых привлекает Минюст, справедли-
во считая, что только они, коммерче-
ски не мотивированные, могут дать 
объективную оценку, но нам отказа-
ли в этих ходатайствах»,— посетовал 
господин Старинский.

Представители защиты уверены, 
что в случае объективного судебно-
го разбирательства может выяснить-
ся, что это Минобороны должно 
предпринимателям, а не наоборот. 
«На острове Итуруп компания Кара-
ханова, используя, кстати, не бюд-
жетные, а свои средства, выполни-
ла работы на сотни миллионов ру-
блей, а заказчик отказался их при-
нять, что и стало поводом для рассле-
дования»,— рассказал адвокат Ста-
ринский. По его мнению, о необъ-
ективном характере следствия сви-
детельствует и тот факт, что Минобо-
роны понесенный им ущерб оцени-
ло в сумму, вдвое меньшую той, ко-
торая фигурирует в материалах уго-
ловного дела.

Муса Мурадов

У генералов Спецстроя 
потребовали  
почти полмиллиарда
Минобороны предъявило иски  
обвиняемым в мошенничестве

Хорошевский суд Москвы в ми-
нувшую субботу арестовал Гад-
жибабу Талыбханлы. СКР счи-
тает его непосредственным 
исполнителем убийства в апре-
ле 2012 года Ильгара Алиева, 
который считался в то время 
ближайшим соратником и сво-
его рода советником патриар-
ха постсоветского криминаль-
ного мира Аслана Усояна (Дед 
Хасан). Алиев был застрелен в 
центре Москвы, как предполага-
ется, по мотивам личной мести. 
Год спустя от пули киллера по-
гиб и сам Дед Хасан, однако два 
эти убийства правоохранители 
друг с другом не связывают.

Кр и м и н а л ь н ы й  а в т о р и т е т 
36-летний Гаджибаба Талыбханлы 
(Хаджи Бейлаганский) был задер-
жан в результате спецоперации, 
проведенной совместно оператив-
никами ФСБ и МВД 31 мая в центре 
Москвы. В этот момент господин Та-
лыбханлы ужинал в ресторане «Бе-
лый дом», расположенном в Глубо-
ком переулке. Неотложные опера-
тивные действия заняли некото-
рое время, и в следственное управ-
ление по СЗАО ГСУ СКР по Москве 
«авторитета» доставили уже ночью. 
Следователь оформил протокол за-
держания в соответствии со ст. 91 
УПК (до двух суток), но уже в суб-
боту Хорошевский суд Москвы рас-
смотрел ходатайство об аресте по-
дозреваемого. С учетом того, что 
Гаджибаба Талыбханлы не имеет 
постоянной регистрации (времен-
но он прописан на 2-й Звенигород-
ской улице), имеет обширные связи 
в криминальном мире и, соответст-
венно, способен, оставаясь на сво-
боде, запугать свидетелей, суд из-
брал ему меру пресечения в виде 
содержания под стражей.

Задержание уроженца Азербай-
джана Талыбханлы стало резуль-
татом долгой оперативной рабо-

ты по поиску убийцы другого вид-
ного представителя криминально-
го мира — 52-летнего Ильгара Али-
ева (Ильгар Данабаш). 19 апреля 
2012 года он был застрелен на Прес-
ненском валу Москвы. Около трех 
часов дня Toyota Land Cruiser, в ко-
торой находились криминальный 
авторитет и его спутница, 25-лет-
няя Алена Евтеева, начал останав-
ливаться перед светофором. В этот 
момент из притормозившего сле-
дом автомобиля выскочил мужчи-
на, который подбежал к внедорож-
нику и открыл стрельбу из пистоле-
та. Алиев от нескольких огнестрель-
ных ран скончался на месте, девуш-
ка получила касательные ранения 
руки (ее задели пули, попавшие в ее 
спутника) и ушиб головы от столк-
новения Toyota Land Cruiser с сосед-
ней машиной, но врачи НИИ име-
ни Склифосовского с этими ее про-
блемами справились.

ГСУ СКР по Москве возбудило 
уголовное дело по ч. 3 ст. 30 и ч. 1 
ст. 105 УК РФ (покушение на убий-
ство), ч. 1 ст. 105 УК РФ (убийство) и 
ч. 1 ст. 222 УК РФ (незаконный обо-
рот оружия).

В то время Ильгар Алиев входил 
в ближайшее окружение 75-летне-
го патриарха постсоветского во-
ровского мира Аслана Усояна (Дед 
Хасан). В частности, как считалось, 
именно Алиев контролировал рас-
положенный на Поварской улице 
ресторан «Старый фаэтон», который 
для Деда Хасана являлся местом 
проведения деловых встреч как 
с бизнесменами, так и с другими 
криминальными лидерами. Впро-
чем, источники в правоохранитель-
ных органах говорили, что убийст-
во Алиева не было связано с Дедом 
Хасаном. Среди прочих рассматри-
валась версия, связанная с острым 
конфликтом, который в то время 
разгорелся между кланом Данаба-
ша и другим криминальным лиде-

ром азербайджанского происхожде-
ния Ровшаном Джаниевым (Ровшан 
Ленкоранский). Правоохранители 
допускали, что некоторые убийст-
ва, жертвами которых тогда стали 
представители азербайджанской 
диаспоры, были связаны именно с 
этой разборкой и совершались из 
кровной мести. Что касается ныне 
арестованного Гаджибабы Талыб-
ханлы, то он, по неподтвержден-
ным данным, в те годы работал у 
Джаниева личным телохранителем.

Отметим, что через несколько 
месяцев после убийства Алиева, 
в январе 2013 года, был застрелен 
и сам Дед Хасан. Покушение на Ас-
лана Усояна было совершено око-
ло двух часов дня, когда он в окру-
жении охранников выходил из то-
го же ресторана «Старый фаэтон» на 
Поварской улице. Согласно офици-
альной информации СКР, из окна 
пятого этажа лестничной площад-
ки дома напротив «неустановлен-
ным лицом в Усояна были произве-
дены выстрелы из автомата специ-
ального ВАЛ». Из оснащенного глу-
шителем и оптикой автомата пре-
ступник стрелял шесть раз: одна из 
пуль попала Аслану Усояну в голо-
ву, еще двумя, в грудь и ногу, была 
ранена сопровождавшая авторите-
та 30-летняя Марьят Бикчурина. По-
ка результатов расследование этого 
резонансного убийства не дало.

Что касается Ровшана Джание-
ва, то он был застрелен в 2016 году. 
Нападение на Ровшана Ленкоран-
ского было совершено 18 августа 
2016 года в Стамбуле. Когда автомо-
биль, в котором находились кри-
минальный лидер и его водитель, 
отъезжал от отеля на бульваре Бар-
бароссы, машину в упор расстреля-
ли неизвестные. Джаниев скончал-
ся в больнице, его похоронили на 
родине, в азербайджанском городе 
Ленкорань.

Александр Александров

Криминальную разборку 
раскрыли через шесть лет
Задержан подозреваемый в убийстве  
ближайшего соратника Деда Хасана

С бывшего замдиректора 
Спецстроя Александра  
Бурякова и его подельни-
ков Минобороны намерено 
взыскать 453 млн руб. 
ФОТО АНТОНА БЕЛИЦКОГО

Защита предпринимателей 
утверждает, что ущерб был  
причинен не Минобороны, а самим 
бизнесменам, которые «на свои деньги 
достраивали военные объекты»
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Автовладелец из Хабаровска пытается оспо-
рить законность полицейских правил реги-
страции автомобилей в Верховном суде (ВС): 
он не может зарегистрировать машину с ржа-
вым номером кузова. В МВД считают, что нор-
мативно все вопросы урегулированы, и готовы 
защищать свою позицию.

Обратившийся в Верховный суд автовладелец 
из Хабаровска Олег Можаров в своем иске оспари-
вает приказ МВД №1001, устанавливающий прави-
ла регистрации транспортных средств.

Напомним, регистрация автомобиля проходит 
в несколько этапов, один из которых — осмотр ма-
шины на площадке в ГИБДД. Инспектор проверя-
ет документы (ПТС, СТС), затем идентификацион-
ные номера и таблички с VIN-номером автомобиля. 
Расположение табличек и номеров зависит от мо-
дели. Чаще всего они находятся на моторном щи-
те, чашке крепления стойки, в зоне дверей, под сте-
клом, на раме сзади слева и т. д. В случае, если хо-
тя бы один номер или табличка вызывает у инспек-
тора подозрение (не читается, например), автомо-
биль направляется в экспертно-криминалистиче-
ский центр. Эксперт, в свою очередь, изучает про-
блемные места и выносит заключение: табличка 
съедена коррозией либо была произведена неза-
конная перебивка номеров.

В 2017 году зафиксировано 24 тыс. случаев, ког-
да ГИБДД отказала автовладельцам в регистрации 
из-за признаков измененной маркировки или под-
дельных документов (менее 1% от общего числа ре-
гистрационных действий). Результаты экспертизы 
направляются в полицию, где могут завести уголов-
ное дело либо, наоборот, выдать постановление об 
отказе в его возбуждении. С результатами эксперти-
зы и постановлением автовладелец снова приезжа-
ет в ГИБДД и регистрирует машину.

В феврале 2018 года Олег Можаров приобрел 
праворульный минивэн Toyota Regius Ace, но за-

регистрировать его не смог как раз из-за ржаво-
го номера на кузове. Проблема эта была выявле-
на еще в 2013 году при прежнем владельце транс-
портного средства: тогда была проведена экспер-
тиза, показавшая, что номер поврежден вслед-
ствие «естественной коррозии», при этом все 
остальные номера читаются. В экспертно-крими-
налистическом центре МВД в 2018 году было про-
ведено повторное исследование, показавшее, 
что проблем с автомобилем нет. Но в УГИБДД по 
Хабаровскому краю господину Можарову отка-
зали в постановке автомобиля на учет, ссылаясь 
на повреждение номера кузова. В официальном 
отказе содержалась ссылка на п. 15 правил реги-
страции: в нем сказано, что транспортное средст-
во должно быть «идентифицировано», а этого сде-
лать не удалось.

Господин Можаров считает, что приказ №1001 
в нынешней редакции нарушает его права как ав-
товладельца, поскольку создает «необоснованные 
препятствия для допуска транспортного средст-
ва к участию в движении». Истец обращает вни-
мание, что приказ не соответствует закону «О госу-
дарственной судебно-экспертной деятельности»: 
в нем прописаны требования, которые предъявля-
ются к заключениям экспертов (судебных и проч.), 
но об идентификации автомобиля ничего не ска-
зано. «МВД не вправе устанавливать избыточные 
и не основанные на законодательстве требования 
к заключениям экспертов»,— считает господин Мо-
жаров. Он просит внести изменения в п. 15 прика-
за, исключив оттуда фразу о том, что транспортное 
средство должно быть идентифицировано.

Для регистрации машины достаточно одно-
го распознанного идентификационного номе-
ра, пояснил 

”
Ъ“ бывший начальник отдела ре-

гистрационно-экзаменационной работы ГИБДД 
России Борис Ионов. При этом, по его словам, 
автовладельцы часто сталкиваются с ситуация-

ми, когда из-за сгнивших номеров возникают 
проблемы. «Ситуацию можно было бы облег-
чить введением обязательной дублирующей 
полицейской маркировки, которая наносится 
в другое место на кузове, если остальные номера 
испорчены коррозией,— поясняет господин Ио-
нов.— Идея эта обсуждается уже несколько лет, 
но почему-то до реализации дело не дошло». Экс-
перт по изменению конструкции гендиректор 
компании «Услугиавто» Юрий Пархоменко гово-
рит, что проблемы из-за сгнившей маркировки 
начались у автовладельцев еще в 2013 году, ког-
да вышел приказ МВД №605 (регламент по реги-
страции автомобиля).

Полиция планирует провести дополнитель-
ную проверку автомобиля господина Можарова, 
рассказал 

”
Ъ“ официальный представитель МВД 

в ВС Гайк Марьян. «Сам приказ законодательству 
не противоречит,— говорит господин Марьян.— 
Из п. 15 следует, что транспортное средство с изме-
ненной маркировкой идентифицируется ГИБДД 
на основании комплекса документов, включая от-
каз в возбуждении уголовного дела, копии справки 
об исследовании или заключение экспертизы. При 
этом важно понимать, что конечную идентифика-
цию проводит не эксперт, как ошибочно считает за-
явитель, а инспектор, который впоследствии будет 
нести за это решение ответственность. Все это необ-
ходимо для того, чтобы выяснить, соответствует ли 
прибывший для регистрации автомобиль предъяв-
ленным документам».

Источник, знакомый с рассмотрением иска 
в ВС, отмечает, что п. 15 приказа был уточнен 
в 2017 году как раз для того, чтобы закрепить воз-
можность регистрации автомобиля со сгнившим 
номером: ранее эта ситуация не была четко опи-
сана, что ставило автовладельцев в затруднитель-
ное положение.

Иван Буранов

Ржавый номер дошел до суда
Правила регистрации авто оспариваются в ВС

В 2019 году в России может поя-
виться новый профессиональный 
стандарт — «специалист в области 
семейного воспитания». Необхо-
димость его появления эксперты 
объясняют в первую очередь на-
чавшейся в 2015 году реформой 
детских домов: теперь сиротские 
учреждения являются не местом 
постоянного проживания ребен-
ка, как раньше, а лишь времен-
ным пристанищем до устройства 
в семью. Несмотря на то что тре-
бования к целям и инфраструк-
туре детдомов изменились, уро-
вень образования, квалификации 
и функционал их сотрудников так 
и не были определены. Разра-
ботчики нового стандарта и экс-
перты, участвующие в его обсу-
ждении, надеются, что новый 
документ восполнит этот пробел.

В распоряжении 
”

Ъ“ оказался 
проект нового профстандарта «Спе-
циалист в области семейного воспи-
тания». «Сегодня в учреждениях для 
детей-сирот работают специалисты 
с обычным педагогическим образо-
ванием или безо всякого образова-
ния,— рассказала 

”
Ъ“ член Общест-

венной палаты РФ, президент бла-
готворительного фонда 

”
Волонте-

ры в помощь детям-сиротам“ Еле-
на Альшанская, которая в качест-
ве эксперта участвует в обсуждении 
проекта с его разработчиком — фон-
дом 

”
Арифметика добра“.— Они не 

всегда понимают специфику работы 
с такими детьми, не умеют решать 
как реабилитационные задачи, так 
и связанные с семейным устройст-
вом. В педагогических вузах и кол-
леджах такому не учат, не существует 
программ, которые готовят людей, 
идущих к травмированным детям».

Напомним, с 1 сентября 2015 го-
да вступило в силу постановление 
правительства РФ №481, согласно 
которому условия жизни в детдо-
мах должны максимально соответ-
ствовать семейным. В документе 
подчеркивалось, что дети находят-
ся в таких учреждениях временно: 
главной задачей является устройст-
во их в семьи, поэтому необходимо 
их адаптировать именно к семейной 
жизни. Дети должны воспитываться 
в небольших разновозрастных груп-
пах — до восьми человек, а помеще-
ния для таких групп должны быть 
квартирного типа, а не казарменно-
го, как ранее.

Как объяснил 
”
Ъ“ директор по 

работе с органами власти фонда 
«Арифметика добра» Владимир Ка-
банов, в России сейчас действуют 
два профстандарта, «где есть долж-
ность воспитателя»: «Первый — это 
профстандарт педагога, но там ос-
новной вид деятельности — это ока-
зание образовательных услуг, вто-
рой — профстандарт воспитате-
ля, где речь идет об осуществлении 
воспитательного процесса, но так-
же для обучающихся. Никто не ос-
мыслил деятельность воспитателя 
в детдомах». По его словам, снача-
ла в Минтруде инициаторам разра-
ботки проекта посоветовали «сде-
лать отдельные разделы в уже суще-
ствующих профстандартах»: «Но это 
бы потребовало их полной перера-
ботки, что невозможно, так как тут 
задействованы другие специально-
сти». Поэтому, по его словам, разра-
ботчики настояли на новом стандар-
те и выделили особый вид профес-
сиональной деятельности — «психо-

лого-педагогическая деятельность 
в области семейного воспитания».

Разработка нового стандарта на-
чалась в декабре 2017 года, к маю 
2019 года он должен быть согласован 
с профессиональным сообществом, 
после чего будет направлен в Минтр-
уд (в августе-сентябре 2019 года). Но-
вый профстандарт вводит требова-
ния к образованию и обучению спе-
циалиста в области семейного воспи-
тания: высшее или среднее профес-
сиональное образование и дополни-
тельное профессиональное образова-
ние в области педагогики или соци-
альной работы, профессиональное 
обучение по программам професси-
ональной подготовки «семейное вос-
питание» или «специалист в области 
семейного воспитания», а также на-
личие квалификации «повар». Среди 
трудовых функций специалиста, по-
мимо обеспечения комфортной жиз-
недеятельности детей, выделена ор-
ганизация воспитательного процес-
са. К ней, в частности, относятся под-
готовка детей к возврату в кровную 
семью, к проживанию в семье и со-
зданию собственной семьи. Также 
в числе трудовых функций — обес-
печение индивидуальных потреб-
ностей детей, например их индиви-
дуальная поддержка (образование, 
социализация, адаптация, трудовые 
и социальные навыки), и «особая ра-
бота с детьми, помещенными в орга-
низацию по заявлению родителей». 
Кроме того, специалист должен обес-
печивать защиту прав и законных ин-
тересов детей и выпускников.

Господин Кабанов сообщил 
”
Ъ“, 

что проект профстандарта не огра-
ничен деятельностью сиротских уч-
реждений, так как в области семей-
ного воспитания работают, напри-
мер, частные детские сады, работа-
ющие по семейному типу, а кадро-
вые агентства предоставляют услуги 
домашнего персонала — например, 
«гувернера, который иногда берет-
ся для работы с ребенком с утра до 
ночи». Госпожа Альшанская отмети-
ла, что видит в новом профстандар-
те три главные задачи: реабилита-
ция ребенка, в первую очередь пси-
хологическая, работа по подготов-
ке к возвращению в кровную семью 
и восстановлению детско-родитель-
ских отношений или подготовка ре-
бенка к устройству в новую семью.

В пресс-службе Минтруда не ста-
ли комментировать факт разработки 
проекта, отметив, что пока он в ве-
домство не поступал. В Министерст-
ве просвещения также отметили, что 
проект в ведомство не поступал, но 
при этом сообщили, что считают ра-
боту по определению функций вос-
питателя организаций для детей-си-
рот актуальной: «Мы поддерживаем 
диалог с экспертным сообществом 
в этой сфере». В апреле 2018 года за-
меститель директора департамен-
та государственной политики в сфе-
ре защиты прав детей Минобрнау-
ки Ирина Романова на круглом сто-
ле в Общественной палате РФ, по-
священном предложениям по разра-
ботке профстандарта, отметила, что 
«нужно определить специфические 
трудовые функции, которые отли-
чают воспитателя организации для 
детей-сирот от иных воспитателей 
образовательных и дошкольных уч-
реждений»: «Важно определить раз-
ницу и не дублировать функции 
этих работников».

Валерия Мишина

«Они не всегда 
понимают  
специфику работы»
Воспитателей сиротских учреждений 
выделяют профстандартом

В ряде регионов России граждане 
столкнулись с тем, что график ра-
боты судов предусматривает часы 
приема для женщин и мужчин. Как 
выяснил ”Ъ“, на самом деле вре-
мя отправления правосудия зави-
сит не от пола посетителей, а от 
гендерной принадлежности судей 
и сотрудников аппарата. 

Внимание к гендерной пробле-
ме судопроизводства привлек право-
защитник из Воронежа Илья Сивол-
даев. Обратившись к странице сайта 
с графиком работы Елизовского рай-
суда (Камчатский край), он обнару-
жил такую строку: в пятницу женщи-
ны — с 9:00 до 13:00, мужчины — до 
17:30. «Бывают в бане женское и муж-
ское отделения, туалеты бывают жен-
ские и мужские, но вот чтобы прием 
в суде женщин и мужчин велся по пят-
ницам раздельно — это явная сегрега-
ция»,— опубликовал господин Сивол-
даев сообщение в Facebook.

Проведя мониторинг официаль-
ных сайтов судов, 

”
Ъ“ обнаружил, 

что на страницах ряда участков ми-
ровых судей, районных и городских 
судов общей юрисдикции, а также 
арбитражных судов на Камчатке, Чу-
котке, Сахалине, в Коми, Архангель-
ской области и Сибири опубликова-
на аналогичная информация. Глав-
ным при этом оставался вопрос: ко-
го разделяют суды по гендерному 
признаку — посетителей или собст-
венных сотрудников? Большинство 
коллег господина Сиволдаева вос-
приняли публикацию на сайте суда 
как информирование о приеме гра-
ждан разного пола, то есть, по сути, 
о дискриминации. Высказывались 
предположения, что сегрегация 
введена, так как досмотр женщин 

при необходимости должны вести 
 женщины, а мужчин — мужчины.

Юрист правозащитной органи-
зации «Солдатские матери Санкт-
Петербурга» Александр Передрук 
вспомнил о «позитивной дискри-
минации» в отдельных районах Рос-
сии, где рабочий день по Трудово-
му кодексу у женщин короче, чем 
у мужчин. Эту информацию подтвер-
дили 

”
Ъ“ в Елизовском суде, а так-

же в пресс-службе Судебного депар-
тамента РФ. Согласно ст. 320 Трудо-
вого кодекса РФ, для женщин, рабо-
тающих в районах Крайнего Севе-
ра и приравненных к ним местно-
стях, устанавливается сокращенная 
(максимум 36 часов) рабочая неделя 
с оплатой, соответствующей полной 
неделе. Поэтому и в судебной систе-
ме проживающие в суровом климате 
женщины — от сотрудников аппара-
та до судей — работают меньше, чем 
их коллеги мужского пола. Кто и за-
чем потребовал этот внутренний рас-
порядок публично обнародовать на 
сайтах судов (причем далеко не всех), 

”
Ъ“ в Судебном департаменте опера-

тивно пояснить не смогли.
«Режим работы суда для посетите-

лей не может зависеть от гендера со-
трудников,— отметил господин Пе-
редрук.— Но на сайтах судов зачем-
то указаны режимы работы сотрудни-
ков, которые для посетителей ника-
кой ценности не представляют, а, на-
против, вводят их в заблуждение». «За-
чем посетителю знать, сотрудник ка-
кого пола встретит его в суде?» — со-
гласен юрист правозащитной органи-
зации «Сутяжник» Антон Бурков.

Отметим, что параметры «женско-
го» и «мужского» графика в разных 
судах разнятся. В одних судах «жен-

ское» время работы ежедневно закан-
чивается раньше «мужского», в дру-
гих — рабочий день короче только 
по пятницам. При этом приемные 
часы, что наиболее важно для гра-
ждан, в ряде судов совпадают с «жен-
ским» рабочим графиком, но в неко-
торых судах двери кабинетов и кан-
целярий открыты в «мужское» время, 
когда в стенах суда по этой логике по-
сетителям должны встречаться одни 
мужчины. В Елизовском суде, напри-
мер, подчеркнули, что у них по пят-
ницам во второй половине дня всег-
да дежурят мужчины и доступ гра-
ждан к правосудию не ограничен из-
за северных льгот.

Илья Сиволдаев убежден, что гра-
фик работы судов, таким образом, 
поставлен в зависимость от наличия 
мужчин в штате суда. Кроме того, у су-
дьи-мужчины должен быть помощ-
ник и секретарь мужского пола, а у су-
дьи-женщины — женского, посколь-
ку они должны работать в одно и то же 
время. По мнению господина Сивол-
даева, обсуждения требует как норма 
Трудового кодекса о сокращенной ра-
бочей неделе с точки зрения ее убеди-
тельности, так и ее применение в ре-
жиме работы судебной системы.

Для сотрудниц судебной системы 
реализация льготы также создает про-
блемы. На форуме секретарей судов 
в интернете обсуждаются ситуации, 
когда председатель суда отказывается 
сократить рабочие часы, а «за перера-
ботку никто платить не собирается». 

Напомним, в российских судах 
проблема гендерного неравенст-
ва вызвала громкий скандал в связи 
с делом многодетного офицера Кон-
стантина Маркина о праве военно-
служащих мужского пола на отпуск 

по уходу за ребенком. Признание Ев-
ропейским судом по правам челове-
ка (ЕСПЧ) в его деле дискриминации 
мужчин привело к скандалу в Консти-
туционном суде и началу дискуссии 
о возможности неисполнения реше-
ний ЕСПЧ.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Правосудие гендерного типа
”Ъ“ узнал о неравных правах российских судей

Столичная полиция завела уголовное де-
ло о вандализме по факту порчи рекламной 
тумбы к чемпионату миру по футболу, уста-
новленной на площадке болельщиков у МГУ. 
На указателе красной краской написали «Нет 
фан-зоне», что стало поводом к задержанию 
троих первокурсников филфака МГУ. По УК РФ 
дела о вандализме грозят сроками лишения 
свободы до трех лет. 

Уголовное дело по ст. 214 УК РФ «Вандализм» 
было возбуждено отделом дознания УВД по ЗАО 
ГУ МВД России. В столичной полиции сообщили, 
что дело открыли после поступления 31 мая со-
общения о «порче и приведении в негодность» 
рекламной конструкции, установленной у МГУ 
на площадке болельщиков чемпионата мира по 
футболу. Речь идет об указателе «Фестиваль бо-
лельщиков FIFA» примерно трехметровой высо-
ты, который был размалеван красной краской 
и надписями «Нет фан-зоне» и «Стоп фан-зона». 
«Ущерб составил 65 тыс. руб. По подозрению в со-
вершении данного деяния в полицию были до-
ставлены трое граждан»,— заявили в полиции. 
По данным 

”
Ъ“, речь идет о первокурсниках фил-

фака МГУ Дмитрии Петелине, Дарье Беловой 
и Кирилле Козловском. По словам господина Пе-
телина, его однокурсников «прямо с экзамена 
выдернули люди в форме». «Через какое-то вре-

мя позвонили и мне, позвали поехать в отделе-
ние полиции при МГУ. Меня подозревают в пор-
че стенда»,— сказал студент «Коммерсанту FM», 
уточнив, что другие допрошенные студенты по 
делу проходят как свидетели. Дмитрий Пете-
лин не понимает, откуда взялась сумма ущерба 
65 тыс. руб.: «Следствие, видимо, считает это до-
статочным для обвинения человека».

Напомним, что проект возведения на Воробье-
вых горах фан-зоны чемпионата мира по футболу 
уже больше года вызывает протесты части студен-
тов университета: они были недовольны будущим 
шумом от площадки на 42,5 тыс. болельщиков, не-
обходимостью получать пропуска для прохода че-
рез фан-зону и планами выселить учащихся из об-
щежитий на время соревнований, а также проте-
стуют против вреда, который обустройство фан-зо-
ны наносит, по их мнению, цветникам и зеленым 
насаждениям партера МГУ. Инициативная группа 
студентов провела несколько протестных акций, 
собрала 3,5 тыс. подписей в адрес ректора Виктора 
Садовничего с требованием перенести площадку 
и направила письмо по этому поводу бывшему ви-
це-премьеру Аркадию Дворковичу. В апреле 2018 
года в столичной мэрии заявили, что отодвинут те-
леэкран фан-зоны от МГУ на 300 м.

Отметим, что по ст. 214 УК РФ обвиняемым в ван-
дализме грозит до трех лет лишения свободы. Впро-

чем, адвокат «Открытой России» Олег Елисеев уточ-
няет, что дело было возбуждено по ч. 1 этой статьи 
УК РФ, а она предполагает штраф до 40 тыс. руб. или 
исправительные работы на срок до года. Но если 
полиции удастся доказать, что конструкцию у МГУ 
испортила «группа лиц», дело может быть переква-
лифицировано, и тогда обвиняемым начнут гро-
зить реальные тюремные сроки. Господину Пете-
лину, который в полиции отказался от дачи показа-
ний, сославшись на ст. 51 Конституции РФ, дело ка-
жется «очень странным». «Считать то, что нам при-
писывают, поводом для возбуждения дела — аб-
сурд»,— сообщил и Кирилл Козловский на своей 
странице «ВКонтакте».

Партнер юридического бюро «Фрейтак и сы-
новья» Зульфия Артыкова считает, что уголов-
ные обвинения в вандализме следует предъяв-
лять в случае порчи памятников и прочих объ-
ектов культурного наследия, а инцидент у МГУ 
она считает мелким хулиганством, то есть адми-
нистративным правонарушением. «Человек кар-
тин не портил и никому вреда не нанес»,— рас-
суждает госпожа Артыкова, добавляя, что реше-
ние о взыскании ущерба в размере 65 тыс. руб. 
«может принять владелец конструкции, но это 
должно происходить уже в рамках подачи гра-
жданского иска».

Александр Воронов

Указатель на фан-зону  
привел к обвинению в вандализме
Против студента МГУ возбуждено дело за порчу рекламного стенда



Сотрудничество скрытое и открытое
Сергей Лавров наносит ответный визит в Руанду

Глава МИД РФ Сергей Лавров, 
направляющийся на встречу 
со своими коллегами по БРИКС 
в ЮАР, вчера на полдня с рабо-
чим визитом заглянул в Руанду, 
где встретился с президентом 
и министром иностранных дел 
этой страны. Отвечая на вопрос 

”Ъ“, господин Лавров сообщил, 
что в ходе переговоров  обсудил 
в том числе перспективы по-
ставки российских систем ПВО. 
 Зачем еще глава МИД РФ впер-
вые посетил Кигали,  выясняла 
на месте корреспондент ”Ъ“ 
Галина Дудина.

Африканский образец 
для подражания 
По площади территория Руанды со-
поставима с Тульской областью, 
только людей здесь в восемь раз 
больше — на 26 тыс. кв. км живут бо-
лее 12 млн человек. По плотности на-
селения это вторая страна в Африке. 
Но вчера утром, когда в город въеха-
ла делегация российского минист-
ра, машин на улицах столицы Руан-
ды Кигали практически не было. Два 
раза в месяц по воскресеньям с 7 до 
12 утра улицы перекрывают для про-
ведения дня без автомобиля, а жите-
ли столицы выходят на утреннюю 
пробежку.

Статистика говорит, что большая 
часть населения страны живет за 
чертой бедности, но в столице пеше-
ходы одеты элегантно, мужчины — 
в европейскую одежду, многие в ко-
стюмах, женщины в ярких нацио-
нальных платьях. На туристов вни-
мания не обращают. Власти делают 
ставку на развитие туризма, и гра-
ждане ряда стран, в том числе и Рос-
сии, с января могут получить визу 
прямо на границе за $30. По офици-
альным данным, доходы от этой от-
расли увеличились с $200 млн в 2010 
году до $404 млн в 2016 году. Это зна-
чительная сумма для страны, долю 
западной помощи (включая креди-
ты) в бюджете которой удалось сни-
зить почти с 80% в 1990-е годы до 33% 
в этом году.

Улицы чистые — ни мусора, ни 
окурков. В стране запрещены пла-
стиковые пакеты, а их контрабан-
да грозит тюремным заключени-
ем. В местных СМИ сообщается, что 
накануне в Кигали закончился уже 
седьмой конкурс «Безопасность и ги-
гиена», за победу в котором в тече-
ние шести месяцев соревновались 
34 столичных округа. Денежные 
призы и подарки от правящей пар-
тии и городских властей вручались 
за коллективную борьбу с наркома-
нией, насилием, коррупцией, защи-
ту экологии, а также гражданские 
инициативы по поддержанию пра-
вопорядка вроде ночных патрулей. 
Смертная казнь за тяжелые преступ-
ления была отменена еще в 2007 го-
ду, но учет и контроль по-прежнему 
жесткий, и уровень преступности 
низкий для Африки.

«Руанда хотя и небольшая, но бы-
стро развивающаяся страна, кото-
рая проводит активную кампанию 
по позиционированию себя в ми-
ре как современного государства, 
достойного и полноправного чле-
на мирового сообщества. Несмотря 

на критику политического режима 
в стране со стороны различных пра-
возащитных организаций, Кигали 
пользуется мощной поддержкой, 
в том числе экономической и по-
литической, со стороны Запада, где 
Руанду иногда пытаются предста-
вить образцовой африканской стра-
ной»,— говорит 

”
Ъ“ замдиректора 

Института Африки РАН, директор 
Международного центра антропо-
логии НИУ «Высшая школа эконо-
мики» Дмитрий Бондаренко.

«Во всяком случае, так было до 
прихода к власти нынешней адми-
нистрации США, до того как прези-
дент Дональд Трамп заявил, что не 
будет поддерживать режимы, давно 
находящиеся у власти, а президент 
Поль Кагаме недавно избрался в тре-
тий раз. Он бессменно правит стра-
ной с 1994 года, когда оказался во 
главе борьбы за свержение преды-
дущего режима и прекращение пе-
чально известного геноцида»,— на-
поминает эксперт.

«Представителей 
народности тутси  
стали убивать  
задолго до 1994 года»
Руанда, находившаяся с конца 
XIX века под протекторатом Герма-
нии, а затем под опекой Бельгии, 
получила независимость в 1962 го-
ду. Имевшее длительную историю 
противостояние народностей ху-
ту и тутси в итоге вылилось в гено-
цид 1994 года, в ходе которого за 
сто дней были вырезаны минимум 

800 тыс. тутси и еще более 1 млн бе-
жали из страны. Затем майор Поль 
Кагаме сформировал на террито-
рии соседней Уганды повстанче-
скую армию тутси и сверг режим ху-
ту. С 2000 года он занимает пост пре-
зидента страны, причем свои тре-
тьи выборы в 2017 году выиграл, на-
брав более 98% голосов.

В Кигали построен мемориал 
жертвам геноцида с вечным огнем 
и двухэтажным музеем. У безымян-
ных могильных плит двухсот пяти-
десяти из сотен тысяч жертв разбит 
розарий и цветет магнолия. «Мы хо-
тим показать, что в Руанде был еди-
ный народ, который говорил на од-
ном языке. Но в колониальный пе-
риод были введены удостоверения 
личности, которые разделили на-
род по расовому признаку, причем 
используя ошибочные критерии»,— 
рассказывает Сергею Лаврову офи-
циальную предысторию геноцида 
директор мемориального комплек-
са Оноре Гатера, показывая фото из 
экспозиции, где одному из тутси из-
меряют длину носа. «Представите-
лей народности тутси стали убивать 
задолго до 1994 года, их представля-
ли врагами и подвергали сегрега-
ции на всех уровнях, а потом тыся-
чи холмов покрылись телами». Стра-
на тысячи холмов — так неофици-
ально называют Руанду, и мемориал 
также расположен на одном из хол-
мов столицы.

Сергей Лавров осмотрел экспо-
зицию музея и оставил в памятной 
книге запись: «Глубоко сопережи-
ваю национальной трагедии друже-
ственного народа Руанды. Постиг-
шая его четверть века назад страш-
ная беда остается незаживающей ра-
ной в сердцах миллионов людей. На-
до сделать все, чтобы подобные пре-
ступления никогда не повторились, 
энергично противостоять ксенофо-
бии, расовой и религиозной нетер-
пимости. Неоценимо то, что делает 
президент Поль Кагаме для укрепле-
ния межэтнического мира и согла-
сия в своей стране».

Сотрудничество 
по «Скрытому разделу»
«Руандийско-российские отноше-
ния хорошие»,— сообщается на 
странице посольства Руанды в Мо-
скве. Глава диппредставительства 
посол Жанна д’Арк Муджавамария 
на время визита российского ми-
нистра приехала в Кигали. Она вы-
пускница Российского университе-
та дружбы народов (РУДН) и свобод-
но говорит по-русски. «В 1990 году, 
когда я приехала на учебу в Москву, 
у нас только в РУДН учились около 
40 руандийских студентов, боль-
шинство из них получали совет-
скую стипендию на учебу,— вспо-
минает она в разговоре с 

”
Ъ“.— Сей-

час в России мало знают о Руанде, 
а в Руанде — о России. Так что у нас 
много работы, но многообещающее 
будущее: развиваются учебные, 
межбанковские связи. Россия помо-
гла нам открыть залежи природных 
ресурсов, в том числе драгоценных 
камней. И теперь нужно время, что-
бы их оценить и разработать».

Как пояснил 
”
Ъ“ советник посоль-

ства РФ в Кигали Михаил Никитин, 

в 2016–2017 годах российская ком-
пания «Геотехнологии» провела пер-
вую в истории Руанды электронную 
воздушную геофизическую съемку 
территории, что позволило обнару-
жить много новых месторождений. 
«Руководство Руанды, основываясь 
на этой информации, создало но-
вое управление, фактически мини-
стерство природных ресурсов, ко-
торое возглавил бывший личный 
секретарь президента, и планиру-
ет развивать сектор добычи, обра-
ботки и экспорта минералов»,— по-
ясняет заместитель главы дипмис-
сии. В прошлом году экспорт мине-
ралов из Руанды вырос более чем 
на 260%, до $125 млн, в ближайшие 
два года планируется довести его до 
$800 млн, а к 2024 году — до $1,5 мл-
рд. «Сейчас между Россией и Руан-
дой проходят интенсивные консуль-
тации, идет попытка установить свя-
зи с подразделением 

”
Росгеологии“ 

”
Зарубежгеологией“, работа по при-

влечению российских инвестиций 
и компаний, которые занимаются 
геологоразведкой и экспортом ми-
нералов. Учитывая, как легко здесь 
регистрируется бизнес, это перспек-
тивное направление для инвесто-
ров»,— говорит дипломат. «Мы заин-
тересованы в сотрудничестве в гор-
нодобыче и продолжаем работу, на-
чатую в 2016 году»,— подтвердила, 
отвечая на вопрос 

”
Ъ“, глава МИД Ру-

анды Луиза Мушикивабо. Осенью 
прошлого года она приезжала в Мо-
скву и пригласила Сергея Лаврова 
нанести ответный визит.

Пока товарооборот между Росси-
ей и Руандой составляет всего око-
ло $100 млн. Руандийские кофе, чай 
и фрукты до российского рынка пра-
ктически не доходят (за прошлый 
год экспорт не превышал $15 млн). 
Основную же долю товарооборота 
составляет импорт из РФ, в том чи-
сле военно-технической продукции 
и… бумаги. Российский «Гознак» 
еще несколько лет назад подписал 
контракты на поставки банкнот по 
заказам центробанков Руанды, Гви-
неи и еще нескольких африкан-
ских и азиатских стран. Так, в Рос-
сии печатается самая крупная ру-
андийская купюра 5 тыс. руандий-
ских франков (чуть больше 600 руб.) 
с изображением гориллы, а на обо-
роте — традиционных плетеных 
корзин. По данным ФТС России, за 
прошлый год из России в Руанду все-
го было экспортировано 1,4 тонны 
товаров из группы «Книги, бумага, 
картон» на сумму $707 тыс.

Основную же долю экспорта 
в прошлом году составили товары из 
так называемого «Скрытого раздела» 
весом 50 тонн на сумму $81,8 млн. 
Под эту категорию попадают, в част-
ности, поставки по линии ВТС. От-
вечая на вопрос 

”
Ъ“ о сотрудничест-

ве в военно-технической сфере, Сер-
гей Лавров пояснил: «На вооруже-
нии руандийских сил безопасности, 
армии, правоохранительных орга-
нов есть наши вертолеты, автомо-
били 

”
Урал“, которые используются 

армией и службами безопасности. 
Есть целый ряд поставок стрелково-
го оружия». Сейчас, по словам мини-
стра, обсуждаются поставки россий-
ских систем ПВО.

Глава МИД РФ Сергей Лавров встретился со своей руандийской коллегой Луизой Мушикивабо, 
которая осенью, когда была в Москве, пригласила его в Кигали с ответным визитом  
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА/ТАСС

Руандийские кофе, чай и фрукты до российского рынка практически не доходят   
ФОТО CORBIS VIA GETTY IMAGES

Америка пошла 
на четыре принципа

В-третьих, Вашингтон будет спо-
собствовать укреплению среди его со-
юзников «власти закона, гражданско-
го общества и прозрачности в управ-
лении», чтобы «выводить на чистую 
воду зловредное влияние» иностран-
ных государств. В-четвертых, США со-
бираются продвигать в регионе «эко-
номическое развитие, двигателем ко-
торого будет частный сектор».

Все четыре этих принципа явно 
построены как антитеза китайской 
политике в регионе. «Защищать 
морские границы» страны Юго-Вос-
точной Азии могут только от Китая, 
он же, согласно недавним заявле-
ниям представителей США, Австра-
лии и Новой Зеландии, осуществля-
ет «зловредное влияние» на полити-
ку и гражданское общество США и 
их союзников. «Экономическое раз-
витие», которое, по словам госпо-
дина Мэттиса, предполагает опору 
на частный бизнес, «усиление аме-
риканских институтов развития» и 
«признание потребности Азии в ин-
фраструктуре», и вовсе напрямую 
бросает вызов китайской инфра-
структурной инициативе «Пояса и 
пути», основными проводниками 
которой выступают госбанки и го-
скомпании из КНР.

По словам главы азиатской про-
граммы Московского центра Карне-

ги Александра Габуева, присутство-
вавшего при выступлении Джейм-
са Мэттиса, дипломаты и военные из 
стран региона оценили выступление 
американского министра позитив-
но. «Впервые за долгие годы, вклю-
чая президентство Барака Обамы, за 
речью главы Минобороны США вид-
на целая стратегия,— сообщил 

”
Ъ“ 

господин Габуев.— Особенно в тот 
момент, когда вера в США и страте-
гическое мышление команды Трам-
па в регионе близится к нулю и когда 
Китай все усиливает свои позиции».

Пекин ожидаемо раскритиковал 
выступление господина Мэттиса. 
«Любые безответственные коммен-
тарии от других стран неприемле-
мы,— заявил выступавший на том же 
форуме адмирал Хэ Лэй.— Действия 
Пекина в Южно-Китайском море на-
правлены на отражение возможных 
вторжений. Ты можешь размещать 
армию и вооружение до тех пор, по-
ка делаешь это на своей территории». 
Напомним, что Китай претендует на 
всю акваторию Южно-Китайского мо-
ря, конфликтуя по этому поводу с че-
тырьмя другими странами региона. В 
последние годы Пекин вопреки про-
тестам США и своих оппонентов из 
Юго-Восточной Азии активно насы-
пает в ЮКМ искусственные острова, 
на которых возводит военные соору-
жения и размещает оружие.

Михаил Коростиков

Деньги на переворот  
могли прийти из Латвии
Черногория расследует каналы поступления средств на счета оппозиции

Черногорские власти признали, 
что совместно с финансовой раз-
ведкой Латвии расследуют воз-
можное использование банков 
этой прибалтийской страны для 
финансирования попытки пере-
ворота в Черногории в ноябре 
2016 года. В создании преступ-
ного сообщества ради отмыва-
ния поступивших из-за рубежа 
денег и их использования в по-
литических целях в Черногории 
обвиняются боснийский биз-
несмен и один из лидеров про-
российского «Демократического 
фронта». С подробностями — 
корреспондент ”Ъ“ на Балканах 
Геннадий Сысоев.

О том, что Подгорица участвует 
в международном расследовании 
«финансирования отдельных лиц 
и политических партий в Черного-
рии», сообщило в конце минувшей 
недели правительственное управле-
ние по предотвращению отмывания 
денег и финансированию террориз-
ма. Там пояснили, что расследова-
ние проводится совместно с финан-
совой разведкой Латвии. Проверяет-
ся, в частности, информация о том, 
что «деньги одного латвийского бан-
ка, находящегося в российской соб-
ственности, могли быть использова-
ны в незаконных политических це-

лях в Черногории в 2016 году». Дру-
гие детали расследования в управ-
лении 

”
Ъ“ сообщить отказались, со-

славшись на секретность информа-
ции и опасения помешать следствию.

Тему финансирования из-за ру-
бежа попытки путча в Черного-
рии в ходе парламентских выборов 
16 ноября 2016 года, планировавше-
гося, чтобы предотвратить вступле-
ние республики в НАТО, актуализи-
ровало на минувшей неделе агентст-
во Reuters. Согласно его сообщению 
от 30 мая, власти Латвии расследу-
ют возможное использование своих 
банков в качестве каналов финанси-
рования предполагаемых операций 
России по вмешательству в полити-
ку других стран. В сообщении утвер-
ждалось, что расследование началось 
после того, как Рига получила соот-
ветствующий сигнал от США. Эту 
информацию Reuters подтвердили 
глава МИД Латвии Эдгар Ринкевич 
и министр экономики Дана Рейзние-
це-Озола. Хотя министры не уточни-
ли, какие именно дела расследуют-
ся, три высокопоставленных латвий-
ских чиновника сообщили на усло-
виях анонимности, что речь идет 
о движении средств из России че-
рез некий латвийский банк для под-
держки попытки переворота в Чер-
ногории. Пресс-секретарь прези-

дента РФ Дмитрий Песков опроверг 
 полученную Reuters информацию.

Между тем в Черногории против 
группы лиц уже выдвинуты обвине-
ния в создании преступного сообще-
ства с целью отмывания поступив-
ших из-за рубежа денег. По версии 
следствия, во главе преступной груп-
пы стоят боснийский бизнесмен Мо-
мир Николич и один из лидеров оп-
позиционного пророссийского «Де-
мократического фронта» Небойша 
Медоевич. Судебный процесс по их 
делу недавно начался в Подгорице.

Согласно информации, просочив-
шейся из черногорской Специальной 
прокуратуры, занимающейся этим де-
лом, в 2016 году накануне парламент-
ских выборов на счета Момира Ни-
колича из-за рубежа поступило око-
ло €1 млн, в основном из латвийских 
и литовских банков. В частности, при-
водятся данные о двух подозритель-
ных трансферах: €170 тыс. из Литвы 
и €90 тыс. из Латвии. Следователей на-
сторожило то, что господин Николич 
все последние годы декларировал го-
довой доход в размере всего €2 тыс. 
Поступившие из Прибалтики день-
ги он назвал средствами, полученны-
ми от продажи дома, и оплатой стро-
ительных работ, однако документаль-
ных подтверждений, которые устрои-
ли бы следствие, не представил.

Официально Спецпрокуратура 
Черногории не подтверждает и не 
опровергает информацию о получе-
нии подозреваемым Николичем де-
нег через банки в Латвии и Литве. 
Тем не менее в выдвинутом против 
него и Небойши Медоевича обвине-
нии говорится, что созданная ими 
преступная группа занималась от-
мыванием полученных из-за рубежа 
денег, использованных для финан-
сирования активистов «Демократи-
ческого фронта» в канун парламент-
ских выборов 16 ноября 2016 года.

Аналогичные обвинения выд-
винуты и в отношении двух других 
лидеров «Демфронта» Андрие Ман-
дича и Милана Кнежевича, процесс 
которых (а также группы из еще де-
сятка лиц) более полугода прохо-
дит в Высшем суде Подгорицы. Клю-
чевой же пункт обвинения против 
них — участие в попытке госперево-
рота в день выборов с целью ликви-
дации тогдашнего премьера Мило 
Джукановича, захвата власти в стра-
не и предотвращения ее вступления 
в НАТО. Если финансирование чер-
ногорской оппозиции через прибал-
тийские банки будет доказано, это 
может стать важным аргументом об-
винения и в этом судебном процес-
се, который в Черногории уже окре-
стили «процессом века».

с1

6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 4 июня 2018 №95/П   l   Коммерсантъ

мировая политика



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22171,35 (−30,47)
РТС 1164,37 (+1,39)
FTSE 100 7701,77 (+23,57)

DAX 30 12724,27 (+119,38)
DJIA 24635,21 (+219,37)
NASDAQ Composite 7554,33 (+112,22)

По данным агентства Reuters. 
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● 74,43тыс. пунктов ● 24,620

 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.06.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2–4.06.18
Австралийский доллар 46,9466
Английский фунт 82,5904
Белорусский рубль** 30,9096
Датская крона* 97,6555

Доллар США 62,2056
Евро 72,7183
Индийская рупия*** 92,7127
Казахский тенге*** 18,8060

Канадский доллар 48,0167
Китайский юань* 96,9433
Норвежская крона* 76,2221
СДР 88,1236

Сингапурский доллар 46,4984
Новая турецкая лира 13,5377
Украинская гривна* 23,8141
Шведская крона* 70,6729

Швейцарский франк 63,0185
Японская иена*** 57,0014
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Некоторым регуляторным измене-
ниям придается в момент их обсужде-
ния так много значения, что обещан-
ная, но не случившаяся катастро-
фа по итогам их применения в Рос-
сии — почти норма. Тем не менее та-
кого рода законы — как, например, 
подписанные президентом в пятницу 
поправки к законодательству, коррек-
тирующие понятие «иностранный 
инвестор»,— имеет смысл рассматри-
вать и с другой стороны: они часто де-
монстрируют реальную ситуацию 
с правоприменением в этой сфере.

Суть поправок, о которых 
”
Ъ“ уже 

писал, проста — это формальное 
применение принципа «твоему го-
сударству нет дела до твоего второ-
го паспорта» в вопросах инвестиций. 
Физлицо c российским и иностран-
ным паспортом и структуры под 
его контролем с 1 июня не считают-
ся в РФ иностранными инвесторами 
в понимании закона «Об иностран-
ных инвестициях» — а считаются рос-
сийским физлицом и компанией под 
его контролем. При этом те же лица 
в понимании закона «О недрах» ино-
странными инвесторами считают-

ся — он относится к ним жестче, чем 
к российским. Одновременно офшо-
рам запретили прямое участие в при-
ватизации — но разрешили его «доч-
кам» офшоров. Разъяснения же по во-
просам статуса таких физлиц и юрлиц 
теперь дает не федеральное ведомст-
во, у которого это описано в формаль-
ных полномочиях, а «уполномочен-
ный орган» — правительство назна-
чит его так, как ему это будет удобно. 

В любое другое время изменение 
понятия «иноинвестор», защищенно-
го в 1990-е годы множеством законов, 
межправсоглашений и договоров, 
было бы сенсацией. Даже при полной 
очевидности того факта, что под ино-
странной компанией с Белиза высту-
пает без всякого прикрытия всем из-
вестный Иван Иванович, статус «ино-
инвестора» за ним признавался — 
что, кстати, совершенно безнадежно 
искажало статистику некоторых ре-
гионов, где при обилии прямых вло-
жений из-за границы иностранных 
инвесторов зачастую не было вооб-
ще. Но много ли этот статус кому-ли-
бо давал на практике? Судебные про-
цессы с участием как «реальных» ино-
инвесторов, так и «как бы иностран-
цев» на деле нередки: хотя оформле-
ние собственности на второе граж-
данство и не слишком распростра-
нено, в регионах пять-шесть лет на-
зад это случалось нередко, в основ-
ном с новыми гражданами Германии. 
И в таких процессах порой случаются 
ссылки на изменяющийся с 1 июня 
закон. Успешного же опыта исполь-
зования статуса иноинвестора для 
защиты инвестиций в РФ почти нет. 
В принципе это ничего не значит: ряд 
законов отлично существует в РФ, пра-
ктически не применяясь,— их нару-
шение дает немного выгоды, но мно-
го хлопот, это нормальная конструк-
ция. Но, судя по отсутствию хоть како-
го-нибудь ажиотажа вокруг нового по-
нимания базового для экономики по-
нятия «иностранный инвестор», мож-
но констатировать — никакой защи-
ты, «спящей» или реальной, этот ста-
тус в РФ не дает — иначе изменения 
не остались бы без недовольных.

правила  
игры

Cудя по отсутствию 
ажиотажа вокруг 
 нового понимания ба-
зового для экономики 
понятия «иностранный 
инвестор», защиты 
 инвестиций этот статус 
в РФ не обеспечивает

обесценивает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Триллионы разделили на гигаватты
Минэнерго разработало механизм модернизации старых ТЭС

”
Ъ“ ознакомился с разработанным 

Минэнерго проектом программы мо-
дернизации старых ТЭС стоимостью 
от 1,35 трлн руб. Ежегодно планирует-
ся обновлять до 4 ГВт мощности, требу-
ется установка 90% российского обору-
дования, норма доходности — 14%. Воз-
врат инвестиций, как и предполага-
лось, пойдет за счет повышенных пла-
тежей потребителей, которые тради-
ционно протестуют против такого ме-
ханизма «двойной оплаты капремон-
тов». Параллельно Минэнерго намерено 
на 20% доиндексировать цену «старой» 
мощности к 2025 году, что даст дополни-
тельный источник доходов генерации.

Первый отбор проектов модернизации 
ТЭС должен пройти уже до 1 ноября с нача-
лом поставки мощности в 2022–2024 годах, 
ежегодная квота составит 3,2 ГВт для евро-
пейской части РФ и 0,8 ГВт для Сибири, сле-
дует из подготовленного Минэнерго проек-
та постановления правительства (есть у 

”
Ъ“). 

Министерство долго согласовывало параме-
тры с генкомпаниями (последнее совещание 
прошло у замминистра Вячеслава Кравчен-
ко 31 мая). В ФАС и Минэкономики 

”
Ъ“ сооб-

щили, что документ не поступал. В Минэнер-
го 

”
Ъ“ заявили лишь, что документ будет опу-

бликован «в ближайшее время» (по данным 

”
Ъ“, на этой неделе).

• Речь идет о программе, в целом одобрен-
ной президентом в ноябре 2017 года, ее объ-
ем был оценен в 1,35 трлн руб., но затем вы-
рос до 3,5 трлн руб. до 2035 года (с АЭС, зеленой 
энергетикой, удаленными районами и т. д.). 
На программу пойдут повышенные плате-
жи рынка за новые блоки, «высвобождающие-
ся» с 2020-х годов. Ранее Минэнерго предлагало 
дополнительно направить на модернизацию 
786 млрд руб. за счет роста цены конкурент-
ных отборов «старой» мощности (КОМ).
В проекте указан порог локализации обо-

рудования для модернизации в 90%. Основ-
ной объем, как ожидается, будет закрыт паро-
силовым оборудованием, технологии кото-

рого в РФ есть. Сложности могут быть с мощ-
ными газовыми турбинами. Здесь есть два 
сценария: наращивать локализацию тех-
нологий Siemens или GE, на чем настаива-
ла крупная генерация (например, «Газпром 
энергохолдинг»), но иностранные произ-
водители пока о таких планах не заявляли, 
либо разработать технологии. Владелец «Си-
ловых машин» Алексей Мордашов, как писал 

”
Ъ“ 18 мая, просил Минэнерго гарантировать 

компании сбыт в 48 турбин (65 и 170 МВт) 
в рамках модернизации. Компания также 
просила 7,5 млрд руб. из бюджета, столько 
же «Силмаш» планировала привлечь за счет 
облигаций.

Если проект будет принят, генкомпа-
нии по программе получат ту же доходность 
в 14%, что и по завершившейся программе 
строительства новых блоков в рамках дого-
воров на поставку мощности (ДПМ). По этому 
вопросу велись основные споры, утвержда-
ют источники 

”
Ъ“, победила позиция генера-

ции. Но считать параметр будут по методике, 

привязанной к кривой бескупонной доход-
ности ОФЗ (КБД, зарегистрирована приказом 
Минюста 28 мая), что несколько снизит уро-
вень прибыльности. До сих пор доходность 
ДПМ считали по выборке ОФЗ (срок до пога-
шения 7–11 лет, переменная ставка — 11,44%, 
ликвидность и т. д.), что взвешивало неодно-
родные и немногочисленные финансовые 
инструменты. При КБД расчет упрощается.

Перечень объектов модернизации бу-
дет определять не только рыночный отбор 
по цене, до 10% от мощностей, прошедших 
конкурс, выберет правкомиссия по электроэ-
нергетике (речь идет о проектах, важных для 
энергосистемы). На практике это «расшата-
ет механизм и навредит программе, в отбор 
будет вмешиваться, например, руководство 
регионов», уверен один из участников рын-
ка. Цена отборов ограничена сверху и снизу 
(price cap и price floor). Срок оплаты мощно-
сти по инвестконтрактам составит 15 лет.

деловые новости — с9

«Меркурию» помогут кодами
С 1 июля молоко могут начать маркировать через систему ЦРПТ
Эксперимент по маркировке готовой 
упакованной молочной продукции 
 может начаться с 1 июля. Он продлится 
год, оператором станет Центр развития 
перспективных технологий (ЦРПТ), ко-
торый уже занимается пилотными про-
ектами по прослеживанию оборота та-
бака и обуви. Единая система маркиров-
ки центра будет интегрирована с систе-
мой «Меркурий», против которой высту-
пают некоторые участники рынка.

С 1 июля 2018 года в России планируется 
начать эксперимент по добровольной марки-
ровке готовой молочной продукции. Опера-
тором проекта должен выступить ЦРПТ (учре-
жден USM Holdings Алишера Усманова, «Росте-
ха» и «Элвис-Плюс групп» Александра Галиц-
кого). Об этом сообщается в протоколе сове-
щания с участием представителей Минпром-
торга, Минсельхоза, Россельхознадзора, ЦРПТ 
и др. (копия документа есть у 

”
Ъ“). Экспери-

мент рассчитан на несколько этапов и должен 
завершиться 30 июня 2019 года. Центр опреде-
лен оператором единой национальной систе-
мы маркировки, которая получила название 
«Честный знак».

Готовая молочная продукция с 1 июля 
должна также попадать под действие элек-
тронной ветеринарной сертификации (ЭВС) 
в системе «Меркурий», оператором которой 

выступает Россельхознадзор. Сегодня вете-
ринарные сопроводительные документы для 
этой категории товаров необязательны. Про-
тив введения ЭВС выступали крупнейшие 
участники рынка Danone (бренды «Просток-
вашино», «Активиа», Actimel) и PepsiCo («До-
мик в деревне», «Веселый молочник», «Кубан-
ская буренка», «Чудо»).

Три источника, знакомых с ходом обсужде-
ния внедрения маркировки, говорят, что си-
стема ЦРПТ рассматривается как альтернати-
ва ЭВС для упакованной продукции. Решение 
пока не принято, но оно в высокой степени го-
товности, утверждает один из собеседников 

”
Ъ“. В протоколе совещания указано, что Мин-

сельхозу поручено рассмотреть возможность 
внесения изменений в приказы в части осо-
бенностей сопровождения готовой молочной 
продукции ветеринарными документами. 
Два источника 

”
Ъ“ говорят, что тот же вопрос 

обсуждался у вице-премьера Дмитрия Козака 
в конце мая. В материалах к той встрече (также 
есть у 

”
Ъ“) говорится, что Минпромторг под-

держал исключение готовой молочной про-
дукции из перечня товаров, подлежащих ЭВС. 
Представитель господина Козака факт обсу-
ждения вопроса подтвердил. В Минпромтор-
ге не ответили за запрос 

”
Ъ“. В Россельхознад-

зоре переадресовали вопросы в Минсельхоз, 
там комментарий не предоставили.

Маркировка на базе системы ЦРПТ факти-
чески единственный способ избежать сбоев 
с поставками готовой молочной продукции, 
так как «Меркурий» с такой категорией рабо-
тать не может, уверен представитель одной 
из пищевых компаний. Из материалов к сове-
щанию у господина Козака следует, что лишь 
6% поставщиков молочной продукции гото-
вы к внедрению ЭВС с 1 июля. Предполагает-
ся, что система ЦРПТ будет сопряжена c «Мер-
курием», говорит заместитель гендиректо-
ра центра Реваз Юсупов. «Меркурий» будет 
прослеживать сырое молоко от фермы до за-
вода, а ЦРПТ — от завода до покупателя, по-
ясняет он: «прослеживание готовой продук-
ции на базе единой унифицированной сис-
темы маркировки эффективнее, чем через от-
дельную спецсистему, преимущества подхо-
да — простота внедрения для бизнеса и эко-
номия затрат для государства». Система ЦРПТ 
несет меньше рисков для рынка, чем «Мерку-
рий», согласен исполнительный директор На-
ционального союза производителей моло-
ка («Союзмолоко») Артем Белов. «Маркиров-
ка носит уведомительный характер, что сни-
жает риски остановки поставок. Кроме того, 
система ЦРПТ уже используется в других от-
раслях и показывает себя работоспособной 
и устойчивой к нагрузкам»,— говорит он. Се-
годня ЦРПТ выступает оператором проектов 

маркировки табачных изделий и обуви. Оце-
нить затраты на установку системы ЦРПТ со-
беседники 

”
Ъ“ затруднились. Господин Белов 

не исключил, что инвестиции сопоставимы 
с внедрением «Меркурия». Ранее в «Союзмоло-
ке» оценивали стоимость интеграции ЭВС для 
одного завода в 200 млн руб.

Danone уже договорилась с ЦРПТ о внедре-
нии пилотного проекта маркировки на сво-
их предприятиях, сообщала компания. В пят-
ницу там подчеркнули, что проект возможен, 
только если готовая молочная продукция бу-
дет исключена из списка товаров, подлежа-
щих обязательной ЭВС. Интересуется техно-
логиями ЦРПТ также PepsiCo, говорит источ-
ник 

”
Ъ“. В компании отказались от коммен-

тариев. В Valio (бренд Viola) говорят, что про-
должают готовиться к работе в системе ЭВС 
с 1 июля.

В X5 Retai Group (сети «Пятерочка», «Пере-
кресток», «Карусель») тоже считают целесоо-
бразной идею переноса контроля за оборо-
том молочных продуктов из «Меркурия» в еди-
ную систему ЦРПТ. Х5 и Metro готовы принять 
участие в пилотном проекте, но опять же при 
условии, что готовую продукцию выведут из-
под действия ЭВС. Поддерживают проект мар-
кировки готовой молочной продукции в сис-
теме ЦРПТ и в Роспотребнадзоре.

Анатолий Костырев

”
Ъ“ стали известны подробности того, 

как государственный Фонд защиты 
прав дольщиков будет спасать проек-
ты терпящей крах Urban Group. Для 
 начала властям придется выяснить, 
как тратились 80 млрд руб., собранные 
девелопером у дольщиков. В дальней-
шем в отношении Urban могут ввес-
ти внешнее управление или выкупить 
компанию за символическую плату.

Объекты Urban Group будут достроены, 
говорится в сообщении Минстроя и прави-
тельства Подмосковья. По словам источника 

”
Ъ“, знакомого с ситуацией, речь идет о сана-

ции компании, это решение принято 30 мая 
на совещании у вице-премьера Виталия Мут-
ко. Сейчас в компании проводится аудит: его 
осуществляют специалисты, нанятые Фон-
дом защиты прав граждан—участников до-
левого строительства, созданным Минстро-
ем РФ в ноябре 2017 года (с 1 ноября 2017 года 
застройщики вносят в фонд 1,2% от суммы за-
ключенного ДДУ — договора долевого уча-
стия; эти средства идут на достройку объек-
тов проблемных девелоперов). К процессу до-
стройки объектов Urban подключатся и влас-
ти Подмосковья, которые, по словам губерна-
тора Андрея Воробьева, стараются «не допу-
стить появления в Подмосковье новых дол-
гостроев и дольщиков». В Urban Group от ком-
ментариев отказались.

• Urban Group, созданная десять лет на-
зад Александром Долгиным, построила около 
2 млн кв. м жилья в Подмосковье. В портфеле 
компании, в частности, жилые комплексы «Ле-
собережный», «Опалиха О3», «Митино О2». Про-
блемы у застройщика начались недавно: внача-
ле Росреестр заблокировал регистрацию ДДУ, 
позже Сбербанк, ссылаясь на риски у Urban, 
отозвал у компании аккредитацию по ипотеч-
ным программам. По разным оценкам, у ком-
пании от 15 тыс. до 20 тыс. дольщиков.

Первичный анализ показал, что объ-
ем заключенных компанией ДДУ достигает 
80 млрд руб., а объем обязательств — более 
1 млн кв. м жилья в 80 домах, из них по 75 ад-
ресам работы не ведутся, говорит собеседник 

”
Ъ“. «Степень готовности жилых корпусов — 

30%, и, возможно, финансовая дыра в компа-
нии превышает 50 млрд руб.»,— добавил он. 
По словам другого источника 

”
Ъ“, на совеща-

ниях чиновники Подмосковья называли при-
мерную сумму финансовой дыры в компании 
10 млрд руб., основной владелец Urban Алек-
сандр Долгин настаивал на 7–8 млрд руб. Влас-

ти региона безуспешно пытались найти инве-
сторов на достройку объектов компании, го-
ворит собеседник 

”
Ъ“.

В администрации области не стали ком-
ментировать эту тему. В аппарате Виталия 
Мутко посоветовали обратиться в Фонд за-
щиты прав дольщиков. Там сообщили, что 
обладают всеми инструментами для поддер-
жки дольщиков и организации достройки 
объектов. В фонде добавили, что объекты Ur-
ban не будут достраиваться с привлечением 
ресурсов банка «Российский капитал», как 
это было в случае с еще одним проблемным 

застройщиком — СУ-155. Уход с рынка этой 
компании, у которой было свыше 30 тыс. 
дольщиков, стоил бюджету 20,9 млрд руб. 
Кстати, Urban взялась достроить за СУ-155 
жилые дома в подмосковном Одинцово — 
ЖК «Лайково» на 116 га, где стройка остано-
вилась с начала 2018 года.

«С Urban возможны два варианта: введе-
ние внешнего управления или выкуп ком-
пании у владельцев за символическую пла-
ту»,— говорит один из собеседников 

”
Ъ“. Для 

этого, продолжает он, фонд будет докапита-
лизирован за счет бюджетных средств. День-
ги из бюджета РФ пойдут на достройку соци-
альных объектов в проектах Urban. Полови-
ну необходимых денег на достройку жилья 
также выделит бюджет страны, остальную 
половину — власти Подмосковья. Эту инфор-
мацию подтвердил источник 

”
Ъ“ в аппара-

те губернатора области. По оценкам разных 
источников 

”
Ъ“, на соцобъекты необходимо 

от 10 млрд руб.
По мнению одного из девелоперов, пробле-

мы у Urban начались из-за проекта «Лайково», 
а также из-за падения продаж квартир в ново-
стройках в Подмосковье. По данным Росрее-
стра, за январь—март 2018 года в регионе чи-
сло зарегистрированных ДДУ сократилось 
на 5%, в то время как в Москве выросло на 42%. 
«Уход с рынка застройщиков, равно как и бан-
ков в России,— это во многом социальный во-
прос, государству проще взять его на полный 
контроль, чем рисковать ростом напряжен-
ности среди населения»,— объясняет анали-
тик Sberbank CIB Юлия Гордеева. Гендиректор 
РАСК Николай Алексеенко не исключает, что 
компания могла бы заинтересовать крупные 
банки, особенно перед запуском проектного 
финансирования строительства жилья вза-
мен привлечения средств дольщиков.

Халиль Аминов, 
Александра Мерцалова
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Urban Group выходит со стройки
Завершением ее объектов займется госфонд
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 4 июня 2018 №95/П   l   Коммерсантъ
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Рекордную сумму за последние 
пять лет вывели в мае междуна
родные инвесторы с российского 
фондового рынка. По данным 
Emerging Portfolio Fund Research 
(EPFR), за минувшие четыре не
дели отток средств из фондов, 
ориентированных на россий
ские акции, составил $680 млн. 
Но за счет высокого спроса на 
руб левые активы со стороны 
хеджфондов, а также возвраща
ющегося капитала российские 
фондовые индексы продемон
стрировали положительную 
 динамику.

Международные инвесторы про-
должают интенсивно сокращать вло-
жения на российском рынке акций. По 
оценке 

”
Ъ“, основанной на отчете BofA 

Merrill Lynch (учитывает данные EPFR), 
объем средств, выведенных из фондов, 
ориентированных на российский фон-
довый рынок, за неделю, закончившу-
юся 30 мая, составил $150 млн. Таким 
образом, всего с начала месяца клиен-
ты российских фондов вывели почти 
$680 млн. Больший объем средств ин-
весторы забирали лишь пять лет на-
зад. В апреле 2013 года из российских 
фондов инвесторы вывели почти 
$850 млн. По словам стратега «БКС Гло-
бал Маркетс» Вячеслава Смольянино-
ва, в российские фонды были высокие 
притоки с начала года (приток с янва-

ря по апрель составил почти $600 млн) 
и инвесторам было что забирать.

Уход иностранных инвесторов с 
российского рынка происходил на 
фоне общей распродажи активов раз-
вивающихся стран. По данным EPFR, 
за последние четыре недели фонды, 

инвестиционная политика которых 
ориентирована на emerging markets, 
потеряли почти $3,7 млрд. Месяцем 
ранее был приток в размере $11 млрд. 
Больше, чем в мае, инвесторы забира-
ли только в ноябре 2016 года ($9 млрд). 
«Начало торговых войн, уверенный 
рост доходностей казначейских обли-
гаций США, преодолевших психоло-

гически важную планку 3% годовых, 
политические кризисы в Италии и Ис-
пании, пробуксовка переговоров 
США и КНДР — все это заставило инве-
сторов пересмотреть риск-профили 
всех развивающихся рынков»,— отме-
чает портфельный управляющий 
группы «Тринфико» Фарит Закиров. 
По словам портфельного управляю-
щего «Райффайзен Капитала» Антона 
Кравченко, общая ситуация на рын-
ках развивающихся стран повлияла и 
на российский рынок, который и без 
того испытывает давление на фоне 
возросших санкционных рисков.

Однако рекордный отток средств 
иностранных инвесторов почти не от-
разился на динамике российских фон-
довых индексов. За минувший месяц 
индекс РТС прибавил 0,8%, подняв-
шись до отметки 1163 пункта, и оказал-
ся одним из немногих среди фондовых 
индикаторов развитых и развиваю-
щихся стран, продемонстрировавших 
положительную динамику. По данным 
агентства Bloomberg, лидером роста 
среди мировых индексов стал израиль-
ский фондовый индекс TA-35, подняв-
шийся на 4%. Среди развитых стран 
максимальный прирост продемон-
стрировал американский S&P 500 
(2,2%). «Учитывая доходность россий-
ского рынка, можно предположить, 
что отток, который фиксирует EPFR, 
был компенсирован инвесторами, ко-

торые не попадают в статистику, а 
именно хедж-фондами»,— считает Ан-
тон Кравченко. «Россию за счет силь-
ных макроэкономических данных 
сейчас рассматривают как более без-
опасный рынок по сравнению со мно-
гими другими рынками развиваю-
щихся стран. Очевидно, что после не-
которой паники после введения но-
вых санкций управляющие глобаль-
ными портфелями стараются удержи-
вать позиции в российских бумагах»,— 
отмечает Вячеслав Смольянинов.

Участники рынка отмечают и воз-
росший спрос на российские акции со 
стороны внутренних инвесторов. По 
словам Фарита Закирова, поддержку 
российским бумагам может оказы-
вать возвращение из-за рубежа ранее 
вывезенного российского капитала. 
«Часть россиян, державших крупные 
суммы за рубежом, продолжает репа-
триировать средства и вкладывать их 
в российские бумаги, поскольку у 
многих есть сомнения в сохранности 
этих средств в иностранных банках в 
условиях ужесточающихся регулятор-
ных требований в мире»,— отмечает 
управляющий активами «Ингосстрах-
Инвестиций» Валентин Журба. Инте-
рес к акциям вырос и со стороны роз-
ничных инвесторов, которые наращи-
вают вложения в открытые фонды ак-
ций (см. 

”
Ъ“ от 8 мая).

Виталий Гайдаев

Капиталы возвращаются домой
Утекающим средствам нерезидентов нашлась замена

Национальная ассоциация 
 участников фондового рынка 
(НАУФОР) составила рекоменда
ции по применению закона, ка
сающегося нового института фи
нансового рынка — инвестици
онного консультанта. Закон всту
пит в силу уже через семь меся
цев, но его формулировки слиш
ком расплывчаты и оставляют у 
потенциальных участников рын
ка много вопросов. Рекоменда
ции будут применяться теми, 
кто решит легализоваться в но
вом статусе и вступить в соответ
ствующую СРО.

НАУФОР сформулировала предло-
жения, касающиеся применения ново-
го законодательства об инвестицион-
ном консультировании. Письмо с реко-
мендациями (есть в распоряжении 

”
Ъ“) 

1 июня было направлено членам сове-
та по финансовому консультирова-
нию. Пакет поправок к законодательст-
ву о рынке ценных бумаг, регулирую-
щих инвестиционное консультирова-
ние, вступает в силу в конце года. С это-
го момента на рынке фактически появ-
ляется новая индустрия профучастни-
ков, целью которой является помощь 
физлицам в выборе инвестиционных 
решений. Однако текст закона оказал-
ся слишком общим. Ряд его важней-
ших положений может трактоваться 
по-разному, что вызывает опасения как 
в части защиты прав потребителей, так 
и в части соблюдения интересов самих 
участников рынка.

Так, деятельностью по инвестици-
онному консультированию признает-
ся оказание консультационных услуг в 
отношении ценных бумаг, сделок с ни-
ми и заключения договоров, являю-
щихся производными финансовыми 
инструментами, «путем предоставле-
ния индивидуальных инвестицион-
ных рекомендаций». Под такое опре-
деление может попадать множество 
различных услуг, суть которых значи-
тельно различается. Как считают в НА-
УФОР, индивидуальной рекомендаци-
ей является «рекомендация, адресо-
ванная конкретному лицу, направлен-
ная по каналам связи, установленным 
договором с клиентом». По словам ген-
директора компании «Эмкварта. Пер-
сональный советник» Натальи Смир-
новой, тем самым стандартизируется 
формат консультации. «Клиент будет 
видеть ожидания по риску, доходно-
сти, а также комиссии, что снизит ри-
ски, когда консультант настойчиво 
продает клиенту продукт только из-за 
его маржинальности»,— отмечает она.

При этом инвест-рекомендацией 
не будет считаться реклама, любые 
коммуникации брокера с лицами, не 
являющимися его клиентами, анали-
тические материалы, адресованные 
неограниченному кругу лиц, а также 
предоставление общей информации о 
рынке ценных бумаг и об услугах бро-
кера. «Мы хотим защитить потребите-
ля в том случае, если у него были осно-
вания положиться на чужое мнение 
как на мнение специалиста,— поясня-
ет президент НАУФОР Алексей Тимо-
феев.— При этом важно разграничить 
инвестиционное консультирование и 

аналитику, в неясных случаях она 
должна сопровождаться обязатель-
ным предупреждением, что не являет-
ся инвестиционной рекомендацией, а 
упоминаемые в обзоре инструменты 
могут не соответствовать инвест-про-
филю клиента».

Кроме того, по мнению НАУФОР, 
сервисы автоследования также явля-
ются разновидностью инвестицион-
ного консультирования. Торговый 
сигнал при этом предлагается рассма-
тривать как индивидуальную инвес-
тиционную рекомендацию. Таким 
образом, источник этого сигнала — 
автор стратегии автоследования — 
является инвестиционным советни-
ком и должен соответствовать всем 
требованиям закона: являться юрли-
цом или индивидуальным предпри-
нимателем, находиться в реестре ЦБ, 
состоять в соответствующей СРО. 
«Если компания продает сторонние 
продукты, разработанные третьими 
лицами (стратегии автоследования от 
физлиц, не являющихся сотрудника-
ми компании), то она должна нести за 
эти продукты ответственность, как за 
свои собственные. Либо риск должен 
переноситься на самих поставщиков 
этих продуктов»,— согласен замести-
тель гендиректора «Алор Брокер» 
Максим Дремин.

У участников рынка будет полгода 
на приведение своей деятельности в 
соответствие с новым законом, после 
того как первая СРО аккредитуется в 
статусе саморегулируемой организа-
ции инвест-консультантов. Господин 
Тимофеев ожидает, что за статусом ин-
вест-консультанта обратится большая 
часть брокеров—членов НАУФОР. По 
словам президента Национальной 
финансовой ассоциации (НФА) Васи-
лия Заблоцкого, участники банков-
ского рынка также заинтересованы в 
аккредитации в статусе инвест-кон-
сультантов, и НФА также намерена 
стать СРО для этого вида профдеятель-
ности. В ЦБ говорят, что ознакоми-
лись с позицией НАУФОР и «в основ-
ном ее разделяют». По информации 

”
Ъ“, обсуждение документа в Банке 

России состоится 3 июня.
Мария Сарычева

Консультанты получили 
рекомендации
Новым участникам финансового 
рынка уточняют статус 

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

При этом, добавляет юрист, надо понимать, что 
заемщик долгое время может не знать о переуступ-
ке долга, например, если не живет по месту реги-
страции или до него просто не дошло письмо, и со-
ответственно, никак возразить не сможет. По мне-
нию партнера практики по разрешению споров 
Bryan Cave Leighton Paisner (Russia) LLP Ивана Весе-
лова, поправка создает огромное поле для манипу-
ляций нового кредитора.

Участники рынка отмечают, что нововведение 
может обернуться проблемами и для кредиторов. 
«Если должник сразу не сообщит кредитору об име-

ющихся у него возражениях, то новый кредитор 
молчание посчитает согласием и начнет процесс 
взыскания»,— говорит главный исполнительный 
директор МФО 

”
Домашние деньги“ Андрей Бахва-

лов. Учитывая низкую финансовую грамотность за-
емщиков, поясняет он, скорее всего, 90% не обратят 
внимания на первичное уведомление и, как следст-
вие, в будущем столкнутся с проблемами. В резуль-
тате, добавляет господин Бахвалов, для вторичного 
кредитора поправка приведет к увеличению числа 
судебных дел, также на него ляжет обязанность 
разъяснения ситуации должнику.

Впрочем, есть и другая точка зрения. По мнению 
гендиректора агентства ЭОС Антона Дмитракова, 

возложение на должника обязанности сообщать но-
вому кредитору о наличии возражения в разумный 
срок может дисциплинировать должников и мини-
мизировать риски предъявления претензий ново-
му кредитору спустя продолжительное время, что 
окажет положительное влияние на рынок. С такой 
оценкой согласны и в ЦБ. Там полагают, что новая 
норма будет способствовать формированию более 
сбалансированных отношений между должником 
и новым кредитором и нивелировать потенциаль-
ные риски цессионария, связанные с неисполнени-
ем в будущем должником обязательства в силу при-
чин, имеющихся уже на момент цессии.

Светлана Самусева, Андрей Райский

Молчание — знак взыскания

Второй месяц подряд россий
ские заемщики почти не выходят 
на публичный долговой рынок. 
На внешнем рынке компании 
не провели ни одного размеще
ния, а объемы рублевых привле
чений снизились втрое по срав
нению с аналогичным периодом 
2017 года. Низкая активность 
эмитентов определяется ухудшив
шейся рыночной конъюнктурой 
на фоне роста политической 
 напряженности вокруг России, 
а также ожиданиями повыше
ния ключевой ставки в США.

По оценке 
”
Ъ“, основанной на пред-

варительных данных агентства 
Cbonds, корпоративные заемщики в 
мае, как и в апреле, не вышли на ры-
нок внешнего публичного долга (в рас-
четах не учтены структурные облига-

ции группы БКС на $23 млн). Согласно 
статистике предшествующих лет, май 
традиционно является месяцем низ-
кой активности эмитентов. По данным 
Cbonds, за последние пять лет только в 
мае 2017 года было проведено одно 
размещение на $0,5 млрд. Сезонное 
снижение объемов размещения связа-
но с тем, что большинство размещений 
еврооблигаций проводятся по правилу 
144А и не могут быть осуществлены по 
истечении 135 дней со дня предостав-
ления последней аудированной фи-
нансовой отчетности.

Впрочем, снижению активности 
корпоративных эмитентов на внеш-
нем долговом рынке способствует и 
ухудшение рыночной конъюнктуры, 
после того как США ввели новые санк-
ции против России. Расширение санк-
ций вызвало обвал рубля и котировок 
российских облигаций (см. 

”
Ъ“ от 10 

апреля). Добавили нервозности инвес-
торам «ястребиные» заявления предста-
вителей ФРС США относительно тем-

пов роста ставки, которые отразились 
на доходности US Treasuries. В мае до-
ходность десятилетних американских 
облигаций впервые с начала 2014 года 
закрепилась выше 3% годовых. Вместе с 
тем спред по доходности между россий-
скими суверенными еврооблигация-
ми и американскими бондами впер-
вые с начала 2017 года расширился до 
200 базисных пунктов. По словам стар-
шего кредитного аналитика «ВТБ Капи-
тала» Станислава Боженко, в настоящее 
время у большинства российских эми-
тентов еврооблигаций нет острой по-
требности в привлечении нового фи-
нансирования. «Стратегия рефинанси-
рования обращающихся еврооблига-
ций посредством их выкупа и размеще-
ния новых бумаг (с более низкой став-
кой) в текущих условиях стала неакту-
альной, а это во многом и определяло 
активность российских эмитентов ра-
нее»,— отмечает Станислав Боженко.

Снизилась активность эмитентов и 
на внутреннем рынке. По данным 

Cbonds, за месяц на российском рынке 
было проведено 15 размещений на об-
щую сумму 94,9 млрд руб. (без учета од-
нодневных облигаций ВТБ). Это сопо-
ставимо с объемом размещений в 
апреле (92,2 млрд руб.), но втрое ниже 
показателя мая 2017 года (285,6 млрд 
руб.). По словам директора департа-
мента рынков долгового капитала Рос-
банка Татьяны Амброжевич, после 
объявления новых санкций внутрен-
ний облигационный рынок не успел 
полностью восстановиться. «Эмитен-
ты ждут, когда ставки вернутся к преж-
ним уровням, а также новых рыноч-
ных размещений крупнейших компа-
ний, которые помогут отмаркировать 
актуальные уровни прайсинга»,— от-
мечает госпожа Амброжевич.

Роста активности эмитентов как на 
внешнем, так и на внутреннем рынке 
не ожидается и в ближайшие месяцы. 
Этому будет мешать снижение дело-
вой активности в летние месяцы. «Ле-
то — это традиционно период низкой 
активности, особенно июль—ав-
густ,— отмечает Станислав Боженко.— 
Осенью сезонное оживление вероят-
но, но, конечно же, оно будет зависеть 
от общей конъюнктуры». По словам Та-
тьяны Амброжевич, восстановление 
активности эмитентов будет зависеть 
от основных событий на рынках обли-
гаций: решения ФРС по ставке и рито-
рики ее руководителей, а также реше-
ния Банка России по ключевой ставке 
на заседании 15 июня.

Виталий Гайдаев

Заемщики держат паузу
Размещениям облигаций мешают санкции и ставка ФРС

Большинство наших 
граждан через пять лет 

будут иметь 
индивидуального 
инвестиционного 

консультанта, который 
будет сильно помогать 

принимать индивидуальные 
инвестиционные решения  

на финансовом рынке
— Сергей Швецов,

первый зампред ЦБ 6 июля 2017 года

Ц И Т А Т А

680 миллионов 
долларов
составил отток 
средств из фондов, 
ориентированных  
на российские  
акции, за минувшие 
четыре недели,  
по данным EPFR
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По неофициальной информа-
ции, в «Русале» обсуждают воз-
можность перерегистрации 
компании из-за границы в од-
ном из «специальных админис-
тративных районов» (САР), ко-
торые планируется создать на 
островах Русский и Октябрь-
ский. Юристы не видят серьез-
ных препятствий, но отмечают 
риски усиления контроля вла-
стей РФ над «Русалом». А если 
компании не удастся избавить-
ся от санкций США, добавляют 
аналитики, в САР придется пе-
реводить и ее трейдеров.

Крупные российские холдинги 
«проявляют прямую заинтересован-
ность в перерегистрации» в САР, ко-
торые предполагается создать на 
островах Русский (Приморский 
край) и Октябрьский (Калининград-
ская область), заявил 1 июня ми-
нистр экономики Максим Орешкин. 
По его словам, министерство обсу-
ждает с участниками рынка законо-
проекты по САР и «отрабатывает де-
тали, которые правительство сможет 
предложить в качестве поправок ко 
второму чтению, чтобы крупные 
холдинги смогли перерегистриро-
ваться из-за рубежа без существен-
ных потерь». Чуть позже со ссылкой 
на источник в правительстве инфор-
магентства сообщили, что «перего-
воры идут и по 

”
Русалу“».

UC Rusal Plc зарегистрирована на 
Джерси и является налоговым рези-
дентом Кипра. Основной акционер 
«Русала» Олег Дерипаска попал под 
санкции США 6 апреля вместе с ря-
дом своих ключевых активов, вклю-
чая «Русал» и En+ Group, владеющую в 
алюминиевой компании 48,13% и 
контролирующую ее по соглашению 
акционеров. В черном списке оказал-
ся и Виктор Вексельберг, который с 
партнерами контролирует 26,5% «Ру-
сала» (еще 8,75% у трейдера Glencore). 
«Ренова» Виктора Вексельберга среди 
потенциальных резидентов САР пока 
не упоминается. Источник 

”
Ъ“, знако-

мый с бизнесом группы, уверяет, что 
владение ее активами в РФ уже «струк-
турировано через российские компа-
нии». В зарубежных активах Виктор 
Вексельберг отказывается от контр-

ольных пакетов, по схожему пути 
пойдет и Олег Дерипаска, он согла-
сился снизить долю в En+ до менее 
50% (сейчас 66%).

Работа по созданию «российских 
офшоров» активизировалась весной. 
Из законопроектов Минэкономики и 
презентации к ним (см. 

”
Ъ“ от 12 апре-

ля) следовало, что в САР предлагается 
создавать или переносить туда голов-
ные структуры из других юрисдик-
ций с максимально возможным со-
хранением всех прав и преимуществ 
иностранных офшоров, дать право 
платить налоги только от бизнеса в 
РФ и не считаться валютными рези-
дентами. Уже в апреле юристы отме-
чали уязвимые места идеи, но 16 мая 
премьер Дмитрий Медведев подтвер-
дил, что на островах Русский и Ок-
тябрьский создаются «специальные 
районы с особым правовым статусом 
и налоговым режимом». Максим 
Орешкин уточнил, что это произой-
дет до конца года.

В Минэкономики, Минфине, «Ру-
сале», En+ и компаниях Виктора Век-
сельберга отказались от коммента-
риев. Исполнительный директор 
Heads Consulting Никита Куликов от-
мечает, что «Русал» по факту «сущест-
вует в двух офшорах — в одном воз-
ник, а в другом работает». «У Кипра 

ограничений на перерегистрацию 
нет, так что оттуда 

”
Русал“ переехать 

может, а вот джерсийский домици-
лий, наверное, сохранит»,— полага-
ет эксперт. Отказаться, поясняет он, 
можно только через ликвидацию 
компании. Технически для переезда 
нужно решение собрания акционе-
ров. Вероятно, вопрос будет требо-
вать одобрения миноритариев (free 
float с учетом 3% у ВЭБа составляет 
около 16%) и держателей облигаций. 
Источники 

”
Ъ“ говорят, что дели-

стинг «Русала» не обсуждается.
Руководитель проектов адвокат-

ского бюро «S&K Вертикаль» Алена 
Бачинская считает, что перереги-
страция может быть связана с по-
пыткой избежать новых санкций: 
законопроекты о САР допускают не-
прозрачность данных о собственни-
ках и менеджерах компании, то есть 
можно формально скрыть связь с 
ней конкретных персон. Но, подчер-
кивает юрист, именно это одна из 
спорных сторон проекта САР, по-
скольку в итоге все их резиденты 
могут попасть в черные списки. 
Партнер юридической компании 
«Рустам Курмаев и партнеры» Дмит-
рий Клеточкин отмечает еще один 
риск: повышение контроля властей 
РФ над «Русалом». «Правительство 
будет помогать 

”
Русалу“, чтобы не 

было социального взрыва, но в об-
мен оно хочет иметь перед глазами 
подконтрольную структуру владе-
ния активами, а не набор офшоров 
со всего мира, в котором сложно ра-
зобраться и еще более сложно как-то 
повлиять»,— говорит он.

Олег Петропавловский из БКС до-
бавляет, что, если «Русал» останется в 
черном списке США, в «русские офшо-
ры» придется заводить и «тысячу не-
больших трейдеров», а также ограни-
чивать таможенное раскрытие экс-
порта. В качестве примера подобной 
схемы аналитик приводит Китай, у 
которого есть особые островные тер-
ритории, поставки туда отражаются 
как экспорт, а сами острова не публи-
куют таможенной статистики, чем 
пользуются экспортеры КНР для тор-
говых схем.

Анатолий Джумайло,  
Андрей Райский

Остров Русский алюминий
«Русал» рассматривает перерегистрацию в РФ

Мы планируем завершить 
нефтегазовый маневр  

и снижать экспортные 
пошлины, вопрос 

обсуждается в динамике, 
вопрос обсуждается  

в компенсаторных мерах 
для нефтепереработки

— Антон Силуанов,
первый вице-премьер —  
министр финансов РФ,  

25 мая (цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А

Так, «Роснефть» может выплатить 
около 112 млрд руб., НОВАТЭК — 
87,5 млрд руб., ЛУКОЙЛ — около 
48 млрд руб., «Газпром нефть» — 
41,3 млрд руб., New Stream — около 
67 млрд руб., «Сургутнефтегаз» — 
лишь 5,3 млрд руб. Существенный 
ущерб грозит и мини-НПЗ — 205  
млрд руб.

В исходной концепции Минэнер-
го отрасль должна была получить до-
ходы. Предлагалось через налоги 
компенсировать «логистическое от-
ставание» для ориентированных на 
внутренний рынок НПЗ, удаленных 
от границы, ввести отрицательные 
акцизы, то есть выплаты из бюджета, 
на СУГ (сжиженные углеводородные 
газы), а также стимулы для модерни-
зации НПЗ (идея «Роснефти»). Тогда 
бюджет в первый год завершения ма-
невра получил бы 25 млрд руб., в по-
следний — 123 млрд руб.

По словам собеседников 
”
Ъ“, кон-

кретные параметры будут 3 июня об-
суждаться на совещании с нефтеком-
паниями, до 6 июня предложения 

по поручению господина Козака 
должны уйти в правительство, окон-
чательное решение ожидается в бли-
жайшие недели. В Минфине заяви-
ли 

”
Ъ“, что в правительстве все еще 

обсуждают параметры и сроки за-
вершения маневра, в Минэнерго не 
ответили на запрос. В нефтекомпа-
ниях это не комментируют.

Но, по информации источников 

”
Ъ“, между Минфином и нефтяника-

ми осталось много спорных вопро-
сов. По словам собеседника 

”
Ъ“ в от-

расли, компании хотели бы допол-
нительного отрицательного акциза 
примерно на 30 млрд руб. в год на 
«социально значимые» нефтепро-
дукты — авиакеросин, судовое то-
пливо и битум, но консенсуса нет. 
Кроме того, нефтяники и Минэнер-
го добиваются компенсации логи-
стического отставания, но, по мне-
нию собеседника 

”
Ъ“, вряд ли Мин-

фин согласится из-за существенных 
потерь бюджета.

Также не решен вопрос о том, ка-
ким НПЗ давать отрицательный ак-
циз — тем, что выпускают топливо 
пятого класса, либо с определенным 

набором установок вторичной пере-
работки, либо по уровню сложности 
процессов (как предлагает Минэнер-
го). По мнению собеседников 

”
Ъ“, 

между первым и вторым вариантом 
на практике мало разницы, в этом 
случае небольшие НПЗ не получат 
акциза, чего Минэнерго хочет избе-
жать. Кроме того, по словам источни-
ков 

”
Ъ“, в правительстве будет обсу-

ждаться предложение ФАС о введе-
нии гибких обратных акцизов в за-
висимости от цен на нефть: «Будет со-
гласована базовая цена бензина и 
дизтоплива в рублях, если фактиче-
ские цены выше, акцизы снижают-
ся, в противном случае — растут».

По мнению Василия Тануркова 
из АКРА, отрасль может еще добить-
ся послаблений, пока цены на 
нефть сравнительно высоки. Сво-
бодный денежный поток отрасли 
уже на рекордно низком уровне и 
стал отрицательным в 2017 году, от-
мечает он, в этих условиях рост на-
логовых изъятий может повредить 
инвестициям.

Дмитрий Козлов,  
Юрий Барсуков

В майские указы добавят нефти

При этом турбины, претендую-
щие на оплаченную модернизацию, 
должны отработать от 100 тыс. (более 
500 МВт) до 270 тыс. часов (менее 
50 МВт), котлы должны быть старше 
40 лет, есть норматив по востребо-
ванности (время работы на рынке). 
Штраф за опоздание со вводом соста-
вит 25% от разницы между ожидае-
мым платежом для модернизируе-
мой генерации и ставкой на рынке.

При этом уже в 2018 году Минэ-
нерго предлагает перевести конку-
рентный отбор старой мощности на 
шестилетний цикл и гарантировать 

рост цен. В этом году пройдет КОМ 
сразу на 2022–2024 годы, в 2019 году 
— на 2025 год, цену будут доиндек-
сировать на 5%, а с 2020 года индекса-
ция вернется к уровню инфляции.

Глава «Сообщества потребителей 
энергии» Василий Киселев отмечает, 
что в предложениях Минэнерго нет 
механизма привлечения инвестиций, 
деньги снова отбирают у потребите-
лей: «Вместо повышения эффективно-
сти производства электроэнергии эко-
номика будет фактически дважды — в 
текущих платежах и через ДПМ — 
оплачивать капремонты старых бло-
ков». В «Совете производителей энер-
гии» проект не комментировали.

Шестилетний КОМ, по словам На-
тальи Пороховой из АКРА, в целом 
соразмерен с длительностью инвест-
цикла, в 2024 году цена старой мощ-
ности для первой ценовой зоны (ев-
ропейская часть страны и Урал) мо-
жет сложиться на уровне 192 тыс. 
руб. за 1 МВт в месяц, для второй (Си-
бирь) — 269 тыс. руб. На КОМ на 2021 
год эти цены — 134,4 тыс. руб. и 
225,3 тыс. руб. соответственно. Так-
же эксперт находит странной про-
порцию распределения модерниза-
ции между ценовыми зонами в 80:20 
— это соотношение, например, в вы-
работке, но не в мощности ТЭС.

Татьяна Дятел

Триллионы разделили на гигаватты

Авиакомпании отмечают рост та-
рифов в Симферополе. 1 июня аэро-
порт объявил, что сбор за взлет-посад-
ку с НДС составит 624 руб., за обеспе-
чение авиабезопасности — 408 руб. 
(для перевозчиков РФ), обслуживание 
вылетающего пассажира на внутрен-
них линиях — 461 руб., предоставле-
ние аэровокзала на рейсе по РФ — 285 
руб. на пассажира. В «Уральских авиа-
линиях» сообщили, что стоимость об-
служивания рейса выросла на 50%. 
Коммерческий директор Nordwind 
Имран Назаров заявил 

”
Ъ“, что из-за 

подорожания обслуживания рейса в 
полтора раза компания сократит чи-
сло рейсов в Симферополь в следую-
щий период, это также, «безусловно, 
увеличит стоимость билетов». В «Нор-
давиа» ситуацию с ростом тарифов со-
чли «угрожающе критической», на не-
которых направлениях цена билета 
растет до 1 тыс. руб., и говорят о спаде 
спроса на южных направлениях. Вла-
делец «Руслайна» Николай Уланов го-
ворит, что стоимость обслуживания 
выросла вдвое, перед сезоном это «бы-
ло достаточно нечестным»: компании 
осенью и зимой продали до 50% биле-
тов, ориентируясь на старые тарифы 
аэропорта. По его мнению, «объем по-
летов обязательно сократится, но не 
сразу», а с началом осени.

В «Аэрофлоте» заявили о своей со-
циальной роли по «обеспечению 
транспортной доступности Крыма», 
для чего в Симферополь введена про-
грамма «плоских тарифов». Компа-
нии группы будут летать в Крым «по 
ранее заявленному расписанию». В S7 
предложили пересмотреть и снизить 
тарифы в Симферополе, утвержден-
ные ФАС. В ведомстве заявили, что 

установлены предельные уровни та-
рифов и сборов на регулируемые 
услуги и «действующий прейскурант 
им соответствует». Нерегулируемые 
услуги аэропорт «предоставляет на 
конкурентной основе», и от авиаком-
паний не было жалоб на завышение 
тарифов, говорят в ФАС. Маршруты до 
курортных городов Крыма в службе 
считают конкурентными: до Керчи, 
Феодосии, Ялты, Симферополя, Суда-
ка есть комплексная перевозка авиа- 
и автотранспортом через Анапу.

В аэропорту Симферополя 
”
Ъ“ по-

яснили, что рост тарифов связан с ин-
вестсоставляющей — нужен возврат 
вложений в новую инфраструктуру. 
Инвестиции в терминал — 32 млрд 
руб., 30% из них дали инвесторы, 70% 
— кредиты банков. Доля Крыма в аэ-
ропорту — 49%, 51% — пул инвесто-
ров. Тарифы «сопоставимы с анало-
гичными сборами, установленными 
ФАС для построенных и реконструи-
рованных аэропортов в РФ», заявили 
в аэропорту Симферополя. Там доба-
вили, что это практически не отра-
зится на билетах, доля аэропортовых 
сборов в их себестоимости, как пра-

вило, не выше 10%, цена кресла выра-
стет на «несколько десятков рублей». 
Федор Борисов говорит, что инвесто-
ру нужно вернуть вложения, но это 
возможно лишь при достаточном чи-
сле перевозчиков. Если не найти ком-
промисс, то снижение тарифов ста-
нет неизбежным для сохранения пас-
сажиропотока, говорит он.

Глава комитета по санаторно-ку-
рортному комплексу и туризму Гос-
совета Крыма Алексей Черняк рас-
сказал 

”
Ъ“, что, по данным исследо-

ваний и опросов, Крым «в пике по по-
пулярности» среди российских ку-
рортов и опережает ряд заграничных 
мест отдыха. В 2018 году ожидается 
больше 6 млн туристов. По данным 
главы Крыма Сергея Аксенова, за ян-
варь—май в Крыму отдохнуло 
1,15 млн туристов, на 28% больше то-
го же периода прошлого года. Спрос 
на авиаперевозки в Крым, по мне-
нию господина Черняка, растет в том 
числе из-за нового терминала. «Если 
авиакомпании жалуются на высокие 
цены в аэропорту, то мы жалуемся на 
их высокие цены,— заметил он.— 
Нужно садиться и договариваться». 
Он добавил, что на майские праздни-
ки турпоток в Крым вырос на 8%, а 
меньше чем за две недели после от-
крытия Крымского моста по нему 
проехало около 150 тыс. автомоби-
лей. Глава крымского филиала Наци-
ональной курортной ассоциации, со-
ветник главы Крыма Сергей Стрель-
бицкий сказал 

”
Ъ“, что к нему жалоб 

на ситуацию с авиаперевозками от 
туркомпаний не поступало, «но вы-
сокая цена на авиаперелеты — дав-
няя проблема».

Елизавета Кузнецова;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Небо Крыма теряет высоту

Собственники инновационных вагонов рискуют 
столкнуться с неожиданной проблемой: из-за де-
фицита ремонтных мощностей для их подшип-
ников в 2023–2024 годах может встать почти весь 
такой парк (сейчас их уже почти 100 тыс. штук). 
По мнению собеседников 

”
Ъ“ в отрасли, простои 

из-за нехватки деталей возможны уже через два-
три года, а производители подшипников в орга-
низации ремонта не заинтересованы и лицензии 
на ремонт почти не выдают. Источники 

”
Ъ“ заме-

чают, что продажа новых деталей заводам гора-
здо выгоднее.

Железнодорожные операторы опасаются, что через 
пять-шесть лет из-за неподготовленности сервиса к ремон-
ту кассетных подшипников встанет парк инновационных 
вагонов (с повышенной нагрузкой на ось). Сегодня на сети 
их уже 95 тыс. штук. Первая грузовая компания (ПГК) Вла-
димира Лисина (8,6 тыс. инновагонов, в 2017 году купила 
около 7 тыс. штук) считает, что в ближайшей перспективе 
назревает серьезная проблема в части организации серви-
са (

”
Ъ“ ознакомился с письмом об этом замгендиректора, 

главного инженера ПГК Сергея Гончарова в Объединение 
производителей железнодорожной техники от 22 мая).

У кассетных подшипников два производителя — SKF 
и «ЕПК-Бренко» (на запросы 

”
Ъ“ они не ответили). Их 

межремонтный интервал — восемь лет либо 800 тыс. км 
пробега. Но пока ремонт возможен лишь на заводах-про-
изводителях в Твери (SKF) или Саратове («ЕПК-Бренко»), а 
массовая погрузка полувагонов идет в Сибири с отправ-
кой на Дальний Восток. ПГК считает, что если ничего не 
предпринять, то в 2023–2024 годах может остановиться 
почти весь инновационный парк. «Нужно обязать изго-
товителей подшипников организовать сеть сервисных 
центров»,— полагают в ПГК. Решением может стать и вы-
дача сертификатов и их продление только производите-
лям с ремонтными мощностями и с обязательной гаран-
тией, сказали 

”
Ъ“ в ПГК.

На заводах—изготовителях инновагонов про пробле-
му знают. В ОВК согласны, что ситуация в ближайшие го-
ды может стать напряженной, и несколько лет ведут пе-
реговоры с заводами—производителями подшипников 
о необходимости дополнительных площадок для ре-
монта. «Пока откликнулся только SKF, который в 2016 го-
ду лицензировал тихвинский 

”
Титран-Экспресс“,— го-

ворят в компании.— Другие пока не торопятся». На 

Уралвагонзаводе (УВЗ) «работают над решением с произ-
водителями подшипников».

Мощности «ЕПК-Бренко» в Саратове по выпуску кас-
сетных подшипников — 250 тыс. штук в год, ремонтная 
мощность — 100 тыс., рассказывает источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией. По его словам, «СКФ-Тверь» может вы-
пускать 80–85 тыс. подшипников с расширением к 2020 
году до 200 тыс., мощности по ремонту — 10 тыс. в 2017 
году и 40–60 тыс. в год в 2018–2020 годах. На сети уже 
760 тыс. подшипников. По оценке собеседников 

”
Ъ“, 

установка новых кассет дороже ремонта старых на 49% 
(2 млрд руб. на 10 тыс. вагонов). Но ремонт всего парка на 
существующих мощностях займет 30–50 лет.

Источник 
”
Ъ“ среди операторов отмечает, что эта про-

блема наряду с высокой ценой инновагонов — сдержива-
ющий фактор их закупки и «непонятно, почему заводы 
не озаботились этим». Производителям подшипников 
невыгодно создание сервиса на сети, считает другой со-
беседник 

”
Ъ“. «Зачем его делать, если это может снизить 

продажи новых подшипников? — объясняет он.— Никто 
не будет возить подшипник с Дальнего Востока в Саратов 
и Тверь». Вагоностроителям в год надо более 300 тыс. кас-
сетных подшипников, а с 2020 года необходим ремонт не 
менее 150 тыс. подшипников в год.

Изготовители больше заинтересованы в прибыли от 
продаж, чем в ремонте, соглашается другой собеседник 

”
Ъ“, при этом они почти не дают лицензий на ремонт. 

«Минпромторг и Минтранс сосредоточены на префе-
ренциях для вагонов,— считает он,— но игнорируют 
риск простоев в ожидании комплектующих, что воз-
можно уже через два-три года». Несмотря на локализа-
цию выпуска подшипников, зависимость по ремонту 
от иностранных производителей — 100%, подчеркива-
ет он. В Минпромторге, Минтрансе и ОАО РЖД коммен-
тариев не дали.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров отмеча-
ет, что своим письмом ПГК обращает внимание и на про-
блему с нестабильным обеспечением запчастями и недо-
статочным развитием сервиса инновагонов УВЗ. «Доход-
ность инновационных полувагонов на закольцованных 
маршрутах по экспорту угля из Кузбасса приближается к 
3 тыс. руб. в сутки, финансовые потери от простоев из-за от-
сутствия запчастей в 2018 году могли увеличиться более 
чем вдвое»,— говорит он.

Наталья Скорлыгина

Из вагонов покатились подшипники
Операторы боятся остановки  
почти 100 тыс. инновационных вагонов

с1

с7

с1

6,5 млн  
пассажиров  
в год
составляет макси-
мальная пропускная 
способность аэро-
порта Симферополя
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Россия переместилась с пятого 
на восьмое место в рейтинге 
стран мира по стоимости мо-
бильного интернета, выяснила 
Content Review. С начала 2017 го-
да средняя цена 1 Гб трафика 
снизилась в России на 35%, до 
65,2 руб., впрочем, это все равно 
дороже, чем в Иране, Польше 
и Венесуэле. Сохранять текущий 
уровень цен операторам стано-
вится сложнее, и эксперты про-
гнозируют повышение стоимо-
сти услуг в 2018 году.

Россия заняла восьмое место в 
рейтинге стран с самым дешевым 
мобильным интернетом, составлен-
ном Content Review в партнерстве с 
«Вымпелкомом» (есть у 

”
Ъ“). Средняя 

стоимость 1 Гб в России составила 
65,2 руб., снизившись на 35% с фев-
раля 2017 года, когда она составляла 
около 100 руб. Стоимость мобильно-
го трафика снижается во всем мире, 
констатируют эксперты. Цена 1 Гб в 
мае 2018 года в среднем составляла 
280,49 руб., тогда как в феврале 2017 
года такой объем трафика обходился 
в 379,9 руб. Дешевле всего 1 Гб мо-
бильной передачи данных стоит в 
Иране (5,4 руб.; см. таблицу), наибо-
лее дорогой трафик в Японии 
(830,7 руб.), Южной Корее (797,5 руб.), 
а также Швейцарии и ОАЭ (771 руб.).

На цену влияет увеличение паке-
тов мобильного трафика, волатиль-
ность национальных валют, конку-
ренция на рынке, также стоимость 
напрямую зависит от размера стра-
ны, отметил руководитель Content 
Review Сергей Половников. «В не-
больших странах капитальные за-
траты операторов на строительство 
сетей несравнимо меньше, чем в Рос-
сии»,— пояснил он. По его словам, 
на положение России в рейтинге так-
же повлияла волатильность рубля.

Цены на мобильный интернет в 
России традиционно одни из самых 
низких в мире, при этом качество 

связи такое же, а зачастую и лучше, 
чем в более развитых странах, отме-
чают в Tele2. Такая ситуация объяс-
няется высокой конкуренцией меж-
ду операторами, полагают в компа-
нии. Растет и трафик в роуминге: на-
пример, у МТС за последний год объ-
емы передачи данных за рубежом 
выросли в 5,5 раза, отмечают в ком-
пании. Но низкую стоимость для 
клиентов становится все труднее 
поддерживать, поскольку новые тех-
нологии требуют значительных ин-
вестиций, утверждают в «Вымпелко-
ме». На цену мобильной связи на-
прямую влияют инвестиции в ин-
фраструктуру сети, соглашаются в 
«МегаФоне». «В России за последний 
год интернет-трафик увеличился по-
чти вдвое, но операторам удается 
улучшать сети и при этом корректи-
ровать тарифы на мобильный интер-
нет в сторону снижения»,— подчер-
кивают в компании.

Тарифы на мобильный интернет 
в Москве более чем в пять раз ниже, 
чем в других мегаполисах, в том чи-
сле в Барселоне, Лондоне, Стокголь-
ме, Нью-Йорке, Сингапуре и Дубае, 
сообщили 

”
Ъ“ в департаменте ин-

формационных технологий (ДИТ) 
Москвы. В то же время цена мобиль-
ного интернета в Москве с первого 
квартала 2017 года по первый квар-

тал 2018 года выросла на 9%, отмети-
ли в ДИТ, наибольшее увеличение 
стоимости зафиксировано в тарифах 
с большим объемом включенного 
трафика. В ДИТ уверены, что россий-
ские операторы перестали конкури-
ровать только ценой на услуги и пе-
реходят к модели конкуренции че-
рез предоставление в рамках тариф-
ных планов различных дополни-
тельных услуг: мобильного телеви-
дения, доступа к контенту и социаль-
ным сетям и т. п.

В большинстве стран мира, вклю-
чая Россию, операторы предлагают 
абонентам дополнительные бес-
платные пакеты трафика либо отме-
няют тарификацию на приложения 
социальных сетей, мессенджеры и 
видеосервисы, отмечается в исследо-
вании. «Средняя цена 1 Гб в России 
еще имеет потенциал к снижению, 
но в то же время операторы будут 
стимулировать абонентов больше 
пользоваться мобильным интерне-
том и подключать пакеты с большим 
дата-трафиком»,— считает Сергей 
Половников.

Ценообразование на мобильную 
передачу данных зависит также от 
доходов населения, напоминает ана-
литик «Открытие Брокер» Тимур 
Нигматуллин. «В России реальные 
доходы населения неуклонно сни-
жались с 2014 года в совокупности 
примерно на 10%, что вынудило мно-
гие домохозяйства экономить на мо-
бильной связи. Таким образом, тари-
фы имели тенденцию к снижению в 
рублевом выражении»,— отмечает 
он. В 2018 году, по мнению эксперта, 
стоит ждать изменений в динамике 
реальных доходов и прогнозировать 
плавный рост цен на уровне инфля-
ции. При этом позиция России в рей-
тинге по цене 1 Гб мобильных дан-
ных существенно не изменится при 
условии стабильности курсов валют, 
считает эксперт.

Юлия Тишина

Гигабайты нанесли на карту
Эксперты сравнили  
стоимость мобильного интернета в мире «Вымпелком» запускает маркет-

плейс, на котором будут доступ-
ны билеты в кино, доставка 
продуктов и запись в салоны 
красоты. Благодаря машинному 
обучению проект отличается от 
кешбэк-витрин, которые есть у 
других операторов, но ему будет 
непросто выдержать конкурен-
цию среди сервисов, давно ра-
ботающих на рынке, предупре-
ждают эксперты. Собственный 
маркетплейс разрабатывают и 
в «МегаФоне».

«Вымпелком» запускает маркет-
плейс, пользователи которого смо-
гут купить билеты в кино, заказать 
доставку продуктов и записаться в 
салоны красоты, рассказали 

”
Ъ“ в 

компании. Партнерами оператора 
на старте проекта стали «Рамблер-
Касса», Instamart (доставляет продук-
ты из «Ленты», Metro, «Карусели» и 
«Вкусвилла») и сервис онлайн-запи-
си Yclients. Вскоре в приложении по-
явятся и другие опции, сообщили в 
«Вымпелкоме»: например, пользова-
тели смогут заказать такси, уборку, 
лекарства, купить авиабилеты, това-
ры для домашних животных, забро-
нировать отель, получить консульта-
цию врача, записаться на фитнес.

Абоненты могут скачать новый 
сервис из приложения «Мой Билайн». 
По собственным данным, ежеднев-
ная онлайн-аудитория «Моего Билай-
на» составляет 1,3 млн активных 
пользователей, ежемесячная — 
8 млн, при этом приложение устано-
вили более 27 млн раз. С маркетплей-
сом интегрирован персональный ас-
систент «Марк», общение с которым 
проходит в формате чат-бота с помо-
щью кнопок-команд «Заказать», «За-
бронировать» и т. д. «Вымпелком» бу-
дет получать агентское вознагражде-
ние за трансакции клиента, размер 
комиссии не раскрывается. По оцен-
ке источника 

”
Ъ“ на рынке e-

commerce, она может составлять 
5–10% в зависимости от категории.

Партнерскую схему работы «Вым-
пелком» тестировал на собственной 

платформе Veon. «С Veon в России 
очень удачно идут дела в области раз-
вития партнерских программ, мы 
находимся на пути развития Veon 
как нашей торговой площадки, мар-
кетплейса»,— рассказывал в декабре 
2017 года в интервью 

”
Ъ“ гендирек-

тор компании Шелль Мортен Йон-
сен. В январе на этой позиции его 
сменил Василь Лацанич, по словам 
которого маркетплейс в Veon изна-
чально не был четкой составляющей 
частью, «но сейчас… мы видим в 
этом больше потенциала, чем в ча-
тах» (цитата по «Интерфаксу»).

Другие российские операторы то-
же развивают подобное направле-
ние. Зачастую они абонентам пред-
лагают новые услуги в «Личном ка-
бинете» или приложении, которые 
стали привычной площадкой для 
получения информации и платежей 
за услуги, отмечают в ТТК. К разра-
ботке собственного маркетплейса 
приступает и «МегаФон», рассказали 

”
Ъ“ в компании. «Кроме того, для 

абонентов работает кешбэк-сервис 

”
#Специи“, где представлено более 

350 партнеров, среди них — Lamoda, 
Media Markt, 

”
Спортмастер“, Book-

ing.com, Aviasales, myToys.ru, OBI, 
Delivery Club»,— сообщил предста-

витель «МегаФона». Клиенты Tele2 
тоже могут пользоваться спецпред-
ложениями от партнеров и получать 
часть потраченных средств на счет 
мобильного телефона, говорят в 
компании. В приложении «Мой 
МТС» благодаря платформам Ponom-
inalu и Ticketland можно купить би-
леты в кино и театр, абоненты полу-
чают индивидуальные предложения 
по покупке смартфонов, говорит 
представитель МТС, отмечая при 
этом, что компания не стремится 
«перегружать приложение дополни-
тельными сервисами».

Партнер Data Insight Федор Ви-
рин называет новый проект «Вым-
пелкома» «скорее консьерж-серви-
сом, автоматизированным до чат-бо-
та». «В этом смысле у него неплохие 
шансы на успех — подобного прило-
жения, недорогого и простого, на 
рынке нет. Для сотового оператора 
это интересная идея, может полу-
читься. Пока ни у одного оператора в 
мире толком не получилось сделать 
успешный маркетплейс»,— отмеча-
ет он. Отличие проекта «Вымпелко-
ма» от тех, что развивают другие опе-
раторы, в том, что платформа обуча-
ется и предлагает консультанта, ко-
торый ведет абонента по магазину с 
витринами, тогда как у других все ог-
раничивается самими витринами, 
замечает собеседник 

”
Ъ“ на рынке 

сотовой связи, считая, что успеш-
ность пилота можно будет оценить 
через полгода. При этом маркетплей-
су придется выдержать «огромную 
конкуренцию», предостерегает ана-
литик Sova Capital Александр Вен-
гранович. «Почему пользователи, за 
исключением лояльной аудитории 

”
Моего Билайна“, должны пойти за 

услугами сюда, не очень ясно, как и 
неясны преимущества их персо-
нального ассистента: к примеру, на 
рынке есть голосовые помощники, 
возможности которых значительно 
превышают те, что есть у чат-бо-
тов»,— заключает он.

Роман Рожков,  
Юлия Тишина

«Вымпелком» оформил витрину
Оператор запускает маркетплейс услуг

«ТПС Недвижимость», контр-
олируемая в том числе Игорем 
Ротенбергом, готова свернуть 
свой бизнес на Украине и про-
дать торгцентр Ocean Plaza. Пе-
реговоры о его покупке ведет 
местная Dragon Capital, послед-
ние два года активно скупаю-
щая коммерческую недвижи-
мость в стране. Этот актив рос-
сийская компания может про-
дать за $270–315 млн: примерно 
в такую же сумму объект оцени-
вался шесть лет назад, когда 
ТПС вышла на местный рынок.

«ТПС Недвижимость», подкон-
трольная Игорю Ротенбергу, Алексан-
дру Пономаренко и Александру Ско-
робогатько, ведет переговоры с укра-
инской Dragon Capital (DC) о продаже 
торгового центра Ocean Plaza (165 тыс. 
кв. м) в Киеве, рассказали 

”
Ъ“ два кон-

сультанта на рынке коммерческой не-
движимости. По их словам, перегово-
ры — на продвинутой стадии, но сдел-
ка пока не закрыта. «Потенциальный 
покупатель ищет кредитора. Это тре-
бует времени, так как у местных бан-
ков есть проблемы с ликвидно-
стью»,— отмечает один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. В «ТПС Недвижимость» не от-

ветили на запрос 
”
Ъ“. В Dragon Capital 

от комментариев отказались.
Dragon Capital основана в 2000 году 

Томашем Фиалой. Сейчас, по данным 
украинских СМИ, в портфеле компа-
нии, в частности,— ТРЦ Victoria Gar-
dens во Львове (48,2 тыс. кв. м), логи-

стический комплекс класса А East 
Gate Logistic в Борисполе, 60% в логи-
стическом комплексе класса А West 
Gate Logistic в селе Стоянка, складской 
комплекс в Буче, торгцентр «Пирами-
да», бизнес-центры «Прайм» и «Евра-
зия» в Киеве. Офисные центры Dragon 
приобрела осенью 2017 года у БТА-
банка, сумма сделки не раскрывалась.

«ТПС Недвижимость» публично 
заявила о себе в 2012 году, тогда в 
портфеле компании было три строя-
щихся торгцентра в Сочи («Море-
Молл»), Краснодаре и Новосибирске 
(торговые центры «Галерея»). В 2016 
году в Москве заработали принадле-
жащие компании торгцентры «Хоро-
шо!» и «Океания». Шесть лет назад 
ТПС стала управлять Ocean Plaza в 
Киеве. По данным источников 

”
Ъ“, 

ТПС приобрела этот объект, сделка 
оценивалась в $280 млн.

О намерениях ТПС выйти из Ocean 
Plaza стало известно в 2014 году, когда 
США и Евросоюз объявили о санкци-
ях в отношении Аркадия Ротенберга, 
который был среди совладельцев TPS 
Real Estate Holding (ей принадлежала 
«ТПС Недвижимость»). Дополнитель-
ным фактором было обострение отно-
шений между Россией и Украиной. 
Тогда же, в 2014 году, местные СМИ со-
общали о предложении скандально 
известного украинского бизнесмена 
Игоря Коломойского национализи-
ровать Ocean Plaza.

Ocean Plaza — один из знаковых 
торгцентров Киева, как, например, 

«Метрополис», говорят консультан-
ты. Управляющий партнер «Ванчу-
гов и партнеры» Алексей Ванчугов 
говорит, что он отлично расположен, 
в районе с невысокой конкуренци-
ей. Он оценил его рыночную стои-
мость в $270–315 млн. Ocean Plaza 
привлекателен для местных инвес-
торов, для иностранных политиче-
ские риски могут оказаться непрео-
долимыми, считает эксперт.

По данным JLL, активность на 
рынке ритейла Киева растет в тече-
ние последних двух лет на фоне вос-
становления макроэкономических 
показателей. В 2017 году в стране от-
крылись первые магазины Under 
Armour, Superdry, Tous, Scotch & So-
da, Liu Jo, ожидается открытие де-
бютных магазинов H&M, IKEA, De-
cathlon, Koton, Zara. Объем предло-
жения при этом ограничен. В прош-
лом году не открылось ни одного 
нового торгового центра, в этом го-
ду заявлена 101 тыс. кв. м. Вакансия 
упала с 9,7% по итогам первого квар-
тала прошлого года до 4,5% на теку-
щий момент. Объем рынка качест-
венных торговых центров составля-
ет всего 1 млн кв. м арендуемых пло-
щадей, в пять раз меньше, чем в Мо-
скве. Максимальные арендные став-
ки по итогам первого квартала этого 
года выросли на 6% и превысили 
$1 тыс. за 1 кв. м в год, приблизив-
шись к докризисному уровню 2010–
2013 годов.

Екатерина Геращенко

«ТПС Недвижимость»  
выплывает из Ocean Plaza
Компания Игоря Ротенберга продает торгцентр в Киеве

Мы запускали приложение, 
оно запускалось 
с определенными 

ожиданиями.  
Большая часть этих 

ожиданий не оправдалась
— Василь Лацанич,

гендиректор «Вымпелкома»,  
о приложении Veon (цитата ТАСС)

Ц И Т А Т А

Топ-10 стран с самым дешевым 
мобильным интернетом 

 Средняя стоимость 1 Гб (руб.)
Иран 5,4

Польша 16,8

Венесуэла 23,2

Казахстан 49,5

Индия 52,8

Египет 54,5

Пакистан 55,8

Россия 65,2

Италия 95,1

Нигерия 99,1

Источник: Content Review, данные за май 2018 года. 

В конце мая коллегия Роспатента 
согласилась с требованием вхо-
дящего в структуры «Эксмо-АСТ» 
издательства «Вентана-Граф» 
снять правовую защиту с двух 
 товарных знаков издательства 
«Просвещение». Это может поста-
вить под угрозу требования «Про-
свещения» взыскать с «Вентаны» 
рекордную для рынка компенса-
цию — около 3,8 млрд руб. О пер-
спективах разбирательств 

”
Ъ“ 

рассказала вице-президент 
по корпоративным и право-
вым вопросам «Просвещения» 
Наталья Фирсова.

— Почему знак ФГОС стал предме-
том спора?
— Предметом спора между издатель-
ствами является рисунок — графиче-
ское стилизованное изображение 
глобуса, фирменный логотип изда-
тельства «Просвещение», которым 
маркируются все учебники и учебная 
литература издательства. Он был на-
рисован главным художником изда-
тельства в начале 2008 года для офор-
мления серии книг для учителя. Пер-
вая книга с изображением этого гло-
буса на обложке вышла летом 2008 го-
да. Получивший сильную различи-
тельную способность логотип впо-
следствии размещался на учебниках 
и учебных пособиях по всем предме-
там. Все это время рисунок стилизо-
ванного глобуса являлся объектом ав-
торского права в качестве художест-
венного произведения, имея защиту 
наряду с другими результатами ин-
теллектуальной деятельности.

В 2011 году адаптированное изо-
бражение глобуса с добавлением аб-
бревиатуры ФГОС в качестве «неохра-
няемого элемента» было зарегистри-
ровано Роспатентом как товарный 
знак. Издательство «Просвещение» не 
претендует на ограничение использо-
вания другими участниками рынка 
данного словесного неохраняемого 
элемента. Мало того, издательства 

всех учебников, содержащихся в фе-
деральном перечне, разработали соб-
ственные логотипы с аббревиатурой 
ФГОС, подчеркивая соответствие 
учебной литературы стандартам.

Суть нашего спора в том, что изда-
тельство «Вентана-Граф» стало марки-
ровать свои учебники немного изме-
ненным изображением именно на-
шего стилизованного глобуса, бра-
вируя тем, что выпустило первое из-
дание в начале 2011 года, до даты 
приоритета нашего товарного знака. 
В противовес одному учебнику «Вен-
таны» мы представили доказательст-
ва выпуска нами только до даты при-
оритета знака более ста книг и учеб-
ников общим тиражом более 4 млн. 
Всего же на сегодняшнюю дату мы 
выпустили с данным логотипом бо-
лее 400 млн книг и учебников.
— Коллегия палаты по патентным 
спорам Роспатента согласилась с 
возражением «Вентаны-Граф» про-
тив предоставления правовой ох-
раны двум товарным знакам изда-
тельства «Просвещение». Повлия-
ет ли решение на пересмотр судеб-
ных разбирательств?
— Действительно, коллегия палаты 
огласила такое решение. Но в дан-

ной ситуации преждевременно го-
ворить о каких-либо пересмотрах су-
дебных актов. Нужно еще раз под-
черкнуть, что решение Роспатента 
не утверждено и не вступило в за-
конную силу. Второй товарный знак, 
о котором также идет речь,— это тот 
же стилизованный глобус, но уже 
без словесного элемента, который 
мы зарегистрировали отдельно в 
связи с частым использованием 
именно в таком виде. Срок на изго-
товление полного текста решения — 
два месяца. Мы с интересом ждем 
мотивировочную часть, решение ру-
ководителя ведомства и вниматель-
но читаем комментарии в прессе.
— В «Вентане-Граф» указывают на 
другие ваши спорные знаки, 
включая ФИПИ, «1–11» и ВПР.
— Вы располагаете недостоверной 
информацией: издательству «Прос-
вещение» никогда не принадлежал 
товарный знак ФИПИ. «Просвеще-
ние» действительно зарегистрирова-
ло знаки «1–11» и ВПР без каких-либо 
замечаний или уведомлений от Ро-
спатента. Каждый из этих знаков 
включает в себя как словесный эле-
мент, так и изобразительный. Ука-
занные товарные знаки долгое вре-
мя, уже несколько лет, размещались 
на учебниках и учебных пособиях 
издательства «Просвещение», в свя-
зи с чем приобрели различительную 
способность и ассоциируются у по-
требителей с нашим издательством. 
Согласно методологии Роспатента, 
словесное обозначение, которое по 
смысловому значению может быть 
отнесено к неохраняемым, однако 
исполнено в оригинальной шрифто-
вой манере, может обладать разли-
чительной способностью и быть за-
регистрированным в качестве товар-
ного знака. 

Интервью взяла  
Елизавета Макарова

полная версия 
kommersant.ru/12334

«Преждевременно говорить  
о каких-либо пересмотрах 
судебных актов»
Вице-президент «Просвещения» Наталья Фирсова  
о ходе борьбы издательства за товарные знаки
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В Архангельском прошел XV Международный  
музыкальный фестиваль «Усадьба Jazz»

В Центральном доме художни-
ка открылась выставка «Бэнкси: 
гений или вандал?» — около ста 
экспонатов, включая ориги-
нальные и тиражные работы, 
фотографии настенных роспи-
сей и прочих художественных 
проектов знаменитого, но ано-
нимного британского стрит-
артиста. Рассказывает Игорь 
 Гребельников.

 Мало кто из современных 
художников может состязаться в по-
пулярности с этим уроженцем Бри-
столя, о личности которого нет до-
стоверных сведений — только псев-
доним, то и дело мелькающий в но-
востях. И это при том, что Бэнкси 
посвящено немало журналистских 
и полицейских расследований, за 
работой он не раз попадал в объ-
ективы фото- и видеокамер, о нем 
(и с его участием) снят документаль-
ный фильм «Выход через сувенир-
ную лавку», в 2011 году номиниро-
вавшийся на «Оскар», а аукционные 
цены на его работы приблизились 
к $2 млн.

Казалось бы, при такой извест-
ности выставка Бэнкси могла бы 
рассчитывать и на более респек-
табельную площадку, чем отжива-
ющий свое ЦДХ, и на более осмы-
сленный кураторский подход (у ны-
нешнего показа нет куратора, толь-
ко организатор — компания IQ Art 
Management). Впрочем, и на Западе 
его единственная музейная выстав-
ка под названием «Бэнкси против 
музея Бристоля» состоялась на ро-
дине, в городском музее Бристоля, 
в 2009 году и выглядела как чистое 
хулиганство. Там постоянную экспо-
зицию потеснили объекты, как выс-
меивающие музейное собрание, так 
и обличающие пороки общества — 
консюмеризм, социальное неравен-
ство, нарушения прав, всемогущест-
во капитала, безнаказанность влас-
ти. Конечно, это темы не для россий-
ских музеев, но зато, как и все табуи-

рованное, они гарантируют зритель-
ский успех показу Бэнкси в ЦДХ — 
в минувшие выходные там было не 
протолкнуться.

Выставка занимает весь второй 
этаж, ее предваряет мультимедий-
ное шоу в духе «Оживших полотен 

Ван Гога»: по периметру зала прое-
цируется видео, мелькают кадры 
с известными росписями Бэнкси, 
погонями, новостными сюжета-
ми, политическими лозунгами ав-
тора, отзывающегося на беды вре-
мени, но признающего, что, «если 
бы граффити что-нибудь меняло 
в обществе, оно было бы незакон-
ным». А открывает экспозицию «ма-

стерская», где в окружении трафа-
ретов, старых рам, красок и мусо-
ра сидит манекен в черном худи, 
скрывающем лицо. Следом — под-
крашенный розовым трафарет «Мо-
ны Лизы» в золоченой раме под за-
щитным стеклом и за бархатным 
ограждением. На городских стенах 
Бэнкси изображал ее и в более скан-
дальных видах, с гранатометом на 
плече или с голым задом, но здесь 
работа отсылает к другой практике 

художника. Он не раз украдкой раз-
мещал свои работы в экспозициях 
крупных музеев Нью-Йорка, Лондо-
на, Парижа; их, конечно, убирали, 
но что-то дальновидно отправляли 
в хранилища, и, скажем, в этом го-
ду Британский музей обещает по-
казать его камень с имитацией на-
скальной росписи, пролежавший 
в запасниках 13 лет.

От зала к залу выставка методич-
но презентует один аспект творче-
ских затей Бэнкси за другим, но это 
не скучно. Показаны в основном ти-
ражные работы в разных техниках, 
есть, правда, несколько выполнен-
ных в единственном экземпляре 
и даже одна настоящая расписанная 
дверь с изображением обезьяны. Все 
эти экспонаты, предоставленные 
частными владельцами и лондон-
ской галереей Lilley Fine Art, щедро 
разбавлены фотографиями работ 
Бэнкси со стен всего света. Тут и ка-
дры с организованного им в 2015 го-
ду парка развлечений Dismaland, 
мрачной альтернативы Диснейлен-
ду, и интерьеры отеля в Вифлееме, 
расписанного им самим и палестин-
скими художниками и ставшего по-
мимо популярной гостиницы чем-то 
вроде культурного центра.

Занимательно все это главным 
образом тем, что Бэнкси первым 
из стрит-артистов еще в начале ну-
левых сумел легитимизировать, 
а вскоре и капитализировать свой 
«незаконный» статус. Его работы 
были не просто хулиганством или 
состязанием с другими граффити-
стами в количестве раскрашенных 
стен, но всегда носили, что называ-
ется, остросоциальный характер. 
И к тому же говорили на понятном 
широкой публике языке: девочка, 
обнимающая бомбу; бунтарь, зама-
хивающийся вместо «коктейля Мо-
лотова» букетом цветов; целующие-
ся полицейские; голый любовник, 
свесившийся из окна; бесконечные 
крысы в разных ипостасях — вопло-
щение обездоленности, но и живуче-
сти. Удивительно, но в Москве в фор-
мате большой выставки Бэнкси ока-
залось разрешено то, к чему у рос-
сийских художников властями дав-
но отбита охота,— проявлять себя 
радикальными общественными ак-
тивистами. То ли слава и коммерче-
ский успех бристольского художни-
ка оказались настолько убедитель-
ны, то ли это часть культурной про-
граммы для иностранцев к чемпио-
нату мира по футболу.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Не выбиваясь из граффити
Выставка Бэнкси в ЦДХ

В Сочи с показа фильма 
Кирилла Серебреннико-
ва «Лето» стартовал XXIX 
Открытый российский 
кинофестиваль «Кино-
тавр». В этом году он со-
стоит из трех конкурсных 
программ, в которые во-
шли 12 полнометражных 
и 29 короткометражных 
картин, а также, отдель-
но, восемь дебютных 
фильмов. Рассказывает 
Юлия Шагельман.

 Торжественная це-
ремония открытия фестива-
ля прошла под знаком лег-
кого фрондерства и неж-
ной ностальгии по собст-
венной молодости, доволь-
но удивительной в еще сов-
сем не старом и даже не кру-
глом возрасте 29 лет (хотя, 
конечно, в условиях пере-
менчивой российской дей-
ствительности тоже вполне 

срок). Началась она с пока-
за довольно длинного фраг-
мента позднесоветского 
фильма «Из жизни отдыхаю-
щих» (1980), в котором те из 
собравшихся, кто постарше, 
должны были, видимо, ощу-
тить параллели с нашим вре-
менем — атмосфера тоталь-
ной духоты, застойная скука 
и вечная тема вмешательст-
ва некомпетентных людей 
со стороны в вопросы куль-
туры. Когда стало уже казать-
ся, что фильм покажут цели-
ком, на сцену наконец вы-
шел ведущий церемонии 
 Данила Козловский.

Президент «Кинотавра» 
Александр Роднянский от-
рапортовал о впечатляющих 
успехах, в том числе коммер-
ческих, российского кино за 
последний год и подчеркнул, 
что за 29 лет своего существо-
вания возглавляемый им фе-
стиваль постоянно менялся 
и эволюционировал. Самая 
заметная новость нынеш-
него «Кинотавра» — возвра-
щение конкурса дебютных 

фильмов. Из 102 поданных 
на фестиваль заявок 58 по-
ступили от режиссеров-дебю-
тантов, поэтому было реше-
но выделить их в отдельную 
программу. Жюри конкурса 
дебютов возглавил кинокри-
тик, почетный президент 
ФИПРЕССИ Андрей Плахов. 
В своем выступлении он под-
черкнул, что историю «Ки-
нотавра» всегда определяли 
знаковые фильмы-поступ-
ки, которым самое место 
в фестивальной программе 
и сейчас, поскольку сегодня 
цена свободы и цена поступ-
ка в творчестве снова неверо-
ятно высока.

Тему свободы подхватил 
председатель жюри основ-
ного конкурса «Кинотавра», 
режиссер Алексей Попогреб-
ский. Не называя имен (кото-
рые, по негласному общест-
венному договору несвобод-
ного времени, для всех при-
сутствующих были, разуме-
ется, очевидны), он упомя-
нул о коллегах, лишенных 
реальной, физической сво-

боды, но обладающих сво-
бодой внутренней, без кото-
рой, по мнению господина 
Попогребского, невозможно 
искусство.

Артист Козловский же 
развил другую линию цере-
монии, ностальгическую: он 
неожиданно зачитал со сце-
ны два обращения к самому 
себе — 80-летнему и 19-лет-
нему, полные приятных вос-
поминаний и жизненных 
выводов о том, до чего важ-
но в любых обстоятельствах 
оставаться собой.

Темы свободы и носталь-
гии естественным образом 
соединились и в фильме от-
крытия «Кинотавра», вне-
конкурсном «Лете» Кирил-
ла Серебренникова. Синоп-

сис картины обещает исто-
рию то ли случившегося, то 
ли нет любовного треуголь-
ника между Майком Наумен-
ко (солист группы «Звери» Ро-
ман Билык, за которого роль 
в основном делают темные 
очки и прическа), его женой 
Натальей (Ирина Старшен-
баум, чья задача более или 
менее сводится к тому, что-
бы быть красавицей, и ей 
это блестяще удается) и Вик-
тором Цоем (Тео Ю, несмо-
тря на все старания все же 
больше похожий на участни-
ка модного корейского поп-
бэнда, чем на будущую ле-
генду русского рока). На деле 
же это фантазия о — конечно 
же — свободе, жажде пере-
мен и сломе эпох, изложен-
ная методами даже не столь-
ко кинематографа, сколько 
видеоарта.

Создатели фильма так 
стремятся высказаться по 
этим важным вопросам — 
и еще раз, и еще,— что в ито-
ге картина превращается 
в набор эпизодов, в подобие 
музыкального ревю. Этакие 
вольнолюбивые «Старые пес-
ни о главном», где отдельные 
номера (а их здесь очень мно-
го, на музыку не только «Зоо-
парка» и «Кино», но и Лу Ри-
да, Игги Попа, Боуи, Talking 
Heads и так далее) соединены 
сюжетом, после первой тре-
ти фильма не интересным, 
кажется, уже никому, а дей-
ствительно сильные сцены 
при этом чередуются с вызы-
вающими чувство острой не-
ловкости. И когда после всех 
игр со звуком и визуалом, 
анимации, смены изображе-
ния с черно-белого на цвет-
ное, сломов «четвертой сте-
ны», театральных выходов 
заслуженных артисток Лии 
Ахеджаковой и Елены Коре-
невой и так далее, и тому по-
добное на титрах вдруг на-
стоящим голосом Цоя звучит 
песня «Кончится лето» — это 
производит впечатление све-
жего ветра, вдруг распахнув-
шего законопаченную фор-
точку в душной захламлен-
ной коммуналке. Возможно, 
так и было задумано.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Канули в «Лето»
Открылся фестиваль «Кинотавр»

В корпусе Бенуа Государствен-
ного Русского музея проходит 
выставка «Кузьма Сергеевич 
Петров-Водкин. К 140-летию 
со дня рождения». Представле-
но более 200 произведений жи-
вописи и графики из Русского 
музея, Третьяковской гале-
реи, других российских музе-
ев и частных коллекций. Если 
учесть, что последняя боль-
шая персональная выставка ка-
жущегося самым что ни на есть 
классиком художника состоя-
лась в Ленинграде и в Москве 
сорок лет назад, то событие это 
из ряда вон выходящее. Наше-
му незнанию Петрова-Водкина 
удивлялась Кира Долинина.

 Формально это очень офици-
альная выставка: на открытие при-
был даже губернатор Полтавченко, 
отродясь на художественных верни-
сажах не бывавший. Но Петров-Вод-
кин вот совсем не Серов и Айвазов-
ский — особых очередей нет, две-
ри сносить явно не будут, и, несмо-
тря на все уверения господина гу-
бернатора в вечной ценности это-
го искусства, никаких победных 
фанфар тут не услышишь. Эта вы-
ставка — сплошь недоумение, свет 
и тьма и большая трагедия большо-
го художника. Она не о красоте и кра-
сотах, как нынешние фавориты му-
зейной публики, а о полете и паде-
нии. Что, конечно, совершенно точ-
но описывает траекторию большин-
ства гениев, которых угораздило ро-
диться с умом и талантом на этой 
земле в конце XIX века.

Кузьма Петров-Водкин (1878–
1939) — абсолютный гений и очень 
крупная фигура русского искусства: 
«Купания красного коня», «Петрог-
радской мадонны» и «Смерти комис-
сара» в любом приличном издании 
по истории отечественного искусст-
ва достаточно, чтобы в этом не сом-
неваться. Никто и не сомневается. 
Другое дело, что слава Петрова-Вод-
кина как бы только на нескольких 
десятках его самых известных работ 
и построена. Да еще на солидных ис-
следованиях, главные из которых 
принадлежат перу Сергея Даниэля, 
«прочитавшего» эту странную, плы-
вущую, чашеобразную, бездонную 
живопись как строгую философско-
живописную систему. Нам кажется, 
что мы очень много о нем знаем. Но 
Русский музей, сам того не желая, до-
казал, что мы себе его «даже не пред-
ставляем».

С одной стороны, выставка стро-
га хронологически (от ранних работ 
к поздним) и номинативна по отно-
шению к разным «этапам творчест-
ва»: темноватое и суховатое школяр-
ство провинциала-самоучки, дор-
вавшегося до гипсов училища Шти-
глица, классов Серова, Эрмитажа 
и оригиналов Александра Ивано-
ва и Михаила Врубеля; затем погру-
жение в европейский символизм — 
сначала в школе Ажбе в Мюнхене, 
позже Париж поздних набидов, шед-
ших по следам Пюви де Шаванна; 
буря и натиск цвета и линии 1910-
х, когда земля пучится зеленым, не-
бо — синим, а мальчики и кони то ли 
летят, то ли танцуют; развитие глав-
ного формального открытия Петро-
ва-Водкина — сферической перспек-
тивы — в работах революционно-
го и постреволюционного периода; 
многофигурность и многословность 
работ 1930-х.

С другой стороны, музей вовсю 
пользуется возможностью пока-
зать не только шедевры, но и десят-
ки эскизов к ним, и странные «пари-
жачьи» кафе, будто и не Петров-Вод-
кин тут, а Борис Григорьев, и рели-
гиозные сцены, и рядком портреты 
1920-х, в которых глаза всех, от Ахма-
товой до дочери художника, писаны 
будто по спецтрафарету. И вывалить 
на зрителя все тени названных им 
самим и замолчанных «источников» 
тех или иных композиций и прие-
мов, от Пикассо и Матисса до Гоге-

на и Ходлера. Эта масса информации 
работает и на художника, и против 
него. Она рассказывает историю сов-
сем не канонического величия духа, 
а человеческой борьбы за право го-
ворить на своем языке. И проигры-
ша в этой борьбе.

Петров-Водкин — художник го-
ворящий. Он много писал и художе-
ственную прозу, и автобиографиче-
скую, очень много комментировал 
он и свои работы. Он говорил и пи-
сал так хорошо, что хочется ему без-
оговорочно верить. Но наши гла-
за видят и иное. Там, где он гово-
рит о вере, о перспективе, объясня-
ет свои приемы,— все истина в пер-
вой инстанции, и недаром, как пока-
зала недавняя выставка в том же Рус-
ском музее, Петров-Водкин породил-
таки свою школу, методично разви-
вая в своих учениках способности 
мыслить иными формами и плана-
ми. Но вот там, где он уговаривает 
своих слушателей и себя самого в не-
обходимости поиска новых лиц но-
вой страны, лиц прекрасных и от-
крытых, действительность его жи-
вописи вопиет об ином. Прекрас-
ные лики Петрова-Водкина уходят 
в небытие, и во вставшем на дыбы 
его пространстве обживаются сов-
сем иные персонажи. Острые скулы 
и пустые глазницы, перекошенные 
рты и мертвые выражения лиц. Ма-
донны 1930-х живут в захваченных 
пролетариатом барских квартирах, 
встречают с работы своих каменно-
лицых мужей то ли с заводов, то ли 
с Лубянки, безликие дети валятся на 
зрителя со своих кроваток, потому 
что ничто в этом мире не способно 
удержать их на месте. Это не люди, 
а функции.

У Петрова-Водкина есть портрет 
Ленина (1934). Тоже еще тот упырь 
получился, но, вот ведь странно, он 
живее всех его же чистеньких коман-
диров РККА и праздничных рабочих 
вместе взятых. Это мир мертвецов, 
где даже нежные чувства суть стати-
ка и пустота: там, где у Шагала влю-
бленные летят, у Петрова-Водкина 
они сидят как влитые, и простран-
ство между ними никогда не будет 
преодолено. Художник, полету кото-
рого не было равных на рубеже ци-
вилизаций, осел и сник. Страшный 
конец того, кто эту власть принял, 
пытался понять и оправдать, кто ве-
рил истово и свою веру поставил 
на службу новым временам, а умер 
с окостеневшей кистью. Собственно, 
так оно чаще всего и бывало с теми, 
кто поверил и отчаянно пытался слу-
жить. Имя им легион. Вот только то, 
что Петров-Водкин один из них, мы 
не знали. Недаром, ох недаром боль-
ших его выставок музейщики избе-
гали. Отдельные шедевры внутри 
экспозиций-блокбастеров куда без-
опаснее. И, кроме восторженного 
«ах», вопросов не вызывают.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Мы его даже 
не представляем
Петров-Водкин в Русском музее

За хрестоматийными 
 картинами выставка 
 предлагает увидеть боль-
шую трагедию большого 
художника   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Возглавляющий 
основное жюри 
Алексей Попогреб-
ский (слева) на-
путствовал коллег 
 речью о диалектике 
свободы и несво-
боды 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Политические лозунги 
в росписях Бэнкси всегда 
облечены в доходчивые 
образы   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Бэнкси первым из стрит-артистов 
еще в начале нулевых сумел легити-
мизировать, а вскоре и капитализиро-
вать свой «незаконный» статус
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В четвертом круге Открытого чемпионата Франции 
Мария Шарапова встречается с Сереной Уильямс
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Команда не хуже прочих
Сборная России представила финальную заявку
Вчера Российский футбольный 
союз (РФС) обнародовал спи-
сок из 23 футболистов отечест-
венной сборной, которые примут 
участие в открывающемся 14 ию-
ня домашнем для нее чемпионате 
мира. Эта заявка с точки зрения 
некоторых основных параметров 
очень похожа на ее заявки перед 
предыдущими топовыми турни-
рами. А главная особенность за-
явки нынешней, возможно, в том, 
что для нее вполне можно было 
бы составить почти равноценную 
альтернативу.

чера, за день до дедлай-
на, Российский футбольный союз об-
народовал список из 23 футболистов, 
которые включены в окончательную 
заявку сборной России на домашний 
для нее чемпионат мира, открываю-
щийся 14 июня матчем хозяев про-
тив команды Саудовской Аравии. Он 
был сформирован в два этапа. В нача-
ле мая главный тренер сборной Ста-
нислав Черчесов определил расши-
ренный список кандидатов, состоя-
щий из 28 фамилий, а также список 
резервный — из семи. Теперь, пе-
ред заключительным товарищеским 
матчем россиян перед чемпионатом 
мира против турецкой команды (он 
пройдет во вторник), лонг-лист со-
кратился до предусмотренного ре-
гламентом турнира размера.

В этой заявке легко заметить один 
любопытный нюанс. Ее можно ин-
терпретировать как многократно 
продекларированное отечественны-
ми футбольными властями намере-
ние влить перед первым в истории 
чемпионатом мира в России свежую 
кровь в сборную, которая уже приу-
чила к тому, что на топовых турни-
рах выглядит крайне неубедитель-
но, а ее потолком является просто 
попадание на них. Во вчерашнем 
списке совсем немного пересече-
ний и с чемпионатом мира 2014-го, 
и даже с чемпионатом Европы 2016 
года. И в Бразилию, и во Францию 
ездили всего по семь человек, вклю-
ченных в него. Но при этом нельзя 
сказать, будто бы с точки зрения дан-
ных, которыми обычно оценивают 
такой важный для расклада фактор, 
как опыт, сегодняшняя сборная за-
метно уступает предшественницам. 
Ее средний возраст — очень хоро-
ший, фактически идеальный, кста-

ти, средний возраст примерно соот-
ветствует среднему возрасту команд 
2014 и 2016 годов, как и среднее ко-
личество матчей за сборную у иг-
роков. А бросается в глаза разве что 
большее, чем прежде, разнообразие 
клубов, делегировавших в нее фут-
болистов (см. справку).

Более или менее существенное 
отличие скорее на уровне ощуще-

ний и выражается в особенной 
остроте споров по ходу формиро-
вания Станиславом Черчесовым и 
предварительного, и финального 
списков, а также комментариев по 
поводу некоторых его кадровых ре-
шений. Руководившего в 2014 го-
ду сборной России Фабио Капелло 
упрекали за что угодно — за скуч-
ный стиль, за закрытость, за гигант-
скую зарплату, но к его жалобам 
на скудный выбор футболистов, 
на дефицит альтернатив для основ-
ных кандидатов относились с пони-
манием. И для преемника Капелло 
Леонида Слуцкого именно это об-

стоятельство превратилось в одно 
из смягчающих после провала.

Вот для Станислава Черчесова, 
если сформированная им сборная 
потерпит неудачу, смягчающим оно 
станет едва ли. Дело в том, что у не-

го как раз формально был доволь-
но широкий выбор из футболистов, 
не просто обладающих российским 
паспортом, а играющих достаточно 
заметные роли в своих клубах. А из 
тех, кто по разным причинам — не 

только никак не зависящим от тре-
нера, вроде травм и желания дать 
дорогу молодежи, но и зависящим 
от него напрямую — очутился вне 
заявки, можно было бы сформиро-
вать настоящую альтернативную 
сборную России (см. справку). При-
чем не факт, что не найдется специ-
алистов, которые бы не постарались 
доказать, что даже без тех, кто трав-
мирован, команда «отказников» бы-
ла бы эффективнее команды счаст-
ливчиков, получивших шанс поиг-
рать на чемпионате мира.

Впрочем, никуда не денешься 
и от ощущения несколько преуве-
личенной актуальности споров во-
круг заявки. Ведь как ни тасуй кан-
дидатов, она все равно представля-
ла бы собой список игроков, может, 
и не имеющих проблем с игровой 
практикой, находящихся в расцвете 
сил, но все-таки не настолько класс-
ных, не настолько востребованных 
в сильнейших лигах, чтобы всерьез 
рассуждать о том, что потеря кого-то 
из них — колоссальная трагедия, а 
обретение кого-то из них — гранди-
озное счастье. В общем, обычная рос-
сийская сборная.

Евгений Федяков,  
Алексей Доспехов

В заявке Станислава  
Черчесова всего семь  
человек, ездивших  
на чемпионат мира 2014-го 
и чемпионат Европы 2016 
года  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Квартет на четверочку
Группа H обошлась без грандов и аутсайдеров

Представляя участников открывающегося 14 июня 
в России чемпионата мира, ”Ъ“ вынужден конста-
тировать, что группа H, пожалуй, самая непримет-
ная среди всех восьми групп первенства. Она цели-
ком состоит из команд, на которые вряд ли кому-то 
придет в голову клеить ярлык фаворита,— поль-
ской, сенегальской, колумбийской и японской. За-
то и как про команду безнадежную, такую, что лишь 
благодаря чуду может пройти далеко, ни про одну 
тоже не скажешь.

тот квартет действительно оказался не похож 
ни какой другой из тех, в которых будут определяться 
участники play-off чемпионата мира. В нем не оказалось 
ни одного безусловного гранда и ни одного безусловно-
го аутсайдера — большая редкость. У этих сборных нет 
в бэкграунде, по крайней мере свежем, каких-то гран-
диозных достижений, но нет у них и черт, заставляю-
щих думать, будто бы ни на что, кроме выступления на 
групповом этапе, они не способны. А если уж какую-то 
выделять, то одолеть искушение поставить на поляков 
очень трудно.

Первые полтора десятка лет этого века у них была ре-
путация абсолютно рядовой сборной — без топовых иг-
роков, без шансов добиться чего-то более или менее зна-
чительного. И вот этот имидж серой мышки как-то поти-
хоньку остался в прошлом. Поляки стартуют на чемпиона-
те мира, имея высокий рейтинг, очень достойные резуль-
таты (на европейском первенстве в 2016 году они дошли 
до четвертьфинала, в котором уступили будущим чемпи-
онам португальцам в серии пенальти) в багаже. А нынеш-
ний состав на родине сравнивают по яркости, потенциалу 
с составом из давних времен, приносившим медали чем-
пионатов мира 1974 и 1982 годов. Польская заявка напич-
кана названиями хороших клубов из хороших чемпио-
натов, а уж фамилия Роберта Левандовского точно знако-
ма даже тем, кто интересуется футболом «по касательной». 
Если сегодня выбирать лучшего среди форвардов в олд-
скульном понимании этого амплуа, то есть среди тех, кто 
обитает исключительно внутри штрафной или возле нее 
и заточен исключительно под забивание голов, то, види-
мо, именно Левандовский возьмет верх в конкурсе.

Тех, кто, посмотрев заявку поляков, узнав, что их ли-
дер сейчас «горяч» и забивает примерно по мячу за иг-
ру, подумает, что их обязательно надо включить в шорт-
лист претендентов на награды чемпионата, с небес на 
землю спустить несложно. Роберт Левандовский — это, 
как ни крути, не Лионель Месси, не Криштиану Роналду 
и не Неймар, а футболист, зависимый от того, как игра-

ют партнеры. А лучше всего он взаимодействует с Арка-
диушем Миликом, который последние два года чаще ле-
чит рвущиеся связки, чем тренируется и выходит на по-
ле в официальных матчах.

И состояние Милика, надо полагать, не главная го-
ловная боль для тренера Адама Навалки. Главную опре-
делить легко, посмотрев на статистику отборочно-
го турнира. Если бы его итог определяло количество 
пропущенных голов, то поляки с 14 не заняли бы ни 
первое, ни второе, ни даже третье место в своей груп-
пе. Оборона датчан, черногорцев и румын была креп-
че — как и оборона еще почти трех десятков европей-
ских сборных, в том числе довольно посредственных. 
В этом нет ничего странного. Польская защита сформи-
рована из ветеранов, которым или уже пошел, или вот-
вот пойдет четвертый десяток, а сильнейшие польские 

полузащитники, вроде Петра Зелиньского или Якуба 
Блащиковского, ориентированы на помощь атаке.

Сборная Колумбии, которая четыре года назад, когда 
она в мировом первенстве в Бразилии добралась до чет-
вертьфинала, активно намекала на твердое намерение 
из гранда потенциального превратиться в гранда реаль-
ного, выглядит поуниверсальнее, что ли. Тут вам и моло-
дая и перспективная защита с Давинсоном Санчесом из 
«Тоттенхема» и Ерри Миной, которым недавно соблаз-
нилась «Барселона», и готовая к жесткой рубке опытная 
средняя линия с Хуаном Куадрадо и Карлосом Санчесом, 
и знаменитые имена в нападении — Хамес Родригес, Ра-
дамель Фалькао, Карлос Бакка. Причем все, даже в ка-
кой-то момент замученный травмами Фалькао, кажет-
ся, находятся в неплохой форме.

Придраться к сборной Колумбии труднее, чем к сбор-
ной Польши. Но поводы для придирок все-таки сущест-
вуют. Это и не слишком убедительная, хоть и счастливо 
завершившаяся квалификация, и, например, тот факт, 
что под рукой у тренера Хосе Пекермана россыпь полу-
защитников-бойцов, но практически нет тех, кто мог бы 
исполнять функции классического плеймейкера, орга-
низатора, дирижируя игрой в центре поля. Выход, прав-
да, тоже существует — доверить палочку Родригесу, ко-
торый на все руки мастер. Однако практика показывает, 
что чем меньше он загружен «сверхурочной» работой, 
тем эффективнее.

Сенегальская сборная стартует на предстоящем чем-
пионате мира примерно в том же статусе, что и на чемпи-
онате мира 2002 года, после которого она, несмотря на 
то что тогда заставила воспринимать себя чуть ли не как 
новый футбольный центр силы, на наиболее престиж-
ный турнир не пробивалась. Статус этот — настолько не-
понятной команды, что ждать от нее можно чего угодно.

Полтора десятка игроков из сенегальской заявки — 
игроки клубов из лиг «большой пятерки». И востребо-
ваны сенегальские футболисты не только во Франции, 
где оседали исторически, а, скажем, и в Италии, и в Анг-
лии. Тех, кто протирает скамейку запасных тренировоч-
ными штанами, среди них не так много, а Садио Мане в 
минувшем клубном сезоне превратился в кумира фанов 
«Ливерпуля» и ровню ярчайшим суперзвездам.

На другой чаше весов гирек тоже хватает. У сенегаль-
цев беда с голкиперами и в принципе, как и у поляков, 
явный перекос в сторону атакующего звена. И зная об 
этом, особенно тревожными смотрятся итоги товарище-
ских матчей, проведенных сборной Сенегала в 2018 го-
ду. На данный момент их три. Во всех зафиксированы 
ничьи — дважды 0:0 и один раз 1:1. На эти итоги мож-
но было бы не обращать пристального внимания — ну 
мало ли, бывают и у прекрасных нападающих сбои,— 

если бы не то обстоятельство, что противостояли в них 
сенегальцам сборные Узбекистана (ей они забили един-
ственный гол), Боснии и Герцеговины и Люксембурга.

Сборная Японии в этом смысле — в смысле позитива, 
добавленного товарищескими матчами,— на сенегаль-
скую команду здорово похожа. Позитива, строго говоря, 
никакого — 1:1 с малийцами, 1:2 от украинцев и 0:2 от 
ганцев. Более того, слабые мартовские матчи послужили 
причиной для японской футбольной федерации поме-
нять тренера — Вахида Халилходжича на Акиру Нисино, 
а такой шаг непосредственно перед чемпионатом мира 
— всегда повод не поднимать котировки, а опускать.

Но если забыть об этих передрягах, то рассматривать 
сборную Японии как команду, скроенную сплошь из 
проблем, наверное, было бы преувеличением. Скроена 
она на самом деле из неплохих футболистов, среди кото-
рых попадаются заметные персонажи, такие как Синдзи 
Кагава, Синдзи Окадзаки, Кэйсукэ Хонда. К тому же они 
обладают достаточно богатым опытом и чаще всего на-
ходятся в «неплохом» с точки зрения перспектив выдер-
жать турнирный график возрасте, чтобы не бояться та-
ких оппонентов, как те же поляки и колумбийцы.

Алексей Доспехов

К О Н Т Е К С Т К Т О  Н Е  С Ы Г Р А Е Т  Д О М А

Российских футболистов, которые могли бы сыграть на чемпионате 
мира, но не попали в заявку, можно разбить на четыре группы. Пер-
вая состоит всего из двух человек. Это 35-летние защитники ЦСКА 
братья Алексей и Василий Березуцкие, которые ранее объявили 
о завершении своих выступлений за национальную команду.

Во вторую группу входят три серьезно травмированных игрока —  
центральные защитники Виктор Васин (ЦСКА) и Георгий Джикия 
(«Спартак»), на которых Станислав Черчесов долгое время делал 
ставку, а также нападающий Александр Кокорин («Зенит»). Все они 
в течение последних нескольких месяцев перенесли операции по по-
воду разрыва крестообразных связок.

В третьей группе — футболисты, которых главный тренер Ста-
нислав Черчесов привлекал к последним тренировочным сборам, 
но не включил в заявку. Это хорошо проявившие себя в весенних 
матчах за свои клубы вратарь Сослан Джанаев («Рубин»), защитник 
Роман Нойштедтер («Фенербахче»), полузащитники «Динамо» Конс-

тантин Рауш и Александр Ташаев и нападающий ЦСКА Федор Чалов. 
При этом 20-летний Чалов и 23-летний Ташаев еще не провели 
за сборную ни одного матча.

Наконец, в четвертую группу логично включить футболистов, 
которых Станислав Черчесов в разное время приглашал в сборную 
и от услуг которых по разным причинам решил отказаться. К их числу 
относятся защитник Дмитрий Комбаров и центральный полузащит-
ник Денис Глушаков, потерявшие в конце сезона места в основном 
составе «Спартака», защитник «Локомотива» Владислав Игнатьев, 
нападающий «Зенита» Дмитрий Полоз и полузащитник «Краснодара» 
Олег Шатов. Впрочем, Шатов из-за травмы не принял участия в пяти 
последних матчах чемпионата России.

Особое место в этом списке занимает капитан «Локомотива» 
Игорь Денисов, которого Черчесов не видит в составе сборной 
по причине личного конфликта.

Евгений Федяков

Состав сборной России
Вратари: Игорь Акинфеев (ЦСКА), Владимир Габу-
лов («Брюгге», Бельгия), Андрей Лунев («Зенит»).

Защитники: Владимир Гранат, Федор Кудряшов 
(оба — «Рубин»), Илья Кутепов («Спартак»), Андрей 
Семенов («Ахмат»), Игорь Смольников («Зенит»), 
Марио Фернандес, Сергей Игнашевич (оба — ЦСКА).

Полузащитники: Юрий Газинский («Краснодар»), 
Александр Головин, Алан Дзагоев (оба — ЦСКА), 
Александр Ерохин, Юрий Жирков, Далер Кузяев 
(все — «Зенит»), Роман Зобнин, Александр Самедов 
(оба — «Спартак»), Антон Миранчук («Локомотив»), 
Денис Черышев («Вильярреал», Испания).

Нападающие: Артем Дзюба («Арсенал»),  
Алексей Миранчук («Локомотив»), Федор Смолов 
(«Краснодар»).

Заявки сборной России по футболу
Показатель Чемпионат Чемпионат Чемпионат 
 мира-2014 Европы-2016 мира-2018
Средний возраст всех игроков 27 лет 28,6 года 28,3 года

Среднее количество матчей за сборную 26,7 29,8 27,7

Количество представленных клубов 8 7 10

Игроки из иностранных клубов 0 1 2

Группа H
СБОРНАЯ ПОЛЬШИ
Место в рейтинге FIFA — 10-е

Чемпионат мира 2014 года — не участвовала

Ключевые игроки — Роберт Левандовский («Бавария»), Аркадиуш Милик, 
Петр Зелиньский (оба — «Наполи»), Камиль Глик («Монако»), Войцех Щенсны 
(«Ювентус»)

Коэффициент William Hill на выход из группы — 1,57

СБОРНАЯ КОЛУМБИИ
Место в рейтинге FIFA — 16-е

Чемпионат мира 2014 года — 1/4 финала

Ключевые игроки — Хамес Родригес («Бавария»), Радамель Фалькао («Мона-
ко»), Хуан Куадрадо («Ювентус»), Давинсон Санчес («Тоттенхем»), Сантьяго 
Ариас (ПСВ)

Коэффициент William Hill на выход из группы — 1,36

СБОРНАЯ СЕНЕГАЛА
Место в рейтинге FIFA — 28-е

Чемпионат мира 2014 года — не участвовала

Ключевые игроки — Садио Мане («Ливерпуль»), Калиду Кулибали («Наполи»), 
Шейху Куяте («Вест-Хэм»)

Коэффициент William Hill на выход из группы — 2,25

СБОРНАЯ ЯПОНИИ
Место в рейтинге FIFA — 60-е

Чемпионат мира 2014 года — групповой этап

Ключевые игроки — Синдзи Кагава («Боруссия» (Дортмунд)), Кэйсукэ Хонда 
(«Пачука»), Синдзи Окадзаки («Лестер»), Мая Ёсида («Саутгемптон»)

Коэффициент William Hill на выход из группы — 3,00

В

Э

Если сегодня выбирать лучшего среди  
форвардов среди тех, кто обитает  
исключительно внутри штрафной  
или возле нее и заточен исключительно  
под забивание голов, то, видимо,  
именно Роберт Левандовский (слева)  
возьмет верх в конкурсе  ФОТО REUTERS
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